
На Новой сцене Театра 
Вахтангова — комедия 
Лопе де Веги «Дурочка». 
За 400 лет пьеса и ее герои 
не устарели

ЖИЛЬЕ Семейную ипотеку распространили 
на строительство частных домов

Ключи от кредита

Михаил Загайнов

В 
2020 году экспорт автомо-
билей упал более чем на 
треть — Россия поставила 

81,3 тыс. автомобилей (минус 
38% к 2019 году, когда за грани-
цу уехали более 131,4 тыс. авто). 
По данным Российского экспор-
тного центра (РЭЦ), среди рын-
ков сбыта с огромным преиму-
ществом лидируют Беларусь и 
Казахстан, куда было поставле-
но 34,6 тыс. и 23,5 тыс. автомо-
билей соответственно.

Для сравнения: в Узбекистан, 
который занял третье место, 
российские автозаводы поста-
вили чуть более 5 тыс. автомо-
билей. И это уже большой успех, 
считают эксперты.

«Рынок Узбекистана являет-
ся квазимонополизированным 
за счет развитого собственного 
производства (государственный 
холдинг «Узавтосаноат»). Одна-
ко рынок Узбекистана показы-

вает динамичный рост послед-
ние несколько лет, и российским 
производителям, в том числе ло-
кализованным в России гло-
бальным брендам, удалась за-
нять ниши и наращивать свои 
продажи», — пояснили «РГ» в 
РЭЦ. Отдельные российские 
компании прорабатывают воз-
можность организации сборки в 
Узбекистане.

Топ-10 импортеров пред-
ставлен преимущественно  стра-
нами СНГ — Азербайджан, Арме-
ния, Украина, Туркмения и Кир-

гизия. При этом седьмую строч-
ку списка занимает Вьетнам 
(1135 автомобилей), а восьмую 
— Германия (955 авто).

Всего же в 2020 году россий-
ские автомобили пополнили ав-
топарки 93 стран. Наименьший 
спрос (по одной машине) зафик-
сирован в Кувейте, Эфиопии, 
Норвегии и Черногории. При 
этом еще в 2019 году продукция 
отечественного автопрома была 
востребована в 113 странах, а в 
2018-м — в 126 государствах. 
Столь резкое падение в минпро-

мторге объясняют пандемией. 
«Последние годы экспорт авто-
мобилей, произведенных в Рос-
сии, рос год к году достаточно 
динамично, рост характеризо-
вался двузначными цифрами — в 
2017 году — 31,3%, в 2018-м — 
11,3%, в 2019-м —12,5%. В 2020 
году в связи с ограничениями и 
падением продаж на рынках 
сбыта российский экспорт зна-
чительно снизился, особенно 
пострадал экспорт в дальнее за-
рубежье», — отметили в ведомст-
ве. Нарастить объемы экспорта 
смог лишь КАМАЗ.

Среди легковых автомоби-
лей традиционно лидирует «Ав-
тоВАЗ» — 41 тыс. автомобилей в 
2020 году (11,9% от произведен-
ных в 2020 году). К 2019 году па-
дение составило 19%.

«АвтоВАЗ» чаще всего заку-
пают в странах СНГ, Централь-
ной Азии, Северной 
Африки и Латинской 
Америки.

Марина Трубилина

П
остроить собствен-
ный дом проще бу-
дет теперь многим 
семьям. Премьер-
министр Михаил 
Мишустин подпи-
сал постановление 
о расширении усло-
в и й  п р о г р а м м ы 

«Семейная ипотека».
Семейная ипотека — со став-

кой до 6% годовых — действует с 
2018 года. До сих пор купить с 
ее помощью можно было лишь 
готовое жилье. Теперь же эти 
средства можно пустить также 
на приобретение земельного 
участка и строительство на нем 
своего коттеджа. 

Решение поможет большему 
числу семей улучшить свои жи-
лищные условия, отметил Ми-
шустин на оперативном сове-
щании с вице-премьерами. 
Предполагается, что дополни-
тельно будет выдано более 20 
тысяч кредитов на сумму около 
79 млрд рублей. На эти средства 

будет построено около 2,8 млн 
квадратных метров жилья. 

С 2018 года, когда была запу-
щена эта ипотечная программа, 
ею воспользовались уже 135 
тысяч семей, рассказал генди-
ректор ДОМ.РФ Виталий Мут-
ко. При этом социологические 
опросы показывают, что милли-
оны россиян предпочли бы 
жить в собственном загород-
ном доме, отметил он. По дан-
ным ДОМ.РФ, 68% семей мечта-
ют жить в индивидуальном 
доме, и только 28% считают 
идеальным жильем квартиру. 

Распространение семейной 
ипотеки на строительство до-

мов решает сразу несколько за-
дач, отметил Мутко. Это не 
только улучшение жилищных 
условий семей с детьми, а еще и 
расширение рынка для строите-
лей: застройщики, в том числе 
небольшие компании, получат 
новые заказы, а для строителей 
появятся новые рабочие места. 
Обязательное условие програм-
мы — строить дом должны ком-
пании или индивидуальные 
предприниматели по договору 
подряда. 

Особенно важно, что новая 
мера не потребует дополни-
тельных средств, подчеркнул 
Мутко. Госсубсидирование бу-

дет идти за счет бюджета, кото-
рый уже предусмотрен на «Се-
мейную ипотеку».

Получить льготный кредит 
на строительство дома по «Се-
мейной ипотеке» могут семьи, в 
которых второй или последую-
щий ребенок родился не рань-
ше 1 января 2018 года, а также 
семьи с ребенком-инвалидом. 
Первоначальный взнос — 15% 
стоимости участка и цены на 
строительство дома по догово-
ру или только цены строитель-
ства, если участок уже есть. 
Максимальная сумма кредита — 
6 млн рублей (для Москвы, 
Санкт-Петербурга, Московской 
и Ленинградской областей — 12 
млн). 

Создать условия, чтобы ин-
дивидуальные дома строились и 
хозспособом (жителями само-
стоятельно), и индустриальным 
способом — одна из текущих за-
дач министерства, отметил гла-
ва минстроя Ирек Файзуллин 
на «круглом столе» о развитии 
ИЖС в рамках совместного 
проекта ДОМ.РФ и «Единой 

России». Также необходимо за-
пустить массовое производство 
домокомплектов. Сейчас мин-
строй работает над этим сов-
местно с минпромторгом. «Не-
обходимо, чтобы их производи-
тели были по всей стране, пото-
му что возить такие конструк-
ции за десять тысяч километров 
— совершенно неэффективно», 
— отметил Файзуллин. 

Необходимо также решить 
вопрос с инженерными сетями, 
сказал министр. «Особый мо-
мент сегодня — это зафиксиро-
вать единый платеж подключе-
ния к инженерным коммуника-
циям, отработать ряд типовых 
проектных решений. Не везде 
можно канализовать, поэтому 
должны появиться дешевые 
септики, и при необходимости 
изменения в наше нормативное 
законодательство, которое 
обеспечит возмож-
ность такие конструк-
ции строить».

АВТОПРОМ Куда Россия экспортирует автомобили
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ТЕАТР

Программа семейной ипотеки уже 
помогла обрести жилье более 135 
тысячам семей.

А К Ц Е Н Т

Примерно две трети российских семей, 
согласно опросам, мечтают жить 
в собственном загородном доме, 
а не в квартире

А К Ц Е Н Т

В 2020 году российские автомобили 
пополнили автопарки 93 стран — 
а годом ранее машины 
экспортировались в 113 государств

Австралийский доллар 59,3073
Азербайджанский манат 44,7413
Армянский драм** 14,5498
Белорусский рубль 29,4075
Болгарский лев 46,9029
Бразильский реал 13,7061

Венгерский форинт** 25,4079
Вон Республики Корея*** 68,3719
Гонконгский доллар* 97,9114
Датская крона 12,3340
Доллар США 76,0155
Евро 91,7507

Индийская рупия* 10,1700
Казахстанский тенге** 17,6717
Канадский доллар 60,8611
Киргизский сом** 89,6193
Китайский юань 11,7023
Молдавский лей* 42,1606

Новый туркменский манат 21,7498
Норвежская крона* 91,8550
Польский злотый 20,1515
Румынский лей 18,6130
СДР  109,0321
Сингапурский доллар 57,2751

Таджикский сомони* 66,6686
Турецкая лира* 93,7468
Узбекский сум**** 72,2194
Украинская гривна* 27,1428
Фунт стерлингов  106,4217
Чешская крона* 35,3741

Шведская крона* 90,6879
Швейцарский франк 83,1134
Южноафриканский рэнд* 53,3169
Японская иена** 70,1024

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.04.21

Ангела Меркель: 
Германия приняла 
решение в пользу 
«Северного 
потока-2»

Чартеры на курорты Египта 
туроператоры готовы 
организовать 
за одну 
неделю

Посол США в России 
покинет Москву 
в ближайшие 
дни, но обещает 
вернуться

12 европейских суперклубов 
объявили 
войну 
мировому 
футболу
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ПРЕЦЕДЕНТ Как сироты 
и малые села 
помогают друг другу

Дела приемные

Алексей Дуэль

Приемные семьи, созданные в малых селах, позволяют 
сохранить малокомплектные школы, учительские зар-
платы, а значит — поддержать жизнь в населенных пун-
ктах, где обитают менее 500 человек. Принимая интер-
натского ребенка в семью, люди одновременно реша-
ют и собственные проблемы, и сильно повышают его 
шанс на благополучное будущее, считают исследова-
тели из Социологического института РАН Вера Галин-
дабаева и Николай Карбаинов.

«Население села, в котором закрывается школа, 
сразу сокращается в два-три раза, — объяснила пред-
мет завершенного исследования Галиндабаева. — При 
этом в стране меняется подход к содержанию детей си-
рот: из интернатов их стараются поместить в прием-
ные семьи. Этого требует Семейный кодекс. Кроме 
того, содержание ребенка в семье обходится в 4 — 5 раз 
дешевле, чем в интернате. Расходы на одного здорового 
ребенка в интернате могут доходить почти до 4 млн ру-
блей в год».

По данным вице-премьера Татьяны Голиковой, в ян-
варе 2021 года из 406 тысяч российских детей-сирот 
365 тысяч находились на воспитании в замещающих се-
мьях. За прошлый год число сирот в государственном 
банке сократилось на 6,6%. Основное население интер-
натов: ребята с серьезными заболеваниями, 
подростки, братья и сестры из многодетных 
семей. 

РЕШЕНИЕ Недостаток 
российского сахара 
закроют за счет импорта 

Сласть 
как хочется

Татьяна Карабут

Россияне не останутся летом, в сезон консерваций, без 
сахара. Для импортного сахара с 15 мая по 31 августа 
отменят пошлину. С учетом неудачного прошлого уро-
жая и задержек с севом сахарной свеклы в 2021 году 
это закроет возможный небольшой «кассовый раз-
рыв» до нового урожая. Чтобы не навредить тем самым 
нашим производителям, минсельхоз предложил от-
дать поставки импорта в руки госкомпаний. 

По проекту приказа минсельхоза ввозить импор-
тный сахар смогут компании с госучастием не менее 
50% и имеющие не менее пяти лет опыта в реализации 
сельхозпродукции и продуктов переработки, а также в 
международных торговых поставках (экспорт и им-
порт) продовольствия.

Сейчас пошлина на импортный сахар составляет 
340 долларов за тонну. В летний период предлагается 
обнулить ее для ввоза в страну 350 тысяч тонн для по-
ставки на внутренний рынок или производства сахаро-
содержащей продукции. Это примерно двадцатая 
часть общего потребления в России (около 6 млн тонн 
в год). По планам минсельхоза, введение такой меры 
позволит не только обеспечить внутренние 
потребности страны в сахаре, но и стабилизи-
ровать цены на внутреннем рынке.

ТЕХНОЛОГИИ  Нотариусы 
выявили попытки 
подделать QR-коды 
на доверенностях

Я вам 
не доверяю

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата предупреждает: вы-
явлены попытки подделать QR-коды на нотариальных 
документах. Поэтому проверку доверенностей и дру-
гих важных бумаг рекомендуется проводить только на 
официальных ресурсах. То есть на сайте ФНП.

«В этом случае гарантируется защита от подделок», 
— подчеркивают в Федеральной нотариальной палате. 
Напомним, в конце прошлого года на большинстве но-
тариальных документов была введена специальная 
маркировка — QR-код. 

Технология призвана обеспечить дополнительную 
цифровую защиту документов от подделок. Специали-
сты подчеркивают: такую маркировку невозможно 
продублировать, перенести на другой документ или 
иным образом обмануть систему. 

Однако защитные механизмы сработают только 
при условии, если гражданин воспользуется офици-
альными ресурсами.

Мошенники не опускают руки и постоянно ищут 
новые способы, чтобы заработать обманом. Недавно 
был выявлен новый способ мошенничества с 
нотариальными документами. Аферисты под-
делывали и сам документ, и QR-код на нем. 
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ИНИЦИАТИВА 
Госдума одобрила 
законопроект о единой 
платформе вакансий

Работа в базе

Татьяна Замахина  

Безработным будет легче трудоустроиться благодаря 
единой цифровой платформе вакансий. Законопроект 
об этом прошел первое чтение в Госдуме.

Инициатива была подготовлена депутатами и сена-
торами во главе с председателем Госдумы Вячеславом 
Володиным и председателем Совета Федерации Вален-
тиной Матвиенко. Поправки в конце марта поддержал 
глава государства, назвав их приоритетными. «Панде-
мия показала, насколько важно развивать электрон-
ный формат госуслуг», — считает спикер Госдумы. По 
его оценке, проект расширит возможности трудоу-
стройства для граждан и упростит для работодателей 
поиск персонала. Документ также позволит снять меж-
региональные барьеры, мешающие поиску работы.

С принятием закона органы власти всех уровней и 
те работодатели, у кого в штате более 25 человек, будут 
обязаны размещать на цифровой платформе информа-
цию обо всех рабочих местах. Это позволит значитель-
но расширить банк вакансий. «Кроме того, повысятся 
качество и оперативность работы служб занятости», — 
отметил Володин. Так, справки для назначения посо-
бия будут предоставляться автоматически. Сейчас, 
чтобы получить пособие по безработице, граждане 
должны собирать до 39 справок.

Работу можно будет найти онлайн — на сайте обще-
российской базы вакансий «Работа в России» через 
учетную запись на госуслугах. Соискатели смогут в лю-
бом регионе встать на учет, оформить пособие и полу-
чить исчерпывающую информацию, которая поможет 
в трудоустройстве. «Одной из важных новелл законо-
проекта является то, что служба занятости сможет не 
только предлагать свободные вакансии, которые есть у 
нее в базе, но и поддерживать безработных в открытии 
своего дела», — сообщил глава фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов. В целом это будет важный шаг 
для формирования единого рынка труда в РФ, считает 
один из авторов инициативы, секретарь Генсовета 
«ЕР», первый вице-спикер Совфеда Андрей Турчак.  

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума запретила 
чиновникам иметь 
двойное гражданство

Служить 
одной стране

Татьяна Замахина

Госдума приняла пакет законов о запрете для государ-
ственных и муниципальных служащих иметь второе 
гражданство или вид на жительство за рубежом. Нор-
мы также будут касаться военнослужащих, сотрудни-
ков правоохранительных органов, послов РФ и многих 
других должностных лиц.

Президентские поправки одобрены в развитие из-
менений Конституции, за которые летом проголосова-
ли россияне. Вступление в силу планируется с 1 июля 
нынешнего года. По 
словам председате-
ля Госдумы Вячес-
лава Володина, гла-
ва государства по-
ложил конец пра-
ктике двойного 
гражданства у гос-
служащих. Володин 
назвал решение 
судьбоносным для 
страны.

Полпред прези-
дента в Госдуме Гар-
ри Минх, выступая 
перед депутатами, 
предложил чинов-
никам разобраться, 
какому государству 
они служат. «Пото-
му что слуга двух 
господ — персонаж известный, он также немножко ко-
медийный…» — иронично заметил он.

Изменения вносятся сразу в 25 законов. В результа-
те их одобрения «слуги двух господ» не смогут посту-
пать на государственную или муниципальную службу. 
Госслужащие будут обязаны сообщать о прекращении 
гражданства РФ и приобретении иного документа, под-
тверждающего право на проживание за рубежом. Чи-
новники, которые за полгода после вступления в силу 
требований об отсутствии иностранного гражданства 
не предоставят этому подтверждение, будут уволены.

Председатель Комитета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел Крашенинников подчер-
кнул, что изменения прямо вытекают из норм Консти-
туции. Он заверил, что поправки не лишают человека 
права на выбор — принимать эти условия или не связы-
вать себя с государственной деятельностью. Новые 
нормы нужны, ведь речь о людях, чья служба связана с 
целями обеспечения интересов граждан и общества, в 
том числе национальной безопасности, добавил парла-
ментарий. 

Еще один аргумент Крашенинникова: люди, кото-
рые исполняют по долгу службы особые государствен-
ные функции и полномочия, должны быть защищены 
от возможного негативного влияния извне.

Ранее в законодательство РФ уже были внесены та-
кие изменения, связанные с депутатами Госдумы, се-
наторами, судьями и прокурорами.  

ПРЕЗИДЕНТ Сегодня Владимир Путин выступит 
с Посланием Федеральному Собранию

Программа-
максимум
Кира Латухина

С
егодня в полдень прези-
дент обратится с Посла-
нием Федеральному Со-

бранию. Владимир Путин даст 
оценку положению в стране и 
определит главные направле-
ния внутренней и внешней по-
литики. В части, посвященной 
развитию, речь пойдет о соци-
альной сфере, инфраструктур-
ных проектах и системных ме-
рах поддержки.

Церемония состоится в цен-
тральном выставочном зале 
«Манеж» в очном формате. В 
пресс-центре будут работать 
около 400 журналистов. Несмо-
тря на пандемию, они смогут 
пообщаться с участниками: 
условием допуска на мероприя-
тие и для представителей прес-
сы, и для парламентариев стали 
три теста на коронавирус. Это 
не отменяет необходимости со-
блюдать эпидемиологические 
предосторожности, например 
социальную дистанцию.

Подготовка Послания нача-
лась в марте. Об этом объявил 
сам президент. Недавно он так-
же провел большое совещание с 
руководством правительства по 
итогам реализации Посланий 
2020 и 2019 годов. «Такой об-
стоятельный анализ уже прове-
денной работы — чрезвычайно 
важный этап в подготовке По-
слания этого года», — пояснил 
Путин. Потому что без серьез-
ного анализа того, что и как 
было сделано по решению за-
дач, которые стоят перед стра-
ной, нельзя эффективно плани-
ровать то, что нужно сделать в 
ближайшее время и в перспек-
тиве, считает он.

В  минувшие выходные Пу-
тин плотно приступил к серии 
совещаний по подготовке По-
слания: разговаривал и с пре-
мьер-министром, и с вице-пре-
мьерами, и с министром финан-
сов — не один раз. «В целом мы 
подходим к тому, чтобы догово-
риться, поставить точку по не-
которым важнейшим направле-

ниям, к которым я, безусловно, 
отношу социальную сферу, про-
екты инфраструктурного раз-
вития», — объявил Путин на со-
вещании в понедельник. «Ко-
нечно, нам нужно, чтобы и ре-
зультат был максимальным с 
точки зрения развития эконо-
мики, поддержки предприятий, 
поддержки людей, особенно тех 
людей, которые нуждаются в 
поддержке со стороны государ-
ства, и чтобы рачительно мы от-
неслись к государственным фи-
нансам, чтобы каждый рубль 
был эффективно использован и 
пошел на пользу развития эко-
номики и каждого конкретного 

человека, на поддержку которо-
го эти средства будут направ-
ляться», — поставил задачу пре-
зидент.

На встречах, которые Путин 
проводил этой весной, он ска-
зал, что использует в Послании 
предложения по улучшению ра-
боты социальной сферы, а так-
же высказанные предпринима-
телями идеи. Еще одну тему 
обозначил пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Пе-
сков в программе «Москва. 
Кремль. Путин». Это выход из 
ковидного кризиса. Нужно не 
просто компенсировать «просе-
дание», а переходить к разви-
тию. «Очевидно, что так или 
иначе об этом пойдет речь в По-
слании. Какие-то системные 
меры поддержки», — сообщил 
он. «Президент всегда традици-
онно об этом говорит. Я думаю, 
что нельзя исключать, что будет 
это и в этом году», — заметил Пе-
сков, назвав Послание «постко-

видным». До этого пресс-секре-
тарь президента также говорил, 
что не может не найти отраже-
ние в Послании и тема парла-
ментских выборов в сентябре 
этого года.

Президент дорабатывает По-
слание до последних минут. Так 
что чиновников, участвовав-
ших в его подготовке, нередко 
ждут сюрпризы. «Как правило, в 
день, предшествующий оглаше-
нию Послания, или в послед-
нюю ночь президент может и 
чаще всего дописывает какие-то 
свои абзацы, иногда целые стра-
ницы», — рассказал Песков. 
«Если он считает необходимым, 

он вносит корректировки ка-
кие-то, дополнения прямо по 
ходу, самостоятельно», — заме-
тил он. Иногда не хватает даже 
времени распечатать текст с по-
правками, и Путин пользуется 
рукописным вариантом. «По-
слание готовится не в секрет-
ном месте, оно готовится в 
Кремле», — сообщил Песков. В 
его подготовке активно участ-
вуют самые разные экспертные 
подразделения, в том числе пра-
вительственные чиновники.

Обычно Послания занимают 
по времени около часа. В прош-
лом году, 15 января, Путин вы-
ступал 1 час 12 минут. Рекор-
дный хронометраж был в 2018 
году — 1 час 55 минут. Прямую 
трансляцию будут вести телека-
налы «Россия 1», «Россия 24» и 
Первый канал.  

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко: 
Надо включить 
деревянные 
дома 
в сельскую 
ипотеку

ЖИЛЬЕ 
С КОРНЯМИ
Галина Мисливская

Программу сельской ипотеки 
следует расширять, в том чи-
сле — выдавать льготные креди-
ты на строительство деревян-
ных домов, считает спикер Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко. Строительство соб-
ственного дома дает селянам 
хорошую мотивацию для того, 
чтобы остаться в родных ме-
стах или вернуться туда из го-
рода, полагает она.

Условия сельской ипотеки 
сейчас таковы, что она «недо-
ступна для значительного чи-
сла граждан, проживающих на 
селе», отметила глава Совфеда 
в ходе встречи с тружениками 
социальной сферы села.

«Считаю, что здесь нужно 
подумать о дополнительных ме-
рах, например, о поддержке ин-
дивидуального жилищного 
строительства, в частности о 
включении в программу «Сель-
ская ипотека» деревянного до-
мостроения, которое может 
стать одним из трендов разви-
тия сельских территорий», — за-
явила Матвиенко. Она напомни-
ла, что в ходе «правительствен-
ного часа» в Совете Федерации 
31 марта предложение по ипоте-
ке под 3% на строительство де-
ревянных домов поддержал ми-
нистр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев. Эта мера в 
числе прочего может затормо-
зить отток людей из сельской 
местности, считает Валентина 
Матвиенко. «Ведь посмотрите: 

у нас 2015 году 38 млн человек 
проживало на селе, а на 1 января 
этого года — уже 36,9 млн. То 
есть уменьшается численность 
населения», — обозначила она 
тренд. «Мы просто обязаны пе-
реломить негативную тенден-
цию убыли сельского населе-
ния», — заявила спикер. 

Строительство жилья — «это 
один из главных мотиваторов 
оставаться на селе, продолжать 
там жить, работать, заниматься 
фермерским хозяйством», счи-
тает Матвиенко. По ее мнению, 
«если человек построил дом в де-
ревне, он уже привязан корнями 
к этой земле». Глава Совфеда 
призвала не жалеть денег на под-
держку развития сельской ипо-
теки, особенно — на индивиду-
альное жилищное строительст-
во. «Люди сегодня хотят свой ку-
сочек земли, свой дом. У нас 
столько леса, а деревянные дома 
— самые здоровые», — указала 
Матвиенко. Сенаторы активно 
включатся в продвижение этой 
идеи, пообещала она, и изучат 
предложения из регионов. 

Одно из них прозвучало на 
вчерашней встрече. Участница 
из Республики Алтай считает, 
что в программу сельской ипо-
теки можно включить одну из 
схем, которые используют бан-
ки при выдаче коммерческих 
кредитов. Речь идет о займах по 
льготной ставке на материалы 
для строительства частного 
дома. Напомним, сейчас средст-
ва льготной сельской ипотеки 
можно потратить на приобрете-
ние квартиры в новостройке 
или на вторичном рынке, а так-
же отдельного дома или земель-
ного участка в селе и в городах с 
населением до 30 тысяч чело-
век. Программа действует во 
всех регионах России за исклю-
чением двух столиц и Подмо-
сковья. 

Кредиты селянам выдаются 
по ставке не выше 3% годовых. 
Первоначальный взнос состав-
ляет от 10%, для него можно по-
тратить средства материнского 
капитала. Максимальный срок 
кредита — 25 лет. 

Еще один способ привлечь 
людей в сельскую местность — 
развитие агротуризма, считает 
Валентина Матвиенко. «У нас 
есть множество мест, где можно 
найти свою изюминку, создать 
узнаваемый бренд», — отметила 
она. При наличии современной 
комфортной инфраструктуры 
городские жители с удовольст-
вием познакомились бы с тра-
дициями сельского быта, посе-
тили садоводческие хозяйства, 
виноградники, пасеки, фермы, 
уверена спикер.  

Ключи от кредита

В конце прошлого года 
пилотный проект по 
льготной ипотеке на 

ИЖС по ставке от 6,1% запу-
стил ДОМ.РФ. Сначала экспери-
ментальная программа дейст-
вовала для семей с детьми, а по-
том была расширена на всех за-
емщиков. Первая сделка по этой 
программе была проведена в де-
кабре 2020 года — кредит полу-
чила семья из подмосковного 
города Видное на строительство 
дома в коттеджном поселке в 
Московской области. Всего за 
несколько месяцев от потенци-
альных заемщиков поступило 
уже более трех тысяч обраще-
ний. Чаще всего в первые меся-
цы действия программы ею ин-
тересовались москвичи, жители 
Санкт-Петербурга, Самарской, 
Челябинской и Тюменской об-
ластей. Семейная ипотека по-
зволяет получить кредиты по 
еще более низкой ставке.  

Минстрой сейчас работает 
над тем, чтобы включить в про-
грамму ипотеки с господдер-
жкой возможности индивиду-

ального жилищного строитель-
ства, рассказал замглавы мин-
строя Никита Стасишин на ор-
ганизованной «Российской га-
зетой» панельной дискуссии в 
рамках Красноярского эконо-
мического форума. Ведомство 
разработало законопроект о 
внедрении в ИЖС проектного 
финансирования и эскроу-сче-
тов, рассказал Стасишин на 
«круглом столе» о развитии 
ИЖС. Законопроект даст воз-
можность распространить все 
программы, в том числе льгот-
ной ипотеки, на индивидуаль-
ное строительство. До конца 
года, уверен Стасишин, в стране 
будет запущена уже не пилот-
ная программа, а массовая воз-

можность индустриального жи-
лищного строительства через 
эскроу-счета. 

Рынок испытывает острей-
ший голод в отношении ипотеч-
ных продуктов на индивидуаль-
ные дома, отмечает заместитель 
г е н д и р е к т о р а  к о м п а н и и 
«KASKAD Недвижимость» Оль-
га Магилина. До сих пор почти 
невозможно получить кредит 
на строящийся дом, по анало-
гии с квартирой в строящейся 
многоэтажке. «Это даже удиви-
тельно в ситуации, когда объек-
тивно риск недостроя односе-
мейного дома многократно 
ниже по сравнению с многок-
вартирным жилым комплек-
сом». Поэтому расширение се-

мейной ипотеки на ИЖС — очень 
позитивная новость для рынка, 
говорит Магилина. Ставки по 
немногочисленным програм-
мам ипотечного кредитования 
загородной недвижимости до-
стигают сейчас 15%, говорит 
управляющий партнер «Век-
торСтройФинанс» Андрей Ко-
лочинский. Ситуацию улучши-
ла сельская ипотека, но она име-
ет географические ограниче-
ния. Расширение семейной ипо-
теки на загородный рынок при-
даст дополнительный импульс 
развитию ИЖС, что особенно 
актуально в преддверии летнего 
сезона, отмечает он. 

Семейная ипотека облегчит 
переезд в собственный дом не-
которым семьям, но практиче-
ски не коснется многодетных, 
отмечает президент Межрегио-
нального союза многодетных 
семей Светлана Недилько. Мно-
годетным родителям в принци-
пе сложно получить ипотеку — 
поскольку, как правило, работа-
ет только один из родителей, его 
официальная зарплата на се-

мью из пяти человек должна 
быть от 120 тысяч рублей, что 
заметно больше средней. 

Интерес к покупке домоком-
плектов уже резко вырос, отме-
чает член правления Ассоциа-
ции деревянного домостроения 
Вера Вавилова. Однако боль-
шинство семей пока интересу-
ется домами в 200—250 квадрат-
ных метров. При стоимости ме-
тра в доме «под ключ» в 100 ты-
сяч рублей сумма получается 
куда выше, чем можно получить 
по семейной ипотеке. Но со вре-
менем семьи «подстроятся» под 
предлагаемые условия, считает 
Вавилова. При этом семьям, за-
ключающим договор на по-
стройку дома, нужно обращать 
внимание — указана ли в догово-
ре стоимость дома вместе с ин-
женерными коммуникациями, 
советует эксперт. Иначе может 
оказаться, что дом «под ключ» — 
это совсем не то, на что рассчи-
тывали покупатели.  

Семейная ипотека дает выбор: 
переехать в квартиру или в отдель-
ный дом.

А К Ц Е Н Т

Пока ставки немногочисленных 
программ по ипотечному кредитованию 
строительства домов достигают 15%

Люди, которые 
по долгу службы 
выполняют особые 
полномочия, 
 должны быть 
защищены 
от возможного 
негативного 
 влияния извне

Если человек 
построил дом 
в деревне, он уже 
привязан корнями 
к этой земле

ЗАКОН Введены штрафы 
за высадку из транспорта 
детей-безбилетников

За зайцами 
не гнаться

Евгений Гайва 

Перевозчиков будут штрафо-
вать за принудительную высад-
ку из городского и пригородного 
общественного транспорта без-
билетных пассажиров в возрасте 
до 16 лет, если они едут без роди-
телей. Закон о внесении измене-
ний в Кодекс об административ-
ных правонарушениях подписал 
президент Владимир Путин. 

За принудительную высадку 
из автобуса, трамвая или трол-
лейбуса детей до 16 лет водите-
лю будет грозить штраф в пять 
тысяч рублей, а для должност-
ного лица — от 20 до 30 тысяч ру-
блей. С 7 марта 2021 года в Рос-
сии начали действовать измене-
ния в Устав автомобильного 
транспорта и городского назем-
ного электрического транспор-
та, по которым перевозчикам 
запретили высаживать безби-
летных несовершеннолетних 
пассажиров, а льготников обя-
зали предъявлять необходимые 
документы проверяющим. Если 
ребенок едет вместе со взро-
слым, тогда могут высадить обо-
их. Кроме того, несовершенно-
летнего пассажира без билета 
могут не пустить в автобус. Пра-
вила действуют для городского 
транспорта и междугороднего 
пассажирского транспорта. Как 
поясняли «РГ» в минтрансе, до 
принятия нового закона наблю-

дались пробелы в правовом ре-
гулировании отношений в обла-
сти ответственности за безби-
летный проезд, перевоз багажа 
и провоз ручной клади. 

Ранее в России также поменя-
лись правила проезда льготни-
ков. Теперь они должны иметь 
при себе документы, подтвер-
ждающие право на льготу, и 
предъявлять их контролерам. 
Если нужных документов не ока-
жется, придется оплатить про-
езд. Также льготник без докумен-
тов может сойти на ближайшей 
остановке, но за ту часть мар-
шрута, которую он проехал, все 
равно придется заплатить.

Вводится контроль за нали-
чием билетов, багажной квитан-
ции и квитанции на провоз руч-
ной клади, как и ответствен-
ность за их отсутствие. Контр-
олировать проездные докумен-
ты могли и раньше, но существо-
вали правовые коллизии, поя-
сняли в минтрансе. В 63 регио-
нах ответственность за безби-
летный проезд установлена ре-
гиональным законодательст-
вом, что противоречило феде-
ральному законодательству. А в 
22 регионах ответственность не 
была введена вообще. Теперь 
правила стали едины для всех.

О других важных законах, 
подписанных президентом, чи-
тайте в ближайших номерах 
«Российской газеты».  

Кондукторы станут дружелюбнее к детям, даже если те едут без билета.

У государственного или муниципального чиновника может 
быть только один паспорт — российский. 

1

— В Кремле рассказали 
о содержании Послания Путина
rg.ru/art/2074957

А К Ц Е Н Т

Нам нужно, чтобы и результат был 
 максимальным с точки зрения развития 
экономики, поддержки предприятий, 
поддержки людей
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ТУРИЗМ Туроператоры готовы в течение недели организовать 
чартерные программы на египетские курорты

Идея-сфинкс

Михаил Загайнов 

Т
уроператоры смогут в 
кратчайшие сроки 
организовать чартер-
ные программы в еги-
петские Хургаду и 
Шарм-эш-Шейх. Об 
этом заявила пресс-
секретарь Российско-
го союза туринду-

стрии (РСТ) Ирина Тюрина.
По ее словам, на первом эта-

пе, скорее всего, будут разреше-
ны рейсы на курорты из аэро-
портов Москвы и Петербурга.

При этом часть туроперато-
ров еще в 2018 году начала 
предлагать туры в Египет с пе-
релетом через Каир. Подобные 
программы востребованы, но 
обходятся дороже, чем прямые 
перелеты.

«Египет привлекателен тем, 
что цены в отелях там традици-
онно были ниже турецких, а сей-
час, если разрешат чартеры, 
стоимость пакетных туров сни-
зится на 30—40% по сравнению с 
тем, что предлагается сейчас», — 
подчеркнула представитель РСТ 
в комментарии «Интерфаксу», 
добавив, что на организацию 
программ туроператорам пона-
добится от нескольких дней до 
недели.

«Туроператоры с воодушев-
лением отнеслись к заявлениям 
представителей МИД о возмож-
ном открытии Египта. Все ждут 
официального разрешения пра-
вительства, а с египетской сто-
роны все давно готово — отели 
работают, выполняются эк-
скурсионные программы», — до-
бавила она.

Во вторник замглавы рос-
сийского МИД Михаил Богда-
нов заявил, что чартерные рей-
сы на курорты Египта — Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх — будут от-
крыты в ближайшее время. «Все 
идет по плану. Думаю, скоро 
объявят. Все практически реше-
но», — заявил дипломат в ком-
ментарии ТАСС.

При этом в оперативном 
штабе по борьбе с новой коро-
навирусной инфекцией заяви-
ли, что пока решения о возоб-

новлении чартерных рейсов в 
Египет нет. 

«Если такое решение будет 
принято, о нем будет сообщено 
дополнительно», — отметили в 
штабе. 

На прошлой неделе о готов-
ности принять российских ту-
ристов заявила замминистра 
туризма Египта Гада Шаляби. 
«Мы, безусловно, приветствуем 
российских туристов в любое 
время. Мы всегда их ждем в 
Египте и готовы предложить им 
различные виды активности», — 
сказала Шаляби. По ее словам, 
туристы смогут выбрать как от-
дых на египетских пляжах, так и 
посещение объектов культур-
ного наследия.

Россия полностью останови-
ла авиасообщение с Египтом в 
ноябре 2015 года после ката-
строфы самолета российской 

компании «Когалымавиа», ле-
тевшего из Шарм-эш-Шейха в 
Санкт-Петербург. На борту на-
ходились 217 пассажиров и 
семь членов экипажа, все они 
погибли. Инцидент был квали-
фицирован как теракт.

В январе 2018 года указом 
президента Владимира Путина 
было возобновлено регулярное 
авиасообщение со столицей 
Египта Каиром. Чартерное ави-
асообщение с египетскими ку-
рортными зонами остается за-
крытым.

Россия неоднократно прово-
дила инспекции инфраструкту-
ры аэропортов в Египте. По-
следняя инспекция проходила с 
27 января по 4 февраля.  

А К Ц Е Н Т

Египет привлекает туристов своими 
ценами, которые ниже, чем в Турции. 
Чартерные перевозки позволят снизить 
стоимость пакетных туров на 30—40%

Итоги реализации 
Послания 2020 года
21 апреля президент Владимир 
Путин выступит с Посланием 
Федеральному Собранию.

Послание президента — это 
важнейший документ, в кото-
ром определяется стратегия 
развития нашей страны не 
только на текущий год, но и на 
последующий период. В нем 
глава государства ставит важ-
нейшие задачи для работы как 
исполнительной, так и законо-
дательной власти.

Напомню, что в Государст-
венной Думе за последние годы 
сложился четкий порядок рабо-
ты с Посланием президента Фе-
деральному Собранию. 

В 2018 году нами была со-
здана Межфракционная рабо-
чая группа, которая ежегодно 
готовит план-график законода-
тельного обеспечения Посла-
ния и следит за его реализа-
цией. Эту группу возглавляет 
первый заместитель председа-
теля Госдумы Александр Жу-
ков.

В прошлом году по итогам 
Послания президента тоже был 
подготовлен соответствующий 
план-график. Он включал в 
себя 38 пунктов. 

Среди них — исполнение та-
ких важных социальных пору-
чений Владимира Путина, как 
обеспечение школьников млад-
ших классов бесплатным горя-
чим питанием, улучшение си-
туации с предоставлением гра-
жданам льготных лекарств, 
осуществление новых выплат 
семьям с детьми, расширение 
оказания помощи на основании 
социального контракта. Также 
были предусмотрены меры по 
стимулированию деловой ин-
вестиционной активности в 
экономике и завершение ре-
формы контрольно-надзорной 
деятельности.

Отмечу, что многие из этих 
инициатив оказались особенно 
актуальны во время пандемии 
коронавирусной инфекции, по-
скольку позволили оказать ре-
альную помощь миллионам 
граждан нашей страны в непро-
стой период.

Государственная Дума рабо-
тала над реализацией Послания 
президента в течение всего 
года.

Так, например, при внесе-
нии изменений в федеральный 
бюджет на 2020 год и на плано-
вый период 2021 и 2022 годов 
мы предусмотрели дополни-
тельные расходы на ежемесяч-
ные выплаты на детей в возра-
сте от трех до семи лет включи-
тельно. Эти выплаты с прошло-
го года стали получать семьи, 
чьи доходы не превышают од-
ного прожиточного минимума 
на человека. Оформить их мож-
но дистанционно.

Помимо этого, мы продлили 
программу материнского капи-
тала до 31 декабря 2026 года. 
Причем с 1 января прошлого 
года маткапитал стал выделять-
ся еще и на первого ребенка, а с 
15 апреля 2020 года его выдача 
осуществляется в беззаяви-
тельном порядке на основании 
сведений, полученных Пенси-
онным фондом из информаци-
онных систем. 

Всего за время реализации 
программы материнского ка-
питала его получили более 11 
миллионов семей, большинст-
во потратило эти средства на 
улучшение жилищных условий.

Кроме того, при принятии 
федерального бюджета на 2021 
год и на плановый период 2022 
и 2023 годов мы по поручению 
президента увеличили бюджет-
ные ассигнования на предо-
ставление субсидий субъектам 
Федерации для софинансирова-
ния расходов по программе со-
циального контракта. 

Если в 2020 году ассигнова-
ния составляли всего 7 млрд ру-
блей, то в течение ближайших 
трех лет на эту помощь будет 
ежегодно выделяться по 26,3 
млрд рублей. Эти средства бу-
дут выплачиваться гражданам 
для поиска новой работы, в том 
числе для прохождения профес-
сионального обучения и полу-
чения дополнительного профо-
бразования, а также для оказа-
ния помощи в ведении личного 
подсобного хозяйства и в осу-
ществлении индивидуальной 
предпринимательской деятель-
ности.

Мы ожидаем, что 21 апреля 
президент в своем Послании 
Федеральному Собранию по-
ставит перед парламентом но-
вые задачи. 

Государственная Дума гото-
ва незамедлительно присту-
пить к их исполнению для улуч-
шения качества жизни граждан 
нашей страны.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Сласть 
как хочется 

В прошлом году из-за 
сокращения площадей 
под свеклой и плохой 

погоды производство сахара 
снизилось более чем на 20%, до 
5,8 млн тонн. Это привело к рез-
кому росту цен на него. Но в 
этом году минсельхоз прогно-
зирует увеличение площадей на 
15%. Это также позволит нор-
мализовать ситуацию.  

До этого правительство уже 
приняло ряд мер. Были подписа-

ны, а затем продлены до 1 июня 
2021 года соглашения между 
минпромторгом, минсельхо-
зом, производителями и торго-
выми сетями о предельных це-
нах на сахар: в опте он не может 
стоить дороже 36 рублей за кг, в 
рознице — дороже 46 рублей за 
кг. В свою очередь, правительст-
во выделяет из резервного фон-
да средства для возмещения за-
трат на производство и реализа-
цию сахара тем производите-

лям, которые зафиксируют 
цены. Компенсации составят 5 
рублей на 1 кг сахара. В кабмине 
подсчитали, что это позволит 
реализовать по замороженным 
ценам не менее 600 тысяч тонн 
сахара.

В этом сезоне сев сахарной 
свеклы из-за погодных условий 
задерживается на несколько не-
дель, отмечает гендиректор Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько. По 
данным минсельхоза на 19 апре-
ля, она посеяна на площади 
201,3 тысячи га, или 19% к про-
гнозной площади. Соответст-
венно, урожай будет получен 
позже. Дополнительные 350 ты-
сяч тонн позволят закрыть этот 
небольшой разрыв между прош-
логодним и новым урожаем. Но 
весь этот объем может и не по-
надобиться: можно обойтись и 
50 тысячами тонн, чтобы дер-
жать ситуацию под контролем, 
считает эксперт. «350 тысяч 
тонн — большой объем, который 
может наш рынок как стабили-
зировать, так и дестабилизиро-
вать и отбить у аграриев жела-
ние заниматься сахарной тема-
тикой в течение даже не одного 
года. Все будет зависеть от ню-
ансов — когда и по какой цене это 
будет завезено. Если его завезти 
в моменте, это можно обрушить 
рынок. Поэтому я поддерживаю 
идею, что поставками должна 
заниматься одна госкомпания 
под присмотром государства. 
Потому что здесь все нужно сде-
лать крайне тонко, чтобы не на-
вредить», — поясняет Рылько.

Но дешевым импортный са-
хар точно не будет, предупре-
ждает эксперт. В опте его цена 
может составить более 40 ру-
блей за кг. Тогда как у нас опто-
вая стоимость ограничена 36 
рублями за кг. Таких цен на са-
хар на мировом рынке нет, гово-
рит Рылько.  Россиянам на варенье летом добавят импортного сахара.

ОТДЫХ

ПРАВИЛА 
ВЪЕЗДА 
ИЗ ТУРЦИИ 
УЖЕСТОЧИЛИ
Евгений Гайва 

Роспотребнадзор ужесточил пра-

вила возвращения в Россию тури-

стов из Турции и Танзании до 1 

мая. По новому постановлению 

ведомства возвращающиеся рос-

сияне должны сдать два раза ПЦР-

тест на коронавирус с временным 

интервалом не менее пяти суток. 

Информацию о результатах те-

стов нужно разместить в своем 

личном кабинете на сайте госу-

слуг. 

Ранее руководитель Роспотреб-

надзора Анна Попова заявила, что 

около 80% «привозных» случаев 

заболевания коронавирусом в 

России приходится на россиян, 

прибывших из Турции. 

В связи с ухудшением эпидемио-

логической обстановки оператив-

ный штаб по предупреждению 

распространения коронавиру-

сной инфекции ограничил авиасо-

общение с Турцией с 15 апреля по 

1 июня. По данным Ростуризма, в 

Турции на момент принятия этого 

решения находились около 50 ты-

сяч туристов, выехавших по линии 

туроператоров, и еще столько же 

выехавших самостоятельно в Тур-

цию или другие страны транзитом 

через эту страну. 

В Росавиации создали оперштаб 

по организации возвращения рос-

сиян. Как сообщили в ведомстве, 

сформирован график вывозных 

рейсов на период до 25 апреля. 

По оперативным данным россий-

ских авиакомпаний, до конца этой 

недели запланировано 76 рейсов 

для возвращения соотечествен-

ников из Турции. 

Как ожидается, на них будут пере-

везены около 16,3 тысячи пасса-

жиров. Турецкая авиакомпания 

Turkish Airlines с 20 по 25 апреля 

планирует выполнить 13 рейсов и 

перевезти 3,5 тысячи пассажи-

ров. Больше всего рейсов будет 

выполнено по маршрутам Стам-

бул — Москва и Анталья — Москва.

Из Занзибара (Танзания) в этот 

период запланировано три рейса 

российских авиакомпаний, в Рос-

сию будут перевезены около 900 

человек. •

— Определены самые 
популярные направления 
на майские праздники
rg.ru/art/2079159

РЕСУРСЫ В мае ожидается 
коррекция цен на нефть 

Бочка 
с двойным дном

Сергей Тихонов

В мае рост цен на нефть может смениться снижением 
котировок из-за начала увеличения добычи участни-
ками ОПЕК+, до конца не побежденной пандемии и ге-
ополитических рисков. Едва ли коррекция будет се-
рьезной, пока спрос на нефть сильно опережает пред-
ложение, но дополнительные риски для российской 
экономики это создаст. Главным образом они будут 
связаны с курсом рубля.

Он освободился от жесткого влияния нефтяных ко-
тировок, но все же реагирует на сильные скачки нефтя-
ных цен, особенно когда они снижаются. Сейчас от 
курса рубля сильно зависит ситуация с ценами на ав-
томобильное топливо, а также дальнейшее развитие 
нефтедобывающей отрасли в нашей стране.

Ожидается, что 23 апреля Банк России повысит 
ключевую ставку, что должно способствовать укрепле-
нию рубля. По словам главы ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной, если откладывать повышение ставки, инфляция 
может вырасти, что отдалит ее от цели «вблизи 4%» 
еще больше. В марте инфляция составила 5,8%. Боль-
шинство экспертов считают, что ЦБ повысит ставку 
сразу на 0,5% до 5%. Сумеет ли это мера удержать 
рубль от ослабления, зависит от силы возможной кор-
рекции нефтяных цен.

Ослабление рубля приводит к увеличению себесто-
имости производства автотоплива, поскольку растет 
стоимость сырья для его изготовления, а также являет-
ся причиной роста разницы оптовых российских цен 
на бензин и на внешних торговых площадках, в Европе. 
Большинство нефтедобывающих компаний являются 
крупнейшими производителями и продавцами топли-
ва. Свыше половины его объемов реализуется внутри 
страны, а рост розничных цен ограничивается госу-
дарством. Добывающие компании в этом случае не по-
лучают экспортной выгоды, но облагаются налогом на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ) с учетом миро-
вых котировок в долларах. Кроме этого закупки обору-
дования и услуг в отрасли, например нефтесервисных, 
часто связаны с импортными производителями и опла-
чиваются с учетом курса рубля к иностранной валюте. 
В результате падают инвестиции в отрасль, новые про-
екты не запускаются, а уже запущенные оказываются 
под угрозой.

С начала мая по конец июля страны ОПЕК+ увели-
чат добычу на 2,14 млн баррелей в сутки, причем на 
Россию в этом объеме придется только 114 тыс. барре-
лей (чуть более 5%). То есть сильно увеличить экспорт, 
обеспечив приток нефтедолларов, компании в этот пе-
риод не смогут. А значит, зависимость от курса рубля 
сохранится.

При этом эксперты настроены оптимистично. 
«Ожидаемое влияние на нефтяные цены от запланиро-
ванного увеличения добычи странами ОПЕК+ ней-
тральное», — говорит директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики УК «Альфа-Капитал» Вла-
димир Брагин. Могут быть колебания, связанные с но-
востным фоном и спекулятивными покупками и про-
дажами на этих новостях, но это точно не повод для 
формирования устойчивого тренда на рост или сниже-
ние. Поэтому при работающем бюджетном правиле 
предполагаемые колебания цен на нефть из-за повы-
шения добычи ОПЕК+ не должны заметно сказаться на 
рубле, считает он.

Большее влияние на курс рубля сейчас оказывают 
геополитические риски и развитие ситуации с санкци-
ями, уточнил директор департамента аудиторских 
услуг «Делойт», СНГ Александр Губарев.

За рубль также играет некоторое ослабление долла-
ра после обещаний ФРС США продолжать удерживать 
почти нулевой уровень процентных ставок в течение 
длительного периода.

С другой стороны, давление на нефтяные котировки 
в ближайшее время может оказать рост выявленных 
случаев заражения COVID-19 в некоторых странах Ев-
ропы и Азии, например в Индии, — третьей стране в 
мире по объемам потребления нефти.  

— За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625 

От курса рубля зависит, что будет с ценами на автомобильное 
топливо в России.

Прямые перелеты на египетские 
курорты позволят снизить стои-
мость пакетных туров на 30—40%.
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ЭКСПОРТ Поставки российского 
продовольствия в Китай 
выросли в полтора раза

Боб не выдаст 

Татьяна Карабут

За I квартал 2021 года Китай за-
купил на 57% больше россий-
ской агропродукции, чем в I 
квартале 2020-го. В четыре с 
лишним раза выросли поставки 
соевых бобов, а с минтая Китай 
перешел на крабов.

По данным Федеральной та-
моженной службы, в январе — 
марте 2021 года Россия экспор-
тировала в Китай 1,8 млн тонн 
продовольствия, рассказали в 
федеральном центре «Агроэк-
спорт» при минсельхозе. КНР 
занимает второе место по объе-
му импорта нашей продукции 
АПК. На первом месте — Тур-
ция.

Серьезно изменилась струк-
тура экспорта. Так, в 4,4 раза (до 
более 1 млн тонн) выросли по-
ставки соевых бобов. В стои-
мостном выражении на них 
пришлась треть всех поставок в 
Китай (357 млн долл.), отмеча-
ют в «Агроэкспорте». При этом 
почти весь объем был экспорти-
рован в январе. С 1 февраля для 
сои была введена экспортная 
пошлина в 30%. И экспортеры 
использовали механизм пред-
варительного декларирования, 
заявив сразу большой объем, 
говорит исполнительный ди-
ректор Масложирового союза 
России Михаил Мальцев. Сей-
час поставки сои в Китай пра-
ктически свелись к нулю.

Экспорт подсолнечного ма-
сла снизился на 11% (до 168 тыс. 
тонн) в физическом выражении. 
Но за счет высоких мировых цен 
экспортеры смогли заработать 
почти в полтора раза больше 
(+46%, 190 млн долл.), чем за 
тот же период в прошлом году. 
На масло приходится 17% от об-
щего объема экспорта. По про-
гнозам Мальцева, в этом году 
поставки растительных масел 
увеличатся в денежном выраже-
нии. Хотя с октября этого года на 
подсолнечное масло также бу-
дет установлена плавающая эк-
спортная пошлина.

Многолетний лидер экспорта 
в Китай — мороженая рыба и, в 
частности, минтай — опустился 
на пятое место. Экспорт рухнул 
в семь раз — до 46 тыс. тонн (64 
млн долл.). На третьем месте по 
объему поставок теперь ракоо-
бразные — прежде всего живые 
крабы. Их экспорт вырос на 
75%, до 3 тыс. тонн, а экспор-
тная выручка — в 2,2 раза, до 97 
млн долл. По данным «Агроэк-
спорта», на них приходится 9% 
экспорта продовольствия в Ки-
тай.

КНР — основной покупатель 
краба, а в новогодние каникулы 
спрос на него увеличивается. 
Рост поставок краба в Китай на-
блюдается последние 10 лет. В 
прошлом году этому помешал 
карантин, говорит президент 
Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников Герман Зве-
рев. А вот ограничения на эк-
спорт минтая пока так и не сня-
ты. В конце 2020 года власти Ки-
тая ввели усиленные меры по 
профилактике распространения 
COVID-19, и поставки нашего 
минтая практически прекрати-
лись. По информации Зверева, 
сейчас в порту Циндао выгружа-
ются контейнеры. Но возврата к 
прежнему формату оформления 
грузов так и не произошло.  

Экспорт минтая 
в Китай упал 
в семь раз. Вместо 
него КНР активно 
закупала крабов
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2,6
МИЛЛИОНА

россиян отдохнули в Египте 

в 2014 году, до закрытия авиа-

сообщения между странами



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 апреля 2021
среда № 85 (8436)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

По закону их нельзя 
разделять, а взять сра-
зу пятерых на воспита-

ние готовы немногие семьи. И 
дети, не имеющие статуса сиро-
ты, их родители живы и прав на 
ребенка лишены не были. 

«Мы ездили по селам многих 
регионов России: Бурятии, 
Брянской области, Смоленской, 
Ленинградской, Владимирской 
— и практически везде нам рас-
сказывали одну и ту же исто-
рию: брать сирот в семьи реши-
ли все вместе на сельском сходе, 
— продолжает Николай Карбаи-
нов. — Логика была такая. Своих 
детей мало, значит, нашу школу 
могут закрыть. А это 20—30 ра-
бочих мест. Педагоги лишатся 
работы, многим семьям придет-
ся уехать, отменят автобус до 
райцентра... И в селах, где за 
школу решили бороться, нашли 
такой метод — создавать прием-
ные семьи и брать к себе сирот».

Для создания приемной семьи 
нужен не только доход потенци-
ального замещающего родителя, 
но и жилищные условия — на каж-
дого члена семьи должно быть не 
меньше 18 квадратных метров 
площади. В селах больших домов 
оказалось достаточно, чтобы воз-
ражений у органов опеки и попе-
чительства не возникло. 

В результате кое-где получи-
лось так: в школе учатся 35 
мальчиков и девочек, из них 30 
— приемные, пятеро — кровные. 
Хотя чаще приемные составля-
ют  треть от общего количества.

«Были села, где усыновлени-
ем руководил директор школы, 
— рассказывает Галиндабаева. — 
Говорил: мне нужны один уче-
ник в третий класс и еще один в 
шестой. Просто потому, что его 
малокомплектная школа полу-
чает по 500 тысяч рублей на ка-
ждую параллель, в которой есть 
хотя бы один ученик. Заполняя 
классы, директор мог открыть 
новые ставки, набрать дополни-
тельных учителей». 

Многих детей взяли к себе в 
семьи сами учителя, но и селяне, 
чья жизнь непосредственно со 
школой не связана, не остались в 
стороне. Причины называли са-
мые разные: кого-то прельщала 
перспектива получить от госу-
дарства «сиротские деньги», 
кто-то говорил о любви к детям и 
желании совершить добрый по-
ступок. Впрочем, «заработать» 
особо ни у кого не получилось: в 
зависимости от региона из бюд-
жета на содержание одного ре-
бенка ежемесячно выделяют 5—7 

тысяч рублей, сказал Карбаи-
нов. Еще некоторая сумма поло-
жена родителям в качестве меры 
социальной поддержки. Для се-
мьи, взявшей одного ребенка, в 
сумме получается в среднем 
около 15—17 тысяч рублей в ме-
сяц. Для одинокой учительницы, 
работающей в сельской школе за 
35 тысяч рублей в месяц, это, ко-
нечно подспорье, но не более 
того, — ведь приемного ребенка 
надо кормить, одевать, помогать 
ему устраиваться в жизни».  

Помимо прямых выплат, 
приемные семьи могут полу-
чить еще скидку на коммуналь-
ные платежи, транспорт, топли-
во, покупку лекарств, налого-
вые вычеты, им перепадает гу-
манитарная помощь от благот-
ворительных организаций, до-
бавляет Галиндабаева. 

«Дети после интернатов 
очень хорошо знают законы, 
свои права и обязанности, — го-
ворит Галиндабаева. — Напри-
мер, они имеют право не за-
правлять постели, не помогать 
по дому — они ничем не обяза-
ны своей новой семье. Таких 

мы тоже видели, но в подавляю-
щем большинстве случаев в но-
вых семьях сложились взаимо-
отношения, которые мы назы-
ваем «квазиродительскими». 
Там и взрослые делали намного 
больше того, что обязаны по 
контракту: выбивали своим по-
допечным пенсии по потере 
кормильца, добивались при-
знания их жилья аварийным, 
чтобы ребенку к восемнадцати 
годам выделили новую кварти-
ру, помогали поступать в вузы, 
поддерживали уже выросших 

приемных сыновей и дочерей. 
И дети вели себя как в родной 
семье — помогали по дому и ого-
роду, отвечали добром на до-
бро. Роль личного подсобного 
хозяйства, где можно было бы 
эксплуатировать детей, сейчас 
не слишком велика».

По данным Фонда поддержки 
социальных исследований «Ха-
мовники», у детей, проведших в 
приемных семьях хотя бы пять 
лет, шанс на благополучную 
судьбу во взрослой жизни в не-
сколько раз выше, чем у вы-
пускников интернатов. «По на-
шей статистике, из восьми сел, 
где для сохранения школы вы-
брали путь создания приемных 
семей, они продолжают рабо-
тать в пяти, — резюмирует Га-
линдабаева. — Но для нас луч-
ший показатель в другом: даже в 
тех селах, где отстоять школу не 
удалось, приемные дети оста-
лись в семьях. Даже наоборот: 
были примеры, когда вся семья 
переезжала из родного села в 
райцентр, чтобы ставшему сво-
им ребенку было проще ходить 
в школу».  

ЖКХ Россияне 
не увидели эффекта 
от «мусорной реформы»

Сорная 
ситуация

Марина Трубилина

Слабую «тройку» поставили ходу мусорной реформы 
участники опроса, проведенного НП «ЖКХ-Контр-
оль». Об этом рассказала исполнительный директор 
организации, зампредседателя Общественного совета 
минстроя Светлана Разворотнева на «круглом столе» в 
«Российской газете». 

Только около 10% респондентов оценили ход му-
сорной реформы на «хорошо» и «отлично». Остальные 
считают, что процесс идет «удовлетворительно», «пло-
хо» и «очень плохо». 41% опрошенных вообще не заме-
тили никаких изменений, помимо роста тарифов на 
вывоз мусора. 33% сообщили, что стало намного чище. 
А 22% респондентов отметили, что, напротив, стало 
только грязнее. 

Более половины опрошенных — 56% — выбрасывают 
мусор по старинке, не сортируя его. Однако остальные 
в той или иной мере занимаются разделением отходов. 
Причем 2,5% участников опроса занимаются мелкой 
сортировкой: например, раскладывают отдельно бу-
тылки и крышки от них, сортируют пластик по видам. 
В то же время пункты сбора вторсырья в пешей доступ-
ности от дома есть лишь у 11% респондентов. 

Только 32,5% опрошенных считают справедливым 
«мусорный» тариф в своем регионе. 53% недовольны 
расчетами. При этом 85% участников живут в регио-
нах, где плата взимается по количеству проживающих, 
11% — где она зависит от жилплощади, а 0,9% — от объе-
ма мусора. 

В опросе приняли участие 446 человек из всех реги-
онов России. При этом около 40% его участников — жи-
тели-активисты. Это, с одной стороны, влияет на точ-
ность опроса, отметила Разворотнева, а с другой сто-
роны, получается, что даже самая информированная в 
сфере ЖКХ часть общества не видит эффекта от «му-
сорной реформы» и не занимается сортировкой мусо-
ра. Между тем то, что около 45% опрошенных все-таки 
занимаются сортировкой мусора, — уже неплохая циф-
ра, считает председатель Комитета Торгово-промыш-
ленной палаты РФ по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Андрей Широков.   

ПРОЕКТ Подводная линия 
связи соединит Мурманск 
и Владивосток

Полярный бит

Ирина Алпатова

В конце мая от поселка Териберка в Мурманской обла-
сти начнут прокладку подводного кабеля — оптоволо-
конной линии связи (ВОЛС), которая протянется до са-
мого Владивостока. По словам замглавы минтранса 
Александра Пошивая, проект, который получил назва-
ние «Полярный экспресс», является ключевым для 
развития информатизации Северного морского пути и 
всего Арктического региона.

Прокладку почти 12,7 тысячи километров линии 
связи должны закончить до 2026 года. Для линии связи 
выбран географически кратчайший маршрут между 
Европой и Азией. Кабель рассчитан на температуру от 
минус 50 до плюс 50 градусов. Девять судов будут за-
кладывать его на глубине полтора метра, а также уста-
новят 150 оптических ретрансляторов. Скорость пере-
дачи составит до 100 Тбит/с, раскрыл детали гендирек-
тор компании «Управление перспективных техноло-
гий» (исполнитель проекта) Алексей Стрельченко. 
Проект реализуется под эгидой минтранса, Росмор-
речфлота, Росморпорта и Морсвязьспутника.

«Реализация проекта позволит подключить к новой 
подводной магистрали районы Арктического побере-
жья и Дальнего Востока», — отметил Пошивай. Новая 
ВОЛС обеспечит надежной связью портовую инфра-
структуру в Арктике, на трассе Севморпути и Дальне-
восточном федеральном округе. В перспективе может 
появиться более масштабный «Большой Северный 
морской путь» — от Санкт-Петербурга до Владивостока.

«Полярный экспресс» — одно из мероприятий Стра-
тегии развития Арктики до 2035 года, которую осенью 
подписал президент Владимир Путин. 19 апреля пра-
вительство утвердило «дорожную карту» по ее реали-
зации. Помимо строительства ВОЛС туда вошли и дру-
гие мероприятия по цифровизации российского севе-
ра. Так, жителям арктических регионов станут доступ-
ны телемедицина и дистанционное образование, госу-
дарство поддержит создание центров обработки дан-
ных и единой платформы цифровых сервисов в аквато-
рии Севморпути.  

ГЕОПОЛИТИКА Канцлер Германии призвала 
достроить «Северный поток-2»

Меркель 
сравнила газ

Константин Волков

К
анцлер Германии Ан-
гела Меркель высту-
пила с видеообраще-
нием на весенней сес-
сии Парламентской 
ассамблеи Совета Ев-
ропы (ПАСЕ), прохо-
дящей в Страсбурге. В 
своем выступлении 

Меркель, которая планирует в 
сентябре покинуть пост главы 
немецкого правительства, обо-
значила основные направления 
политики Берлина. В частности, 
Меркель заявила: «У нас много 
конфликтов с Россией. Но я оста-
юсь тем человеком, который все 
время повторяет: мы должны 
разговаривать друг с другом. Мы 
должны продолжать диалог». 

Что касается вопроса о «Се-
верном потоке-2», то здесь Мер-
кель заняла примирительную 
позицию, подчеркнув, что это 
вопрос экономический, а не по-
литический. «Я знаю, что вокруг 

«Северного потока-2» сущест-
вует много противоречивых 
взглядов, в частности, я знаю, 
как относятся к этому вопросу 
многие страны — члены ПАСЕ. 
Но я хотела бы подчеркнуть, что 
газ, который еще не пошел по 
«Северному потоку-2», но уже 
идет по «Северному потоку-1», 
не хуже газа, идущего через Ук-
раину, и газа, транспортируемо-
го из России через Турцию», — 
пояснила она свою позицию.

В настоящее время достройка 
газопровода продолжается, она 
идет как на глубоководном 
участке в зоне Дании, так и на 
подходе к немецкому терминалу 
в Лубмине под Грайфсвальдом. 
По информации управляющей 
газопроводом компании Nord 
Stream 2 AG, осталось уложить 
порядка 120 километров труб.   

Подготовил Александр Гасюк

Проект «Северный поток-2» вышел 
на финишную прямую: осталось 
проложить 120 километров труб.

А К Ц Е Н Т

Были села, где усыновлением 
руководил директор школы

А К Ц Е Н Т

В вопросе о «Северном потоке-2» 
Меркель заняла примирительную 
позицию 

БЕЗОПАСНОСТЬ К концу года 
на Северном флоте будет 
99 процентов контрактников

В экипажах — 
только профи 

Юрий Гаврилов

Вчера на коллегии Миноборо-
ны России  Сергей Шойгу зая-
вил, что сложная военно-поли-
тическая обстановка на юго-за-
падном стратегическом на-
правлении во многом связана с 
попытками ряда иностранных 
государств нарастить свое во-
енное присутствие у южных и 
западных границ России.  

Министр  напомнил, что со-
храняется деструктивный курс 
военно-политического руко-
водства Украины, которое стре-
мится дестабилизировать ситу-
ацию на Донбассе.  А США и 
НАТО продолжают вести про-
вокационную деятельность в 
воздушном пространстве и ак-
ватории Черного моря.

Кроме того, нестабильное 
положение дел наблюдается в 
ряде стран Ближневосточного 
региона и Закавказья.  «Попыт-
ки альянса противодейство-
вать его нормализации выну-
ждают нас принимать симме-
тричные меры стратегического 
сдерживания и наращивать бо-
евые возможности войск Юж-
ного военного округа, — отме-
тил Шойгу. — В рамках совер-
шенствования боевого состава 
в прошлом году проведено 54 
организационных мероприя-
тия, главным из которых стало 
формирование еще одной мо-
тострелковой дивизии».

Одновременно с этим идет 
непрерывное переоснащение 
округа.  Так, в прошлом году  
войска ЮВО получили более 
3200  единиц современного во-
оружения и военной техники. 
Их доля в воинских частях и со-
единениях составила 70 про-
центов.  А при подготовке шта-
бов  применяются новые систе-
мы управления. 

Отдельно на коллегии гово-
рили о состоянии дел на Север-
ном флоте. По оценке Шойгу, 
сегодня он способен обеспе-
чить защиту национальных ин-
тересов и военную безопа-
сность государства в Арктике. 

Общая укомплектованность 
флота  контрактниками дости-
гла 97 процентов, а к концу года 
возрастет до 99,2 процента. 
Продолжается оснащение СФ 
новыми видами оружия. В этом 
году туда планируют поставить  
245 единиц современного воо-
ружения, в результате его доля 
достигнет 62,3 процента.

«На Северном флоте предус-
мотрено провести испытания 
79 образцов военной техники», 
— сообщил министр. Среди них 
13 кораблей и судов. А также  
четыре атомные подлодки —  
«Новосибирск», «Красноярск», 
«Князь Олег», «Генералисси-
мус Суворов». Помимо этого,  
планируется завершить испы-
тания гиперзвуковой крылатой 
ракеты «Циркон». Ею собира-
ются оснастить атомные под-
лодки и надводные корабли 
дальней морской зоны.

«Важно отметить, что при-
нятые на вооружение в прош-
лом году боевые корабли — 
атомный подводный крейсер 
«Князь Владимир» и фрегат 
«Адмирал флота Касатонов» — 
успешно совершили первые 
дальние походы и выполнили 
задачи боевой службы в опера-
тивно важных районах Миро-
вого океана», — отметил Шойгу. 

Он подчеркнул, что на Се-
верном флоте постоянно отра-
батывается применение истре-
бительной авиации с аэродро-
мов арктических архипелагов. 
Продолжается развитие воен-
ной инфраструктуры на остро-
вах и побережье Северного Ле-
довитого океана. 

В прошлом году на аэродро-
ме Нагурская, расположенном 
на острове Земля Александры, 
завершили строительство 
взлетно-посадочной полосы 
длиной 3500 метров. Она мо-
жет  принимать все типы лета-
тельных аппаратов. Заверша-
ется строительство аэродрома 
Темп на архипелаге Новоси-
бирские острова. Для 3-й ди-
визии ПВО в поселке Тикси  
сейчас  возводят военный го-
родок.

Шойгу отметил, что на Се-
верном флоте традиционно за-
нимаются научной и исследо-
вательской работой. Совместно 
с Русским географическим об-
ществом в конце прошлого года 
военные обследовали объекты 
на архипелаге Новая Земля и в 
акватории Северного морского 
пути. Найдено более 120 экспо-
натов, имеющих историческое 
значение.  Министр сказал, что 
все  они будут переданы в веду-
щие музеи России. 

«В этом году эту работу про-
должим», — пообещал Шойгу.  

На Севере испыта-
ют 79 образцов 
военной техники. 
Среди них — 
13 кораблей 
и 4 атомные под-
лодки

— Подробнее о «мусорной» реформе читайте на сайте
rg.ru/sujet/6119

Дела приемные
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Москва в качестве ответной меры на высылку в конце марта 

российских дипломатов из Болгарии объявила двух сотрудников по-

сольства этой страны в РФ персонами нон грата. «20 апреля посол 

Болгарии Атанас Крыстин был приглашен в МИД России, где ему 

была вручена нота министерства об объявлении persona non grata 

первого секретаря консульской службы посольства Болгарии 

в России Н. Панайотова и первого секретаря службы по торгово-эко-

номическим вопросам посольства Болгарии в России Ч. Христозова. 

Указанным сотрудникам предписано покинуть территорию Россий-

ской Федерации в течение 72 часов, — говорится в сообщении МИД 

России. — Данная мера является ответом на принятое в марте 

2021 года болгарской стороной ничем не мотивированное решение 

объявить персонами нон грата двоих сотрудников посольства Рос-

сии в Софии».

ДЕНЬГИ Правительство упростило 
рефинансирование ипотеки с маткапиталом

Семьи получили 
лучшую долю 
Игорь Зубков

И
з правил направления 
маткапитала на улучше-
ние жилищных условий 

исключен пункт, который ме-
шал семьям с детьми сократить 
переплаты по ипотеке. Поста-
новление правительства об 
этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. 

Речь идет о требовании вы-
делить доли детям при погаше-
нии ипотечного кредита с мат-
капиталом (родители пишут но-
тариальное обязательство на 
этот счет), оно действовало в 
том числе и на этапе смены кре-

дитора. Этот юридический ню-
анс был причиной «осторожно-
го» одобрения банками рефи-
нансирования ипотеки с матка-
питалом: в залог они получали 
квартиру, у которой по крайней 
мере один собственник был не-
совершеннолетним. Фактиче-
ски это означает для банка не-
возможность продать заложен-
ную квартиру, если заемщик 
перестанет обслуживать долг. 
Теперь доли детям нужно будет 
выделить только после погаше-
ния «второй» ипотеки. «Это по-
зволит защитить права получа-
телей материнского капитала и 
обеспечит их доступом к рефи-

нансированию наравне с други-
ми гражданами, взявшими ипо-
теку», — отмечается в сообще-
нии правительства. 

Граждане и игроки ипотечно-
го рынка давно ждали упроще-
ния процедуры использования 
средств маткапитала, отмечают 
в банке ВТБ. «Отчасти речь идет 
об уже действующей на рынке 
практике, которую теперь за-
крепили на законодательном 
уровне, указывает пресс-служ-
ба банка.  

Сейчас, когда ипотечные 
ставки достигли исторических 
минимумов (и вряд ли будут 
двигаться ниже), самое время 
рефинансировать ипотеку, вы-
данную несколько лет назад. 
Учитывая сложность процеду-
ры, все еще сохраняющую не-
обходимость получать разре-
шение органов опеки и сопут-
ствующие расходы (новая 
страховка, оценка квартиры), 
связываться с рефинансирова-
нием имеет смысл, если ставка 
по старому кредиту как мини-
мум на 1,5—2% выше текущих 
предложений, вы находитесь в 
первой половине ипотечного 
срока и оставшаяся сумма дол-
га значительна. При рефинан-
сировании можно или снизить 
ежемесячный платеж или со-
кратить срок кредита — и то и 
другое сокращает итоговую пе-
реплату. 

По данным ДОМ.РФ, средне-
взвешенная ставка топ-15 бан-
ков по рефинансированию со-
ставляет сейчас 7,92%, лучшие 
ставки начинаются от 7,5%, 
для клиентов «с улицы» они 
выше.   

Теперь гораздо больше семей с детьми смогут снизить переплату по ипо-
течным кредитам, оформленным несколько лет назад.
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ОБРАЗОВАНИЕ Вузам предлагают 
провести приемную кампанию 
2021 года дистанционно

Поступай онлайн

Мария Агранович

Похоже, абитуриентам, посту-
пающим в российские вузы в 
этом году, вовсе не придется 
лично приезжать ни для подачи 
документов, ни для сдачи экза-
менов. Министерство науки и 
высшего образования опубли-
ковало проект приказа об осо-
бенностях приема в вузы в 2021 
году, где дистанционный способ 
подачи документов — через ин-
тернет или обычную почту — 
прописан как приоритетный.

«Организация осуществляет 
взаимодействие с поступающи-
ми… с использованием дистан-
ционных технологий, в том чи-
сле посредством суперсервиса 
«Поступление в вуз онлайн», а 
также через операторов почто-
вой связи общего пользования», 
— говорится в проекте приказа.

Кстати, под взаимодействи-
ем авторы документа имеют в 
виду не только подачу докумен-
тов, необходимых для поступле-
ния, но и заявлений об апелля-
ции, отзыве уже поданных доку-
ментов и пр.

Такие меры предлагается 
установить пока только на кам-
панию 2021 года в целях предо-
твращения угрозы распростра-
нения COVID-19.

Особенности не распростра-
няются на порядок и условия 
приема в вузы, которые готовят 
кадры «в интересах обороны и 
безопасности государства, обес-
печения законности и правопо-
рядка», а также на ряд других 
организаций.

Документ также обязывает 
вузы использовать дистанцион-
ные технологии при проведении 
дополнительных вступительных 
испытаний и при рассмотрении 
апелляций.

Вместе с тем в проекте прика-

за есть 15-й пункт, где говорит-
ся, что личное участие абитури-
ентов возможно, если позволит 
эпидемиологическая обстанов-
ка в регионе и будут соответст-
вующие распоряжения регио-
нальных властей.

«Руководитель организации 
несет ответственность за обес-
печение безопасных условий 
для поступающих и работников 
организации», — отмечается в 
документе.

Если приказ будет утвер-
жден, вузы должны будут до 1 
июня 2021 года внести все необ-
ходимые изменения в свои пра-
вила приема.

Начало приемной кампании 
в проекте осталось без измене-
ний: начать прием документов 
от абитуриентов вузы должны 
не позднее 20 июня 2021 года.

Напомним, правила приема 
на 2021/2022 учебный год были 
утверждены осенью 2020 года, и 
уже тогда в качестве одного из 
возможных вариантов подачи 
документов процедура онлайн-
приема была прописана как обя-
зательная наряду с очной пода-
чей. •

ЗАЩИТА Растет доля 
готовых к вакцинации 
от COVID-19

Прививка — 
вторая натура

Ирина Невинная

Большинство россиян доверяют нашим вакцинам  и 
планируют прививку, а каждый третий участник опро-
са уже вакцинировался. Таковы результаты опроса, 
проведенного порталом стопкоронавирус.рф в соцсе-
тях. Это значит, что мы постепенно приближаемся к 
появлению общего — популяционного — иммунитета.

Вчера в России было зафиксировано 8164 новых 
случая заражения коронавирусом — это примерно тот 
же уровень, который наблюдался в сентябре. Но гово-
рить об устойчивом снижении распространения ин-
фекции рано. Как пояснила замдиректора ЦНИИ эпи-
демиологии  Наталья Пшеничная, вирусу комфортно 
при теплой влажной погоде. При этом с наступлением 
тепла люди активнее общаются и часто забывают о ме-
рах защиты. «Для улучшения эпидситуации нужно, 
чтобы антитела имели 60—70% населения, тогда мож-
но говорить о формировании популяционного имму-
нитета», — отметила эксперт.

Ускорение вакцинации тут было бы крайне важным, 
и хорошо, что все больше людей готовы на прививку. По 
результатам опроса в Telegram и Viber (почти 34 тысячи 
человек), 34—39% ответили, что прививку уже сделали. 
Планируют привиться — 28—29%. О нежелании вакци-
нироваться заявили 33- 39%. Что касается отношения к 
вакцинам, нашим разработкам доверяют от 56 - 89% 
участников,  о доверии исключительно импортным вак-
цинам заявили 3-10%.

 «С начала вакцинации в России в декабре 2020 г. 
главным поводом для беспокойства было большое чи-
сло людей, колеблющихся и не принявших окончатель-
ного решения в пользу вакцинации, — сказал «РГ» за-
служенный врач России,  ведущий научный редактор 
Vrachu.ru Михаил Каган. — Для преодоления этой про-
блемы  была  проведена большая работа, нацеленная 
на укрепление доверия общественности к программам 
вакцинации. Это абсолютно правильно —  объяснять 
людям, как действуют вакцины, как они разрабатыва-
ются, как проверяется и доказывается их эффектив-
ность и безопасность. Опрос продемонстрировал, что 
за четыре месяца уровни готовности вакцинироваться 
значительно возросли, тем не менее они всё еще недо-
статочны для удовлетворения требования быстрого 
формирования коллективного иммунитета. Поэтому 
важно продолжать повышать вакцинную грамотность 
населения, предоставляя прозрачную информацию о 
результатах пострегистрационных исследований оте-
чественных вакцин».

Успокаиваться в этом плане преждевременно, под-
черкивает эксперт. «В соцсетях  нарастает  актив-
ность антиваксеров, которые, играя на навязчивых 
страхах  по поводу побочных эффектов вакцин, атаку-
ют людей огромным объемом дезинформации.  В этом 
плане очень велика роль медработников. Убедить да- 
же одного человека в пользе прививки означает, что 
этот человек приведет и семью», — отметил Каган.  

ПАМЯТЬ 75 лет 
Токийскому 
приговору

ВТОРОЙ 
НЮРНБЕРГ
Елена Новоселова

75 лет назад 28 японских выс-
ших военных предстали перед 
судом. Сегодня Токийский про-
цесс называют вторым Нюрн-
бергом. О нем мало известно в 
России, в том числе потому, что 
эти материалы не были полно-
стью опубликованы. А это ко-
лоссальный объем текста: при-
говор занимает две с полови-
ной тысячи страниц, а вся сте-
нограмма — около 40 тысяч.

«Третьего мая 1946 года 28 
японским военным руководи-
телям, представшим перед су-
дом, были предъявлены обви-
нения в преступлениях против 
мира и человечности. Факты 
многочисленных зверств, уста-
новленные в ходе процесса, 
произвели огромное впечатле-
ние на мировую обществен-
ность, — сказал, открывая меж-
дународный круглый стол в 
Доме Российского историче-
ского общества (РИО), его гла-
ва Сергей Нарышкин. — Истоки 
японского милитаризма надле-
жит искать не в культурных 
традициях этой страны, кото-
рым свойственны и гуманизм, 
и сострадание…». Эти истоки — 
в атмосфере соперничества ко-
лониальных держав, интересы 
которых столкнулись в Восточ-
ной Азии в середине и во вто-
рой половине XIX века. Япония, 
как впоследствии и Германия 
после Первой мировой, была 
унижена перед миром. 

«Открытие японского рын-
ка для иностранного капитала 
произошло в буквальном смы-
сле под дулами американских 
канонерок. Страна тяжело пе-
режила это унижение, сделав 
ставку на модернизацию наци-
ональных вооруженных сил», — 
коротко напомнил Нарышкин 
историю милитаризации Стра-
ны восходящего солнца. 

Затем последовал 1936 год, 
когда 25 ноября между нацист-
ской Германией и милитарист-
ской Японией был заключен 
так называемый Антикомин-
терновский пакт — своеобраз-
ная совместная декларация их 
агрессивных намерений. 

«Токийский процесс был 
призван выявить причины 
установления милитаристско-
го режима и помочь японскому 
народу не допустить таких 
ошибок впредь. Для этого нуж-
но было привлечь к ответствен-
ности главных поджигателей 
войны, владельцев крупнейших 
предприятий военной промыш-
ленности, на чем настаивало 
тогда советское руководство», 
— сказал председатель РИО.

Однако логика американ-
ской стороны была иной. Впро-
чем, это наблюдалось и во вре-
мя подготовки к Нюрнбергу. «И 
в этом случае США сделали все 
возможное, чтобы укрыть от 
правосудия своевременно при-
сягнувших им руководителей 
оружейных монополий. Имму-
нитет от судебного преследова-
ния получил даже командир пе-
чально известного отряда 731, 
врач-убийца Сиро Исии», — 
подчеркнул Нарышкин. 

Эти факты не мешают Рос-
сии рассматривать Японию как 
важного партнера в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, а сов-
местное осмысление общего 
прошлого, по мнению главы 
РИО, служит своего рода фун-
даментом развития двухсто-
ронних отношений. Но, к сожа-
лению, по-прежнему существу-
ют и влиятельные силы в Япо-
нии, которых не устраивает по-
слевоенный пацифистский 
курс страны. «Отказываясь из-
влекать уроки из своего собст-
венного прошлого, они призы-
вают к проведению более аг-
рессивной внешней политики 
под патронатом США, что ни-
как не способствует стабильно-
сти в регионе», — резюмировал 
Сергей Нарышкин. Он также  
добавил, что «звучат и другие 
более мудрые голоса», назвав 
среди участников круглого сто-
ла экс-премьер-министра стра-
ны Юкио Хатояму.  

«Мы не можем разрешить 
все дискуссионные проблемы 
между нашими странами, но 
современная Россия заинтере-
сована в отношениях добросо-
седства и сотрудничества с Япо-
нией, — поддержал тему помощ-
ник президента РФ Владимир 
Мединский. — Тем более что ин-
терес к Японии, к ее невероят-
ной истории, к ее фантастиче-
ской культуре огромен».   

ДОРОГИ Сотрудники Госавтоинспекции сменили автомобили 
на мотоциклы 

ГАИ снова в седле

Владимир Баршев 

И
нспекторы дорож-
н о - п а т р у л ь н о й 
службы начали па-
трулировать улицы 
и дороги на мотоци-
клах. Накануне сто-
личная Госавтоин-
спекция открыла 
мотосезон. По тра-

диции открытие сопровожда-
лось смотром готовности техни-
ки, а также торжественным про-
ездом мотовзвода, после чего 
мотоинспекторы тут же разъе-
хались по местам дислокации. 

Ежедневно, в зависимости от 
оперативной обстановки, служ-
бу по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения в сто-
лице будут нести порядка 70 со-
трудников ДПС на патрульных 
мотоциклах, сообщили в пресс-
службе столичной ГИБДД.

В преддверии сезона сотруд-
ники мотовзвода проходили 
контраварийную подготовку, 
тренировались и совершенство-
вали мастерство управления 
служебным мототранспортом. 

Сейчас на вооружении подра-
зделений состоят 250 мотоци-
клов, включая переданные в 
прошлом году правительством 
города Москвы 70 мотоциклов 
BMW 1250RT. Они обладают 
мощным скоростным потенциа-
лом и позволяют настигнуть на 
дороге, пожалуй, даже самого 
дерзкого нарушителя.

На двухколесном транспор-
те гораздо легче и эффективнее 
контролировать любителей мо-
тоциклов и мопедов. Тем более 
что они сезон открыли с первым 
потеплением, и автомобили-
стам уже сейчас необходимо 
чаще смотреть в зеркала, чтобы 
не столкнуться с одним из них. 

Надо сказать, что контроль за 
любителями мототранспорта не-
обходим. Согласно анализу ава-
рийности, который провел Науч-
ный центр безопасности дорож-
ного движения МВД РФ, по ито-
гам прошлого года в двух из трех 
ДТП виноват водитель мототран-
спорта. Мототранспорт — это не 
только мотоциклы, но еще и мо-
педы, а также квадрициклы. Но 
из всех видов мототранспорта 
более 68 процентов аварий в 
прошлом году произошло имен-
но с мотоциклистами. Причем 
они были виноваты в более чем 
58 процентах ДТП. 

Кроме того, почти каждый 
третий совершивший ДТП мо-

тоциклист находился в состоя-
нии опьянения. Более двух тре-
тей погибших в авариях с мото-
циклами приходится на проис-
шествия с участием таких не-
трезвых байкеров. 

В целом же по итогам прош-
лого года количество ДТП с уча-
стием водителей мототранспор-
та осталось практически на 
уровне 2019 года. Зарегистри-
ровано 11 643 (-0,6 процента) 
таких ДТП, что на 0,6 процента 
меньше, чем годом ранее. Коли-
чество раненых в них снизилось 
на 0,9  и составило 12 528 чело-
век. Однако число погибших 
увеличилось на 3,1 процента и 
составило 1173 человека. 

Значительный рост аварий-
ности произошел у водителей 
мопедов — на 7,8 процента. Все-
го зафиксировано 2258 ДТП, в 
которых погибли 172 человека. 
Это уже на 24,6 процента боль-
ше, чем годом ранее. Ранения 
получили 2403 человека, что на 
6,1 процента больше, чем в пре-
дыдущем году.

За три месяца этого года в 
России уже произошло 67 ДТП с 

мотоциклами, в которых поги-
бли 6 человек. В столице за три 
месяца зафиксировано одно 
ДТП с мотоциклистом, который 
в результате погиб.

Понятно, что эффективно 
противостоять  водителям 
двухколесной техники можно, 
только имея аналогичную. Ведь 
разгоняется она быстрее авто-
мобиля, да и габариты позволя-
ют проезжать без пробок са-
мые загруженные места. Имен-
но поэтому сотрудники мото-
батальонов не только контр-
олируют мотоциклистов, но и 
выезжают на оформление ава-
рий. А также отправляются для 
разруливания ситуаций в 
сложные места. 

Не стоит думать, что на доро-
ге они занимаются только мото-
циклистами. Их обязанность 
выявлять и пресекать любые на-
рушения Правил дорожного 
движения, кем бы они ни совер-
шались. Будь то мотоциклист 
или водитель автобуса.   

Благодаря мощной технике и отмен-
ной подготовке инспектор догонит 
даже самого дерзкого байкера.

А К Ц Е Н Т

Согласно анализу аварийности, по ито-
гам прошлого года в двух из трех аварий 
с мототранспортом виноват водитель 
двухколесной техники

Иммунитет 
от преследования 
получил даже 
врач-убийца 
Сиро Исии

В проекте 
приказа минобр-
науки дистанци-
онный способ 
подачи 
документов 
прописан 
как приоритетный

ТЕХНОЛОГИИ Apple представила умную метку, 
обновила iPad, iMac и Apple TV

След взят 
Иван Черноусов

A
pple представила много 
новых гаджетов. 

Прежде всего — умную 
метку AirTag. Ее можно повесить 
на брелок с ключами или сумку, 
и их точное местоположение бу-
дет отображаться в приложении 
«Локатор». В Apple рассказали, 
что метка защищена от несан-
кционированной слежки за 
людьми — подбросить такой ма-
ячок кому-то в карман не полу-
чится, устройство создано 
именно для отслеживания пред-
метов. Метка защищена от влаги 
по стандарту iP67, а ее дизайн 
можно кастомизировать тем 
смайликом, который придется 
по вкусу. Стоит AirTag 2990 ру-
блей, а цена комплекта из четы-
рех устройств — 9990 рублей.

Компания анонсировала но-

вое поколение Apple TV. При-
ставка получила более мощный 
процессор — A12 Bionic, в ней 
улучшена поддержка HDR и до-
бавлена возможность калибров-
ки цвета через iPhone. Совер-
шенно новый дизайн получил 
пульт — он стал алюминиевым. 
Кнопка вызова голосового по-
мощника — Siri — теперь находит-
ся сбоку. Apple TV будет стоит от 
16 990 рублей и выйдет в сере-
дине мая.

Представлен и новый моно-
блок — iMac. Он стал намного 
мощнее по сравнению с предше-
ственником. Цена на новинку 
стартует от 129 990 рублей, 
устройство появится в продаже 
с 30 апреля. 

iPad теперь работает на про-
цессоре Apple M1 — точно такой 
же стоит в новых MacBook. По 
данным Apple, он на 50% бы-

стрее по сравнению со своим 
предшественником — iPad Pro 
2020. Максимальная емкость 
устройства составляет 2ТБ — это 
очень много. Из других нововве-
дений стоит отметить новый 
порт USB-C, его пропускная спо-
собность увеличилась в четыре 
раза. В версии 12,9 дюйма уста-
новлен экран Mini-LED. Эта тех-
нология делает изображение бо-
лее ярким и контрастным, так-
же повысится энергоэффектив-
ность — новый iPad будет рабо-
тать от одного заряда аккумуля-
тора еще дольше. Стоимость 
11-дюймового iPad Pro —  от 77 
990 рублей, а 12,9 дюймового — 
от 106 990 рублей.

Для iPhone 12 и iPhone 12 
mini представлен фиолетовый 
цвет — купить устройство в этом 
цвете можно будет с 30 апреля, 
цена останется прежней. •

Новый iPad Pro в два раза мощнее по сравнению с предшественником. 

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174 
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» Администрация 
городского округа Краснотурьинск и Филиал АО «РУСАЛ Урал» 
в Краснотурьинске «Объединенная компания РУСАЛ Богословский 
алюминиевый завод» (АО «РУСАЛ Краснотурьинск») уведомляют 
о начале общественных обсуждений в рамках проведения оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) при реализации 
проекта по «Завершению строительства циклонной печи кальцина-
ции с узлом фильтрации ОПЦУ-1000».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: завершение 
строительства и ввод в эксплуатацию Опытно Промышленной Ци-
клонной Установки — 1000 (производительностью 1000 тонн/сут.) 
цеха фильтрации и прокаливания дирекции глиноземного произ-
водства, прокалки гидрата (ALOH3) и получения прокаленного гли-
нозема (AL2O3).

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, городской округ Краснотурьинск, 
территория промышленной площадки АО «РУСАЛ Краснотурь-
инск», ул. Карла-Маркса 1. 

Наименование и адрес заказчика: Филиал АО «РУСАЛ Урал» 
в Краснотурьинске «Объединенная компания РУСАЛ Богословский 
алюминиевый завод» (624440, РФ, Свердловская область, г. Крас-
нотурьинск, ул. Карла-Маркса, д. 1. Тел: + 7 (34384) 4- 88 -44, факс: 
+ 7 (34384) 4- 87- 86. E-mail: baz@rusal.com

Примерный срок проведения ОВОС: май — июнь 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация городского округа Краснотурьинск.
Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-

ложений общественности к проведению ОВОС и содержанию Тех-
нического задания на проведение ОВОС. 

Замечания и предложения к Техническому заданию на проведе-
ние ОВОС принимаются в письменном виде в журнале «Замечаний 
и предложений».

Пояснительная записка «ОПЦУ-1000», Техническое задание 
на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений к Техни-
ческому заданию на проведение ОВОС» доступны с 22 апреля 2021 
года:

— в офисе АО «РУСАЛ Краснотурьинск» (624440, РФ, Свердлов-
ская область, г. Краснотурьинск, ул. Карла Маркса, д. 1., каб. 54). 

Контактные лица:
Начальник службы технического развития и модернизации про-

изводства ДОП АО «РУСАЛ Краснотурьинск» — Вайлерт Андрей 
Викторович, сот. 8 912 602 2 602.

Начальник службы по экологии и качеству АО «РУСАЛ Красно-
турьинск» — Межберг Тимур Викторович, сот. 8 912 603 8 488.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Последние две-три недели ситуация с распространением 

коронавирусной инфекции в столице начала ухудшаться», — 

с тревогой отметил в своем персональном блоге мэр Мо-

сквы Сергей Собянин. И в самом деле, если в конце марта 

заболеваемость в городе снижалась ниже 1500 заболев-

ших в сутки, то в апреле она периодически переваливает за 

2 тысячи. На этом фоне Собянин счел, что предложение, с 

которым к нему обратилась Московская торгово-промыш-

ленная палата — стимулировать вакцинацию пожилых лю-

дей, — заслуживает внимания. Он рассказал, что ТПП от 

имени бизнеса столицы предлагает москвичам в возрасте 

60+, которые находятся в зоне риска и уже сделали при-

вивки, предоставлять дополнительные скидки в магазинах, 

аптеках и других предприятиях потребительского рынка, 

которые присоединятся к этой программе. 

 «Более того, думаю, что программа поощрений не должна 

ограничиваться торговыми скидками, пишет мэр. — Москви-

чи старшего поколения, сделавшие прививку, могли бы по-

лучать целевую поддержку на покупку товаров и услуг по-

вседневного спроса». По его словам, деньги на финансиро-

вание этой программы можно было бы собрать за счет по-

жертвований со стороны актива Московской торгово-про-

мышленной палаты и другого социально ответственного 

бизнеса. А правительство Москвы в свою очередь обеспе-

чит всю необходимую организационную поддержку, всю 

инфраструктуру, созданную в прошлом году, когда город 

успешно реализовал программу стимулирования потреби-

тельского спроса «Миллион призов». 

Подготовила Любовь Проценко
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ЗА ОГНЕМ ПРИСМОТРЯТ ДРОНЫ

РЫНОК ТРУДА

«ТОТОШКА» С ИСПЫТАТЕЛЬНЫМ СРОКОМ

Екатерина Дементьева, 
Роман Мерзляков 

Д
о пяти тысяч рублей 
выросли штрафы в 
Волгоградской обла-
сти для граждан за 
нарушение правил 
пожарной безопа-
сности во время объ-
явленного особого 
режима. Корреспон-

денты «РГ» узнали, как регио-
ны подготовились к «горяще-
му» летнему сезону.

В Красноярском крае в этом 
году лесничие впервые мас-
штабно используют беспилот-
ники для слежения за тайгой. 
Будет больше и видеокамер. В 
прошлом году в Канском и Уяр-
ском районах заработали пер-
вые шесть камер наблюдения. В 
этом подключат еще двадцать — 
на востоке региона. 

«Мы также усилили авиаци-
онную службу, — рассказал ми-
нистр краевого лесного хозяй-
ства Алексей Панов. — Создали 
новые точки базирования воз-
душных судов и авиаподразде-
лений, расширяем систему ви-
деомониторинга. Будем ис-
пользовать высокопроходи-
мую технику, полученную в 
рамках нацпроекта «Эколо-
гия», внедрять современные 
технологии». 

Кроме того, в Красноярском 
крае заработает новый межре-
гиональный лесопожарный 
центр. Он будет базироваться в 
аэропорту Черемшанка. На его 

комплектование выделено око-
ло пяти миллиардов рублей. Со-
трудники центра будут бороть-
ся с лесными пожарами в труд-
нодоступных местах, прежде 
всего в северных районах. 

Пока же на особом контроле 
находятся южные районы — там 
чаще всего вспыхивают первые 
пожары. При лесничествах со-
зданы оперативные штабы. При 
необходимости на юг перебро-
сят огнеборцев из центральных 
и северных территорий края.

Как сообщили в министерст-
ве лесного хозяйства региона, 
благодаря нацпроекту «Эколо-
гия» технику за последние два 
года существенно обновили. А в 
этом году край ждет поставку 
еще более 300 единиц оборудо-
вания — от навигаторов до буль-
дозеров, от автоцистерн до бес-
пилотников. Краевой бюджет 
выделил 45 миллионов, чтобы 
укомплектовать штат водите-
лей спасательной техники. 

Волгоградская область тоже 
находится в высокорискован-
ной климатической зоне. Поэ-

тому каждую весну здесь вво-
дят режим пожароопасного се-
зона — с 1 апреля по 31 октября. 

В это время в лесах запреще-
но разводить костры, бросать 
го р я щ и е  с п и ч к и ,  о к у р к и , 

оставлять промасленные или 
пропитанные горючими веще-
ствами материалы, выжигать 
хворост, лесную подстилку и 
сухую траву. При охоте нельзя 
использовать пыжи из горючих 
или тлеющих материалов. По-
мимо этого, не стоит заливать 
топливо в бак при работающем 
двигателе, использовать маши-
ны с неисправной выхлопной 
системой, а также курить или 
пользоваться открытым огнем 
вблизи машин. 

Как пояснили в пресс-служ-
бе администрации региона, за 
нарушения правил пожарной 
безопасности предусматрива-
ются штрафы. Для граждан — от 
1,5 до четырех тысяч рублей. Но 
при объявлении особого проти-
вопожарного режима наказа-
ние вырастает: от четырех до 
пяти тысяч рублей. 

Разумеется, в режим готов-
ности перевели подразделения 
МЧС и районные администра-
ции. Но борьба с огнем стано-
вится все более технологич-
ной. Так, молодой изобрета-
тель из Волгограда Дмитрий 
Губенко работает над системой 
детектирования дыма лан-
дшафтных пожаров. Она пред-
назначена для природоохран-
ных организаций. Может ис-
пользоваться в заповедниках, 
возле автомобильных трасс. 
Везде, где есть риск распро-
странения пламени и есть ви-
деонаблюдение. 

«В программу загружается 
видео с уличной камеры. Снача-
ла идет фильтрация изображе-
ния: отсеиваются кадры, на ко-
торых нет ничего похожего на 
дым. Затем начинается анализ 
более нужного материала. Того, 
где есть признаки задымле-
ния», — рассказал Губенко. 

Такая система сможет авто-
матически распознавать заро-
ждение ландшафтных пожаров 
на ранней стадии.  

Константин Бахарев, 
Вера Черенева

У
же тридцать лет в России 
действует государствен-
ная служба занятости. За 

эти годы ее отделения в регио-
нах помогли миллионам людей 
найти новую работу, повысить 
квалификацию и даже выстро-
ить успешную карьеру.

В рамках национального 
проекта «Демография» идет об-
новление центров занятости на-
селения. Они становятся совре-
менными государственными 
кадровыми агентствами. 

На базе государственного 
портала «Работа в России» со-
здается единая информацион-
ная платформа. Безработным не 
придется самим собирать доку-
менты для центра занятости. 
Все данные будут храниться в 
электронном виде.  А подать за-
явление можно дистанционно 
через личный кабинет.

К тому на портале «Работа в 
России» люди смогут узнать о 
вакансиях по всей стране.  

Например, во центрах заня-
тости населения Пермского 
края уже установили гостевые 
компьютеры  для поиска вакан-
сий. «Наша главная задача — 
предоставить соискателям как 
можно больше предложений о 
работе, а работодателям — подо-
брать квалифицированные ка-
дры,  —  рассказал министр соци-
ального развития Пермского 
края Павел Фокин. 

С клиентами служб занято-
сти населения работают специ-
альные консультанты. Для каж-
дого они используют индивиду-
альный подход с учетом жиз-
ненной или бизнес-ситуации. 
По этому же принципу работа-
ют и в других регионах.

В Республике Коми в селе 
Выльгорт (пригород Сыктывка-
ра) районная служба занятости 
населения регулярно помогает 
местному семейному центру 
«Тотошка» искать сотрудников. 
Здесь были созданы рабочие ме-
ста для инвалидов. В службе за-
нятости признают — трудоу-
стройство соискателя с инва-

лидностью в селе на малое пред-
приятие — дело очень сложное и 
ответственное. Поэтому очень 
большое внимание здесь уделя-
ют программе стажировок. Со-
искатель приходит на предпри-
ятие сначала на три месяца. 
Если работодателю и сотрудни-
ку все нравится, то они заклю-
чают постоянный контракт. 

Жительница села Выльгорт 

Екатерина Осипова тоже сейчас 
проходит в «Тотошке» стажи-
ровку, но это уже другая про-
грамма. Екатерина — многодет-
ная мать, находясь в отпуске по 
уходу за третьим ребенком, 
женщина решила пройти обуче-
ние новой профессии. 

Курсы бухгалтера она прош-
ла в рамках нацпроекта «Демог-
рафия». Эта программа позво-
ляет женщинам с маленькими 
детьми повышать квалифика-
цию или получать новую, во-
стребованную на рынке труда 
профессию. 

Екатерина сразу оказалась 
востребованным специалистом 
— молодую мать позвали на не-
сколько сельских предприятий, 
но она ушла в «Тотошку». Как 
пояснила сама женщина, на то 
были личные причины. С се-
мьей Екатерины Осиповой 
центр занятости работал в рам-
ках соцконтракта, эта програм-
ма подразумевает комплек-
сную помощь семьям в сложной 
ситуации. Сейчас у Екатерины и 
ее детей все хорошо.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Совершить прорыв в своей жизни россиянам помогают новые школы, 
бизнес-консультации, спорт и биржи труда

С места в карьеру

В метро Новосибирска есть вагоны, где можно узнать всё о нацпроектах.

Ходьба помогает вести здоровый образ жизни легко и радостно.

ЦИФРА
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охватит в этом году модерниза-

ция центров занятости как в 

крупных городах, так и в сель-

ской местности. В 2022 году — 

еще в 73 регионах. А с 2023 

года обновление будет идти 

уже во всех регионах. Эта ра-

бота ведется в рамках нацпро-

екта «Демография»

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

ВОЗМОЖНОСТИ ПОДВЕЗЛИ

Никита Зайков

В новосибирском метро появи-
лись составы из четырех ярких 
вагонов. В них можно узнать о 
тех возможностях, которые по-
явились у людей благодаря нац-
проектам. Каждый посвящен 
определенной теме: «Быть здо-
ровым», «Сохранить природу», 
«Узнавать новое», «Создавать 
семью».

В течение полугода пассажи-
ры смогут получать исчерпыва-
ющую информацию по интере-
сующим их вопросам, проска-
нировав QR-коды. Впрочем, и 
сами «Вагоны возможностей» 
могут рассказать много нового.

На станции «Студенческая» 
поезд метро традиционно за-
полняет молодежь. Я захожу в 
синий вагон, посвященный 
нацпроекту «Образование». 
«Топ-5 профессий будущего» 
на стене вагона вызывает ожив-
ленный спор: инженер 3D-пе-
чати, архитектор живых си-
стем, онлайн-терапевт, биофар-
маколог, специалист по кибер-
безопасности. А где юристы?

Среди любопытных фактов 
о детских технопарках, вроде 
знаменитого «Кванториума», о 
результатах ЕГЭ в период пан-
демии и масштабном конкурсе 
для молодых новаторов есть 
оформленные в форме «вопрос-
ответ» советы. Как записать ре-

бенка на дополнительные заня-
тия, какие из них доступны в 
сельской местности? И другие. 
«Сохранила себе адрес портала 
растимдетей.рф, думаю, там 
много полезного, — говорит Ли-
лия, молодая мама троих де-
тей. — Вообще я не первый раз 
попадаю в этот поезд, но тогда 
ехала в другом вагоне — специ-
ально села в тот, что посвящен 
созданию семьи». В вагоне «Об-
разование» Лиля сохранила и 
ссылки на ресурсы, которые 
размещены в форме QR-кодов. 
Обещает внимательно изучить.

Самый яркий, красный ва-
гон новосибирского поезда по-
священ нацпроекту «Здравоох-
ранение», и здесь, пожалуй, 
сосредоточен максимум самых 
полезных для любого человека 
советов. Полный мужчина в са-
мом расцвете лет, заметно сму-
щаясь, искоса читает о том, как 
измерить индекс массы тела. 
Молодая девушка рассматрива-
ет инфографику: как распоз-
нать у человека инсульт и во-
время помочь. 

Но основное внимание при-
влекает список полезных для 
тела и сердца упражнений, а 
еще пять шагов отказа от нико-
тина. «Я сам спортсмен, тренер 
по боксу, и, конечно, за любую 
агитацию здорового образа 
жизни», — говорит один из пас-
сажиров Александр Смирнов.  

НОВЫЕ ШКОЛЫ

ПОСЛЕ ФУТБОЛА — АЛГЕБРА 

Антон Валагин, 
Дмитрий Лапин

В регионах уже идет подготовка 
к новому учебному году, кото-
рый начнется в сентябре. Сов-
сем недавно отрылись совре-
менные школы в Абакане, Кост-
роме, в других городах и посел-
ках России. В рамках нацпроек-
та «Образование» строительст-
во школ продолжается.

Если в этом учебном году за 
парту сели 16 миллионов детей, 
то, по прогнозам, к 2024 году их 
будет уже 18,5 миллиона. Поэ-
тому надо создавать дополни-
тельные «школьные» места. 

В Хакасии откроют три но-
вые школы — две на 250 мест ка-
ждая в селах Чапаево и Целин-
ное и «лицейская» школа на 
1000 мест в столице республи-
ки — Абакане. Об этом «РГ» рас-
сказал первый замминистра 
образования и науки республи-
ки Анатолий Бутенко.

В восьмом микрорайоне 
Абакана школу начали строить 
в 2019 году. Это новый, вырос-
ший буквально на пустом месте 
жилой район. Население в горо-
де растет быстро, особенно дет-
ское и особенно в районах но-
востроек. Часть школ уже рабо-
тает в две смены. Поэтому в 
ближайшее время в городе за-
планировано строительство 
еще как минимум одной школы. 

Будущие ученики из восьмо-
го микрорайона очень доволь-
ны, что уже осенью пойдут в но-
вую школу. «Она очень краси-
вая, — говорит шестиклассник 
Никита Трегубов. — Как дворец! 
Говорят, там будет два спортив-
ных зала. А стадион во дворе мы 
уже разглядели. Там поле для 
мини-футбола отличное!» 

От себя добавим: новая шко-
ла построена по самому совре-
менному проекту. На оборудо-
вании тоже не экономили. 
Здесь будут учебные кабинеты 
с интерактивными досками, 

цифровые лаборатории, мо-
бильные компьютерные клас-
сы, мастерские по обработке 
металла, кулинарный класс, хо-
реографическая студия.

Подготовка к занятиям в но-
вой школе в Костроме тоже 
вышла на финишную прямую. 
Запись в первый класс началась 
с 1 апреля. Новая школа по-
строена в микрорайоне Давы-
довский. Это тоже быстро рас-
тущий район города. В нее из 
старых школ с удовольствием 
переходят целые классы вместе 
с учителями. Здесь своя котель-
ная, столовая с пароконвекто-
матом для диетических блюд. 

Физкультуре уделено особое 
внимание. Часть классов будут 
спортивными — футбольными. 
Утром и вечером их ученики 
будут тренироваться, днем — 
учиться. Юных футболистов 
обеспечат двухразовым горя-
чим питанием. 

Учебное оборудование заку-
палось специально под про-
граммы основного и дополни-
тельного образования с учетом 
концепции школы полного дня. 
Это значит, что после уроков 
ребята смогут заниматься в 
кружках и лабораториях — в 
том числе такими перспектив-
ными направлениями, как про-
граммирование городских си-
стем, ландшафтный дизайн, 
технологии умного дома и 
предприятия.   

СПОРТ

ШАГАЕМ НА ЗДОРОВЬЕ

Мария Волкова, 
Ольга Журман

В Приморье десять тысяч шагов 
к здоровью сделали 15 тысяч 
человек. Перед стартом им из-
мерили давление, пульс и уро-
вень сатурации. Это обязатель-
ное условие участия во Всерос-
сийской акции «10 тысяч шагов 
к жизни». 

Она прошла во многих реги-
онах страны. Маршрут основан 
на рекомендациях Всемирной 
организации здоровья — прохо-
дить в день 6—10 тысяч шагов 
для поддержания физической 
активности. Девиз акции — «Мы 
вместе шагаем за здоровьем!».

«Доктор сказала, в каком 
темпе идти. На два шага вдох, 
на три — выдох», — делится с 
«РГ» жительница Владивостока 
Тамара Гариева. Здоровый 
образ жизни — это не список ог-
раничений, а перечень возмож-
ностей, считает главный специ-
алист по медицинской профи-

лактике министерства здраво-
охранения Приморского края 
Анжела Кабиева. Это правиль-
ное питание, развитый эмоцио-
нальный интеллект и регуляр-
ная двигательная активность. 

«10 тысяч шагов» направле-
ны на воплощение этих прин-
ципов легко и радостно. В Ни-
жнем Новгороде к ней присое-
динились сотрудники Горьков-
ского автозавода, ветераны, 
студенты и школьники. Прогул-
ка пролегала через Автозавод-
ский парк культуры и отдыха. 

По словам управляющего 
директора автозавода Андрея 
Софонова, в компании прово-
дят много спортивных меро-
приятий. Спартакиады, лыж-
ные старты, эстафетные пробе-
ги и всероссийские оздорови-
тельные акции Лиги здоровья 
нации. А сама акция «10 тысяч 
шагов к жизни» прошла под 
эгидой федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография».  

ПРОИЗВОДСТВО

БИЗНЕС ПОЗНАЕТСЯ В ЦЕНЕ

Марина Бровкина, 
Роман Мерзляков, 
Олег Платонов, 
Анна Шепелева

Знаете, как за одиннадцать ме-
сяцев сэкономить пять миллио-
нов рублей? А на «Аксайской 
птицефабрике» в Ростовской  
области знают.

«Нацпроект, в котором нам 
довелось участвовать, супер-
программа, — объяснила дирек-
тор предприятия Наталья Шу-
мечкова. — В первую очередь 
это кредит под один процент. 
Фабрика уже модернизирована 
на 65 процентов. И еще надо за-
менить треть оборудования».

Второй «плюс», продолжает 
директор, удалось привлечь вы-
сококлассных специалистов, 
которые дали рекомендации по 
бизнесу. «Работа таких анали-
тиков стоит очень дорого, а для 
нас сделали бесплатно. — Нам и 
раньше хотелось работать по-
новому, но не всегда было по-
нятно, как это делать».

Специалисты Федерального 
центра компетенций помогли 
исключить потери времени. По-
работали с логистикой и сокра-
тили количество транспорта, а 
значит, сэкономили на ГСМ и 
запчастях. Распределили людей 
с большей пользой. В итоге уда-
лось поднять производитель-
ность труда на 11 процентов. 
Все это вместе и дало пять мил-
лионов экономии. Появилась 
возможность поднять зарплату.

Стал участником нацпроек-
та «Производительность тру-
да» и Богатовский маслоэкс-

тракционный завод из Самар-
ской области. Он занимается 
переработкой семян подсол-
нечника, сои и рапса. Налаже-
ны поставки в Китай, Афганис-
тан и Казахстан. Но предприя-
тие прежде всего планирует 
увеличить поставки на вну-
тренний рынок. И это вполне по 
силам. Выработка подсолнеч-
ного масла выросла в 1,5 раза.

А компания «Заинский са-
хар» из Татарстана всего за 
шесть месяцев подняла выра-
ботку сахара-песка на 10 про-
центов. И теперь за сезон может 
производить его на 20 тысяч 
тонн больше. Есть успехи и на 
птицефабрике «Волжская» из 
Волгоградской области.

Специалисты центра компе-
тенций сначала изучили, как на 
предприятии организован про-
цесс, и нашли потери во време-
ни. Оказалось, что сотрудники 
неправильно располагались. 
Кроме того, потребовалось оп-
тимизировать скопление запа-
сов продукции. «Для себя мы 
определили, что повышение 
производительности труда — это 
наш путь, — рассказала замести-
тель гендиректора «Волжской» 
Елизавета Хрищатая. — Сотруд-
ники прошли обучение. И  мы 
ввели изменения по участкам».

Чем больше предприятий 
присоединится к нацпроекту 
«Производительность труда», 
говорят эксперты, тем ощути-
мее будет эффект для конечно-
го потребителя. Экономиче-
ские успехи компаний помога-
ют держать в узде цены на соци-
ально значимую продукцию.  

В новой школе 
Абакана будут 
цифровые лабора-
тории, кулинар-
ный класс и сту-
дия хореографии

А К Ц Е Н Т

В волгоградских лесах на охоте нельзя 
использовать пыжи из горючих материа-
лов. А еще — курить у авто и заливать 
топливо при работающем двигателе

На фото — лишь один эпизод напряженных учений перед началом «горящего» сезона. В Свердловской области отрабатывают десантирование с 
вертолета. В этом году работы у пожарных хватает уже весной. На 19 апреля, по данным МЧС, особый противопожарный режим полностью вве-
ден в девяти регионах, а в 17 — частично. В помощь людям запускают беспилотники. Впервые они будут следить за тайгой в Красноярском крае.
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В рамках нацпроекта «Экология» 

к 2024 году в России площадь 

ежегодных посадок леса будет 

равна площади погибших лесов. 

Регионы полностью обеспечат 

лесопожарной техникой, что по-

зволит сократить ущерб от ле-

сных пожаров в 2,6 раза.
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СПЕЦСЛУЖБЫ НАК: 
Организованное 
бандподполье в России 
уничтожено

Спящие 
проснулись

Иван Егоров

Террористические спящие ячейки пришли на смену 
организованному бандподполью, их целью является 
совершение одного-единственного теракта в местах, 
где они созданы. 

Об этом заявил на онлайн-брифинге в Москве офи-
циальный представитель Национального антитерро-
ристического комитета, руководитель информацион-
ного центра НАК Андрей Пржездомский. 

По его словам, организованное бандподполье, по 
сути дела, уничтожено. Этой системы с иерархией и 
управленческой структурой на сегодня нет. На это ме-
сто заступили так называемые спящие террористиче-
ские ячейки, создаваемые для одного-единственного 
теракта. По словам Пржездомского, их установка — 
там, где находятся, там и воюют.

Как сообщил первый заместитель руководителя ап-
парата НАК Игорь Кулягин, в результате принятых си-
ловыми ведомствами упреждающих мер в 2020 году на 
территории России была пресечена деятельность 71 за-
конспирированной террористической ячейки. Ликви-
дированы более 50 боевиков, еще свыше 800 бандитов 
и их пособников задержаны. Были заблокированы сче-
та более 1200 лиц, причастных к финансированию тер-
роризма, на сумму свыше 57 млн рублей. Силовики  
уничтожили 156 тайников с оружием, изъяли 134 
взрывных устройства, свыше 100 тысяч патронов, бо-
лее 3 тысяч мин, гранат и других боеприпасов. 

«Приоритетная задача силовых структур — обнару-
жить и ликвидировать ячейки в тех регионах, где они 
появляются. Такие ячейки готовили серьезные терак-
ты в России — взрывы, поджоги в местах массового пре-
бывания людей. Большинство из них удалось предо-
твратить», — продолжил свою мысль уже Андрей 
Пржездомский. 

По его словам, террористы используют различные 
способы совершения терактов, не отказываются от 
старых технологий и используют новые. Во время 
брифинга он показал некоторые самодельные взрыв-
ные устройства, которые были изъяты у террористов. 
Среди них СВУ в пластиковой канистре с большим ра-
диусом поражения, а также замаскированное под 
банку с энергетиком, и самодельные гранаты, кото-
рые еще во время первой чеченской получили назва-
ние «хаттабки».  

ПРОЦЕСС 

Верховный суд  
смягчил меру 
пресечения 
Михаилу Меню

ПОДПИСКА 
О НЕВЫЕЗДЕ 
ВМЕСТО 
ЗАПРЕТОВ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Вер-
ховный суд РФ изменил меру 
пресечения экс-губернатору 
Ивановской области и аудито-
ру Счетной палаты Михаилу 
Меню. Его отпустили под под-
писку о невыезде. Об этом зая-
вили  информагентства со 
ссылкой на пресс-cлужбу суда.

Напомним, что еще в начале 
апреля этого года в Судебную 
коллегию по уголовным делам 
Верховного суда Генеральная 
прокуратура РФ отправила хо-
датайство об изменении терри-
ториальной подсудности дела 
Меня. Просила перенести слу-
шания дела из города Иваново в 
Москву. 

Верховный суд РФ вчера, 
смягчив меру пресечения, оста-
вил без изменения постановле-
ние нижестоящего суда о пере-
носе рассмотрения дела быв-
шего чиновника из Иваново — 
места совершения преступле-
ния — в столицу.

До этого Генпрокуратура ут-
вердила обвинительное заклю-
чение по делу о растрате 700 
миллионов рублей. А в феврале 
Басманный суд продлил Михаи-
лу Меню меру пресечения в 
виде запрета определенных 
действий до 30 марта. В список 
этих «запрещенных действий» 
вошел запрет на пользование  
интернетом, ведение перепи-
ски, общение с фигурантами 
дела и знакомыми. А еще было 
запрещено выходить из дома, 
за исключением двухчасовых 
прогулок.

Теперь  Верховный суд изме-
нил меру пресечения в виде за-
прета определенных действий 
на подписку о невыезде. 

Кроме бывшего губернатора 
суд еще освободил из-под до-
машнего ареста двух других 
фигурантов — Дмитрия Гриши-
на и Павла Конькова. Они так-
же получили подписки о невые-
зде.

Напомним, Следственный 
комитет РФ предъявил Михаи-
лу Меню обвинение в присвое-
нии 700 миллионов рублей из 
бюджета Ивановской области в 
2011 году. 

Кроме высокопоставленно-
го чиновника обвиняемыми по 
этому делу стали бывший пер-
вый заместитель председателя 
правительства Ивановской об-
ласти Павел Коньков и управ-
ляющий директор ОАО «Ива-
новский бройлер» Дмитрий 
Гришин. Уголовная статья, ко-
торую  предъявило следствие 
всем троим,  предполагает до 
10 лет лишения свободы.

Михаил Мень занимал дол-
жность губернатора Иванов-
ской области с 2005 по 2013 
год. Потом пять лет он возглав-
лял минстрой. В июне 2018-го 
его назначили аудитором Счет-
ной палаты. А в ноябре прошло-
го года — задержали. 

Тогда Совет Федерации дал 
согласие на привлечение ауди-
тора к уголовной ответственно-
сти по просьбе Генерального 
прокурора России Игоря Крас-
нова.

По версии Следственного 
комитета, в 2011 году Мень, на 
тот момент губернатор Иванов-
ской области, «совместно с бе-
нефициарами группы компа-
ний «Продо» организовал пре-
ступную группу в целях хище-
ния бюджетных денежных 
средств, выделенных в качестве 
кредита из министерства фи-
нансов для поддержки Иванов-
ской области», — утверждало 
следствие.

«По указанию Меня был 
принят ряд региональных нор-
мативно-правовых актов, на 
основании которых в адрес 
ОАО «Ивановский бройлер» 
под видом займов были перечи-
слены 700 миллионов  рублей. 
Указанные денежные средства 
на следующий день были похи-
щены преступной группой», — 
объясняли тогда в ведомстве 
Александра Бастрыкина.

Сам Михаил Мень за все вре-
мя, пока шло следствие,  с 
предъявленными ему обвине-
ниями так и не согласился.  

ПРОЕКТ Приставы разделят коллекторов по группам риска

Приведут 
в чувство долга

Владислав Куликов 

С
удебные приставы 
разделят коллекто-
ров на четыре груп-
пы риска. Тех, кто 
часто нарушает пра-
ва граждан назойли-
выми звонками и ха-
мит им, будут брать 
на заметку и прове-

рять намного внимательнее. 
Такие новации предлагает 

ввести Министерство юстиции 
России. Ведомство подготови-
ло проект постановления пра-
вительства, в котором деталь-
но регламентируется процеду-
ра контроля за коллекторами.

Планируется, что приставы 
р а з о б ь ю т  к о л л е к т о р с к и е 
агентства на категории, в зави-
симости от  того,  сколько, 
образно говоря, крови они вы-
пили у должников. Самая опа-
сная группа — агентства высо-
кой категории риска. Это хро-
нические нарушители. Затем 
идут агентства значительной 
категории риска.  За ними — 
средняя категория и низкая ка-
тегория риска. 

Последних вообще не будут 
проверять в плановом порядке. 
Но если, конечно, на них посту-
пят жалобы, то от неприятных 
разговоров с приставами не 
уйти.

Коллекторские агентства с 
высокой степенью риска будут 
проверять раз в два года. Отне-
сенных в группу значительного 
риска проверят раз в три года. В 
среднюю группу будут наведы-
ваться раз в четыре года.

Также судебные приставы 
смогут объявлять предостере-
жения коллекторским агентст-
вам. 

Напомним, что с 2017 года 
Федеральная служба судебных 
приставов контролирует дея-

тельность коллекторов. Про-
фессионально заниматься взы-
сканием просроченной задол-
женности могут исключитель-
но коллекторские агентства, 
включенные в реестр ФССП. 

Под профессиональным 
взысканием в данном случае 
подразумевается помощь ко-
му-то в работе с должниками. 
Допустим, если человек прос-
рочил кредит банку, банк мо-
жет либо сам заниматься с 
ним, либо заключить офици-
альный договор с коллектор-
ским агентством, чтобы оно 
пообщалось с должником. Од-
нако взыскивать долги можно 
только в рамках строгой про-
цедуры: никакого хамства, ни-

каких угроз, лишние звонки за-
прещены.

Недавно директор Феде-
ральной службы судебных 
приставов Дмитрий Аристов 
отметил, что число коллектор-
ских организаций, включен-
ных в государственный реестр, 
увеличивается.

«Если на начало 2017 года в 
реестре состояло всего 10 юри-
дических лиц,  то на конец года 
— уже 170. За последующие 3 
года число таких организаций 
увеличилось более чем в два 
раза — до 362 в 2020 году», — 
сказал Дмитрий Аристов. 

По его словам, в течение по-
следних 4 лет из государствен-
ного реестра по различным 
причинам были исключены 37 
организаций. 

«При этом обращаю внима-
ние, что ни разу с момента на-
деления Службы полномочия-
ми по ведению реестра основа-
нием для исключения из него 
не послужило причинение вре-
да жизни, здоровью или иму-
ществу должника либо иных 
лиц, — подчеркнул глава ведом-
ства. — Такие нарушения под-

контрольным Службе органи-
зациям не свойственны».

Иными словами, официаль-
ные коллекторские агентства 
не применяют бандитских ме-
тодов. Они стараются держать-
ся в рамках цивилизованной 
процедуры. Тем не менее не 
всегда это получается. В прош-
лом году суды назначили кол-
лекторским агентствам, нару-
шавшим правила, более 2,5 ты-
сячи штрафов на сумму свыше 
120 миллионов рублей.

В минюсте в свою очередь 
напоминают, что ведомство на-
правило в правительство  про-
ект закона, наделяющий ФССП 
России полномочиями по госу-
дарственному контролю также 
и за тем, как занимаются взы-
сканием просроченной задол-
женности  банки и микрофи-
нансовые организации.  

Коллектор, позволивший себе 
угрожать должникам, попадет 
под жесткий контроль приставов.

А К Ц Е Н Т

Всего появится четыре группы риска. 
К тем, кто чаще всего нарушает права 
граждан, приставы будут приходить 
с регулярными проверками

Уголовная статья, 
которую предъя-
вил СК всем 
троим, предпола-
гает до 10 лет 
лишения свободы

Я вам не доверяю

Сканируя этот код, че-
ловек попадал на спе-
циально созданный мо-

шенниками фейковый сайт, ин-
терфейс которого копировал 
вид настоящего сервиса провер-
ки QR-кодов Единой информа-
ционной системы нотариата. 
Иными словами, абсолютно все 
было похожим на правду, но все 
было ненастоящим.

«Появившиеся подделки 
были сразу же выявлены нота-
риусами, так как при соверше-
нии нотариального действия 
нотариус проверяет подлин-
ность документа иным обра-
зом, и нанести с их помощью 
ущерб гражданам злоумыш-
ленникам не удалось, — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. — Риски для гра-
ждан возникают тогда, когда 
они совершают какие-то дейст-
вия, например, по предъявлен-
ной доверенности, без участия 
нотариуса».

Таким образом, бесполезно 
приносить поддельный доку-
мент в нотариальную контору. 
Однако если обычный человек 
видит перед собой доверен-
ность, по которой ему пытают-
ся, например, что-то продать, то 
здесь надо быть крайне осто-
рожным.

«Чтобы избежать поддель-
ных QR-кодов, Федеральная но-
тариальная палата рекомендует 
гражданам самостоятельно 
проверять представленные им 
доверенности, согласия, дого-
воры и другие удостоверенные 
нотариусом документы только 
через ее официальный сайт: 
notariat.ru, — рассказывают в па-
лате. — Для самостоятельной до-
стоверной проверки нотариаль-
ного документа с QR-кодом не-
обходимо зайти в соответству-
ющий раздел сайта Федераль-
ной нотариальной палаты — 
«проверка QR», разрешить сер-
вису доступ к камере вашего 
устройства (смартфона или 
компьютера) и отсканировать с 

ее помощью QR-код на докумен-
те. Сервис проверяет отскани-
рованный QR-код в Единой ин-
формационной системе нотари-
ата и сообщает — зарегистриро-
ван ли такой документ с такими 
реквизитами в системе или 
нет».

На что же рассчитывают 
аферисты? Они надеются, что 
их жертвы будут сканировать 
QR-код, не пользуясь сервисом 
на сайте Федеральной нотари-
альной палаты. 

«Такая возможность техни-
чески доступна на любом смар-
тфоне, но в этом случае воз-

можна подмена официального 
сервиса проверки поддельным, 
— рассказывают в палате. — В та-
ком случае пользователь обя-
зательно должен убедиться, 
что открывшаяся страница 
имеет адрес, начинающийся с 
ФНП.РФ». 

Любые же серьезные опера-
ции лучше в любом случае про-
водить через нотариуса. При со-
вершении нотариальных дейст-
вий только в 45 субъектах РФ за 
последние два года нотариусы 
выявили 680 фактов мошенни-
ческих действий.

Также бесплатные публич-
ные онлайн-сервисы нотариата 
позволяют оперативно прове-
рить движимое имущество на 
предмет залога, найти нотариу-
са, который занимается кон-
кретным наследственным де-
лом, и т.д.  

Аферисты надеют-
ся, что гражданин 
будет сканировать 
QR-код, не пользу-
ясь официальным 
сервисом

— Имущество должников будет 
продаваться на электронных 
аукционах — подробнее на сайте
rg.ru/art/2035394 
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Приказ Следственного департамента 
Министерства внутренних дел 

Российской Федерации
от 15 апреля 2021 г. № 24 г. Москва

О внесении изменений в приказ 
Следственного департамента МВД России 

от 8 ноября 2011 г. № 58
Внести в приказ Следственного департамента МВД России от 8 ноя-

бря 2011 г. № 58 «О процессуальных полномочиях руководителей след-
ственных органов» следующие изменения:

1. В пункте 1 слова «(приложение № 1)» исключить.
2. В подпункте 1.1:
2.1. В абзаце первом слова «заместителю начальника управления — 

начальнику 1 отдела (по расследованию особо важных дел о преступле-
ниях в сфере экономической деятельности, коррупционной направлен-
ности) заменить словами «заместителю начальника управления — 
начальнику 1 отдела (по расследованию особо важных дел о преступле-
ниях в сфере экономики)».

2.2. В абзаце втором слова «заместителю начальника управления — 
начальнику 1 отдела (по расследованию особо важных дел о преступле-
ниях в сфере незаконного оборота наркотических средств, психотроп-
ных веществ, связанного с их контрабандой)» заменить словами «заме-
стителю начальника управления — начальнику 1 отдела (по расследова-
нию особо важных дел о преступлениях в сфере незаконного оборота 
наркотических средств и психотропных веществ, совершенных с исполь-
зованием информационно-телекоммуникационных технологий)».

3. В пункте 2 слова «(приложение № 2)» исключить.
4. В пункте 3 слова «(приложение № 3)» исключить.
5. В пункте 4 слова «(приложение № 4)» исключить.
6. В пункте 5 слова «(приложение № 5)» исключить.
7. В пункте 7 слова «(приложение № 6)» исключить.
8. В пункте 8 слова «(приложение № 7)» исключить.
9. В пункте 9 слова «(приложение № 8)» исключить.
10. Пункт 10 изложить в следующей редакции:
«10. В следственных управлениях (отделах, отделениях, группах) 

управлений (отделов) Министерства внутренних дел Российской Феде-
рации по иным муниципальным образованиям, в том числе по несколь-
ким муниципальным образованиям, по федеральным территориям (при 
штатной численности до 100 единиц):».

11. Приложения №№ 1 — 9 исключить.

Заместитель Министра — начальник
Следственного департамента МВД России 

генерал-майор юстиции С. Лебедев 

Ирина Алпатова, 
Игорь Зубков

М
инцифры предложило 
считать подмену номера 
телефона, которую ис-

пользуют телефонные мошенни-
ки, угрозой безопасного интер-
нета и сетей связи. Проект поста-
новления правительства об этом 
министерство разместило для 
общественного обсуждения.  

Когда из-за рубежа приходит 
звонок как будто с московского 
номера, оператор связи согласно 
закону передает такой вызов как 
«московский». Введение в право-
вое поле понятия угрозы подме-
ны номера позволит Роскомнад-
зору обязать операторов не про-
пускать вызовы с подменой або-
нентского номера или уникаль-

ного кода идентификации або-
нента, пояснил замглавы мин-
цифры Олег Иванов. 

Телефонное мошенничество 
приняло в России размах нацио-
нального бедствия, хотя число 
мошеннических звонков не-
сколько снизилось в первом 
квартале этого года после актив-
ных мер Федеральной службы 
исполнения наказаний (ФСИН) 
против преступных кол-центров 
в тюрьмах, сказал зампред прав-
ления Сбербанка Станислав Куз-
нецов. Как ранее сообщала «РГ», 
ФСИН во взаимодействии с МВД 
и ФСБ стала проводить радиомо-
ниторинг, выявляя незаконные 
телефоны за решеткой. За 2020 
год изъяты почти 66 тыс. мобиль-
ных устройств (+20% к 2019 
году). 

В первом квартале 2021 года 
Банк России направил операто-
рам мобильной связи для блоки-
ровки 6104 телефонных номера, 
которые использовались мошен-
никами, сообщил «РГ» предста-
витель регулятора. Это больше, 
чем в четвертом квартале 2020 
года (5944 номера, в первом 
квартале 2020 года — 4456 номе-
ров). Вопреки распространенно-
му мнению, большинство жертв 
социальной инженерии — эконо-
мически активное население в 
возрасте 20—60 лет, лишь треть 
жертв, по данным Банка России, 
— пожилые люди (старше 60 лет).

По данным Сбербанка, рос-
сийских граждан атакуют не-
сколько десятков мошенниче-
ских кол-центров, в том числе 
расположенных в приграничных 
государствах, каждый произво-
дит от трех до семи тысяч звон-
ков в сутки, результативными 
для преступников являются око-
ло 1% звонков, следует из пре-
зентации Кузнецова на сессии по 
кибербезопасности в рамках ди-
скуссионного клуба НИУ ВШЭ и 
Сбера. Доход каждого кол-цен-
тра — около 1 млн долларов в ме-
сяц.

Всего мошенники делают 100 
тыс. звонков гражданам в сутки, 
каждый 10-й звонок в России — от 
мошенников, отметил Кузнецов. 
За последние два года телефон-
ное мошенничество выросло в 
два раза. Почти все звонки идут с 
подменой номеров.    

—В минфине рассказали о мерах 
по возврату денег жертвам 
мошенников — подробнее на 
сайте
rg.ru/art/2078697 

ДЕНЬГИ Минцифры готовит блокировку звонков 
с подменных номеров

В мошенниках 
разглядели угрозу

CУД Вячеславу Гайзеру 
добавили уголовную 
статью 

Вышел срок 
давности

Наталья Козлова

Вчера уже осужденному бывшему главе Республики 
Коми Вячеславу Гайзеру, вынесли еще один приговор — 
полтора года. Но срок наказания уже прошел.

По очередному уголовному делу бывшего высоко-
поставленного чиновника признали виновным по ста-
тье 286 Уголовного кодекса РФ — «организация превы-
шения должностных полномочий».

По версии СК, с которой согласился суд, Гайзер, за-
мещая должность главы Коми с 2013 по 2014 год, дал 
главе муниципального образования городского округа 
Сыктывкар Ивану Поздееву незаконное распоряжение 
о выделении земли без проведения торгов для строи-
тельства многоквартирных домов. Эти действия были 
совершены в интересах компании, принадлежащей 
знакомому Гайзера. 

«В результате были существенно нарушены охраня-
емые законом интересы муниципального образова-
ния, бюджету которого причинен ущерб в размере бо-
лее 8,7 миллиона рублей»,— подчеркнули в СК. 

Приговором суда Гайзеру за это преступление было 
назначено 1,5 года лишения свободы. Его еще лишили  
права занимать некоторые должности три года. Но из-
за истечения сроков давности Гайзер был освобожден 
от отбытия этого наказания. Хотя он продолжает отбы-
вать большой срок, к которому был приговорен по ста-
тьям — мошенничество, отмывание денег, полученных 
в результате совершения преступления, и получение 
взяток.

Напомним, что бывший глава Сыктывкара Поздеев 
был осужден за «превышение должностных полномо-
чий». •

Почти всегда телефонные мошенники подменяют номер — даже если они 
звонят из-за границы или из тюрьмы, жертва видит московский номер.
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ГЕОПОЛИТИКА 
Какое будущее ждет 
Афганистан после вывода 
американских войск 

Чья власть 
будет в Кабуле

Константин Волков

В Стамбуле 24 апреля пройдет конференция по афган-
скому урегулированию, на которую уговаривают прие-
хать талибов (движение «Талибан» запрещено в России). 
Последние, однако, заявляют, что не намерены вести пе-
реговоры с Кабулом, пока все иностранные войска не по-
кинут территорию Афганистана. И хотя большинство эк-
спертов видят в словах радикалов лишь способ набить 
себе цену, по факту сложно ожидать прорывных согла-
шений на стамбульской площадке. Слишком разные тре-
бования у Кабула и талибов, а подготовленный афган-
скими властями план урегулирования вызывает сомне-
ния в его жизнеспособности.

Госсекретарь США Энтони Блинкен, неожиданно 
прибывший в Кабул в конце прошлой недели, заявил, что 
беспокойства из-за вывода американских войск быть не 
должно, поскольку «события 1990-х годов (гражданская 
война и приход к власти талибов. — «РГ») в этой стране не 
повторятся». Правда, почему они не повторятся, Блин-
кен не пояснил. Также он подчеркнул, что талибы «долж-
ны придерживаться политических способов решения 
проблем» и что США продолжат оказывать поддержку 
правительственным силам Афганистана и после вывода 
войск.

Насколько можно рассчитывать на успех межафган-
ских переговоров? За счет чего будет выживать населе-
ние Афганистана, которое за последние десятилетия 
привыкло существовать в условиях постоянной войны? 

Как отметил в разговоре с «РГ» сотрудник Института 
востоковедения РАН, глава Центра изучения современ-
ного Афганистана Омар Нессар, «пока не совсем ясно, о 
чем именно США договорились с талибами. Мы слышим 
о выводе войск, находящихся в составе международной 
коалиции, но неясно, что будет с контртеррористиче-
скими подразделениями, с ЧВК, военными советника-
ми». При этом, отмечает Нессар, в Афганистане находят-
ся порядка 18 тысяч 
сотрудников част-
ных военных компа-
ний.

Как бы в подтвер-
ждение слов экспер-
та пресс-секретарь 
минобороны США 
Джон Кирби заявил 
18 апреля, что на пе-
риод вывода войск 
возможно даже 
краткосрочное уве-
личение численности американских военнослужащих в 
Афганистане, чтобы избежать неприятных сюрпризов 
со стороны талибов. А после ухода военных останется, 
например, охрана посольства США в Кабуле, отметил 
Кирби.

 Кабул в преддверии Стамбульской конференции 
объединил, как смог, в одну программу 25 проектов мир-
ного соглашения властей и «Талибана» ( запрещено в 
РФ), несмотря на то, что многие из этих планов прямо 
противоречат друг другу. Главным пунктом остается 
предложение к талибам полностью прекратить огонь, 
затем выработать мирное соглашение, в котором «Тали-
бан» признает себя лишь частью афганского общества, 
не имеющего каких-то особых прав по сравнению с дру-
гими. Если допустить, что такое соглашение будет созда-
но, то потом его должен утвердить Всеафганский совет 
старейшин, после чего в стране будет сформировано не-
кое «правительство мира».

Маловероятно, что талибов, контролирующих, по 
разным оценкам, от 40 до 60 процентов территории 
страны, стремящихся стать признанной политической 
силой и имеющих около 60 тысяч бойцов, устроит столь 
неконкретное предложение. «Предложение Кабула в том 
виде, как оно есть сегодня, для талибов неприемлемо, – 
считает Нессар, — и поэтому правительству Афганистана 
остается только готовиться к большой войне с радикала-
ми».

По словам эксперта, Кабул предпринимает усилия в 
этом направлении, стремясь, например, договориться с 
различными этническими и религиозными группами, 
которые недовольны «Талибаном». 

Как сказано в недавно опубликованном докладе, под-
готовленном российским ИМЭМО РАН, американским 
Wilson Centre и индийским ORF, главная проблема для 
США сейчас состоит не в том, чтобы уйти из Афганиста-
на, а в том, чтобы заставить противоборствующие сто-
роны там продержаться в относительном мире какой-то 
приемлемый срок, хотя бы год, чтобы Вашингтон мог 
сказать, что «афганский вопрос закрыт». Но для этого 
надо в первую очередь договориться с талибами, кото-
рые между тем никогда не гарантировали прекращения 
огня в Афганистане, а обещали только не совершать на-
падений на уходящие из страны войска международной 
коалиции.

Пока же  помощник президента США по нацбезопа-
сности Джейк Салливан заявил, что «США достигли 
цели, поставленной в начале операции в Афганистане», 
которая заключалась в том, чтобы разобраться с теми, 
кто напал на Америку 11 сентября 2001 года. •

ПАРАЛЛЕЛИ В Италии законодательно ограничат 
содержание воздуха в мороженом

Никаких пузырьков
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Н
а Апеннинах намерены 
впервые принять закон 
о защите мороженого, в 

котором установят строгие 
правила по производству лю-
бимого итальянцами лакомст-
ва. Его потребление во время 
первого локдауна выросло на 
133 процента.

Всерьез взяться за джелато, 
который является общеприз-
нанным гастрономическим 
символом Италии, решили 
представители сразу несколь-
ких левоцентристских полити-
ческих объединений. «Живая 
Италия», «Демпартия» и «Ита-
льянская социалистическая 
партия» сетовали на то, что до 
сегодняшнего дня этот продукт, 
чьи ежегодные продажи оцени-
ваются в миллиарды евро, в от-
личие пасты и пиццы, фактиче-
ски производился без должного 
контроля за качеством.

Как объяснил автор законо-
проекта сенатор Риккардо Не-
нчини, в погоне за прибылью 

производители часто наруша-
ют традиционную рецептуру, 
используя вместо свежего сы-
рья полуфабрикаты. От этой 
ситуации главным образом 
страдают добросовестные про-
изводители кустарного моро-
женого (gelato artigianale) и, 
как следствие, потребители, 
которым подсовывают фаль-
шивый продукт, не имеющий 
ничего общего с джелато руч-
ной работы.  

Законопроект, находящийся 
в настоящий момент на рассмо-
трении сената, четко регламен-
тирует то, что можно считать 
джелато, а также кто имеет пра-
во носить гордое имя произво-
дителя этого холодного антиде-
прессанта. 

В частности, согласно но-
вым правилам, продукт должен 
содержать не более 30 процен-
тов воздуха, тогда как многие 
производители промышленно-
го мороженого доводят этот по-
казатель до 80 процентов, по 
сути, «продавая потребителю 
воздух». Также законом, кото-
рый поддержали многие авто-
ритетные мороженщики Ита-
лии, будет запрещено исполь-
зование консервантов, краси-
телей и насыщенных жиров.   

За продажу имитаций дже-
лато производителям будет 
грозить штраф до 10 тысяч 
евро. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Посол США в России покинет Москву 
в ближайшие дни, но обещает вернуться

В госдеп и к семье

Александр Гасюк

П
осол США в России 
Джон Салливан, ко-
торому на фоне бес-
прецедентного в но-
вейшей истории 
обострения россий-
ско-американских 
отношений Кремль 
рекомендовал от-

правиться на консультации в 
Вашингтон, покинет нашу стра-
ну до конца текущей недели. 
Это в минувший понедельник 
официально подтвердил госде-
партамент США.  Правда, там 
под эту унизительную для само-
любия американских диплома-
тов новость сразу попытались 
подстелить соломку. Мол, Сал-
ливан «вернется в США, чтобы 
навестить свою семью и встре-
титься с членами новой админи-
страции». А также анонсирова-
ли возвращение высокопостав-
ленного дипломата в Москву «в 
ближайшие недели». Впрочем, 
как хорошо известно, нет ниче-
го более постоянного, чем вре-
менное, и показной оптимизм 
госдепа в контексте резкого 
обострения российско-амери-
канских отношений вполне мо-
жет оказаться обманчивым.

Круг эскалации замкнулся — 
начиная со следующей недели 
ни в Вашингтоне, ни в Москве 
не будет послов двух крупней-
ших ядерных держав. 

Подчеркнем, что никто аме-

риканского посла силком из 
России не высылает и «агре-
ман» — согласие принимающей 
иностранного дипломата сто-
роны — не отзывает. Пока. Тем 
не менее нынешний случай в 
новейшей российско-амери-
канской дипломатической 
практике беспрецедентный. 
Последний раз посол США в 
СССР Джордж Кеннан (май — 
сентябрь 1952 года) был вы-

нужден уехать домой после 
того, как советские власти объ-
явили его «персоной нон гра-
та», пишет издание Axios со 
ссылкой на экс-посла CША в 
России Майкла Макфола.

 Правда, сам Макфол про-
держался на этом посту всего 
два года (2012—2014) и, по 
оценке МИД России, проявил 
«абсолютную профессиональ-
ную непригодность… с тре-
ском провалив свою диплома-
тическую миссию». Показа-
тельно, что после специалиста 
по «цветным революциям» 

Макфола должность посла 
США в РФ оставалась вакан-
тной на протяжении целых де-
вяти месяцев (до того, как ее 
занял Джон Теффт).

Как столь длительное отсут-
ствие руководителя американ-
ской дипмиссии в Москве отра-
зилось на развитии двусторон-
них отношений наших стран? 
Фактически никак. Поскольку 
все последние годы устойчивый 

антироссийский курс задавал-
ся в Вашингтоне исключитель-
но логикой внутриполитиче-
ской борьбы, а также сформи-
ровавшимся на Капитолийском 
холме устойчивым межпартий-
ным консенсусом.  Где  все 
«шишки» и республиканцам, и 
демократам удобнее и проще 
всего оказалось валить на Рос-
сию. Слушать, а главное слы-
шать которую никто на берегах 
Потомака даже и не пытался.

В этом смысле доброволь-
но-рекомендательный отъезд 
Салливана на консультации в 

Вашингтон — действительно 
назревшая мера. Ошибочно 
убежденным в своей незамени-
мости для остальных стран 
мира американцам самое вре-
мя заняться глубоким, а не по-
верхностно политизирован-
ным анализом о том, в какую 
сторону дальше развивать от-
ношения с Россией. В Москве 
же серьезные выводы уже сде-
ланы. По словам официального 
представителя МИД России 
Марии Захаровой, отныне «как 
об этом говорило руководство 
нашей страны, мы исключи-
тельно реалистично анализи-
руем не столько заявления, 
сколько конкретные шаги и 
действия наших американских 
коллег». Дипломат добавила, 
что «более анализировать сло-
ва, ожидать что-то, что должно 
вытекать из заявлений или об-
ещаний, никто не будет».

«Возвращение послов после 
консультаций в своих столицах 
обосновывается, в первую оче-
редь, целесообразностью. Мы 
видим, что сейчас отношения в 
низшей своей точке, существу-
ют определенные последствия 
тех недружественных мер, ко-
торые были предприняты в от-
ношении нашей страны, и су-
ществуют те меры, которые 
были предприняты нашей 
страной в ответ», - пояснил 
пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий  Песков. «Россия 
действует в строгом соответст-

вии с буквой и духом Венской 
конвенции о дипломатических 
сношениях»,  -  подчеркнул 
представитель Кремля, поя-
снив, что Москва не может от-
править иностранного посла 
на консультации, но может ре-
комендовать это сделать и это 
никем не оспаривается.

Другой вопрос заключается 
в том, что по итогам консульта-
ций Салливана с нынешним хо-
зяином Белого дома, руководя-
щими сотрудниками совета 
нацбезопасности CША и госде-
па может ли  что-нибудь каче-
ственно поменяться в амери-
канских подходах к выстраива-
нию отношений с нашей стра-
ной? В нынешних реалиях дег-
радировавших по вине самих 
Штатов двусторонних отноше-
ний и искусственно созданной 
русофобской атмосферы в Ва-
шингтоне, кажется, немногое.

 Всерьез рассчитывать на 
то, что Cоединенные Штаты 
прекратят экономический 
шантаж против России, пере-
станут ущемлять ее нацио-
нальные интересы или остано-
вят скоординированные ин-
формационные атаки, особен-
но в преддверии предстоящего 
осенью электорального цикла, 
не приходится. •

В 2018 году дипломаты США сняли 
флаг с закрывавшегося консульст-
ва в Санкт-Петербурге, а теперь 
их дипмиссия в Москве осталась 
без посла. 

А К Ц Е Н Т

Добровольно-принудительный отъезд 
Салливана на консультации 
в Вашингтон — действительно 
назревшая мера

Точка зрения

Алексей Куприянов, 
руководитель группы Южной Азии и региона Ин-
дийского океана Центра азиатско-тихоокеанских 
исследований ИМЭМО РАН

— Переговоры с талибами (движение «Талибан» запрещено в 

РФ) идут полным ходом, на носу встреча в Стамбуле; каждая 

сторона пытается выторговать для себя условия повыгоднее. 

Вопрос о сроках вывода войск превращается в карту, кото-

рая разыгрывается на этих переговорах, так что пока рано 

говорить, когда именно этот вывод состоится, — пока сен-

тябрь представляется наиболее реалистичным сроком. Оста-

нутся ли американцы в том или ином качестве, зависит от ис-

хода договоренностей США с талибами. Я не уверен, что в 

случае если будет заключен мир, он окажется прочным. Аме-

риканцы сейчас стремятся как можно скорее развязаться с 

неудобным для них форматом присутствия в Афганистане и 

закончить хотя бы формально самую долгую в истории США 

войну, поэтому они буквально вынуждают антиталибские 

силы сесть за стол переговоров и пытаются заставить их как 

можно скорее подписать мир на минимально приемлемых 

условиях. Получившийся внутриафганский порядок вряд ли 

будет устойчивым: талибы хотят весь Афганистан целиком, а 

представители светского режима и этнических меньшинств 

Северного Афганистана совершенно не собираются им усту-

пать. Так что, мне кажется, в обозримом будущем мы увидим 

новый виток конфликта у южных границ СНГ, и нам в этой си-

туации нужно заранее продумать, кого поддерживать. Про 

источники дохода Афганистана в будущем — вопрос слож-

ный. Самих источников масса — сельское хозяйство, добыча 

полезных ископаемых, мелкотоварное производство. Но ни 

один из них не сравнится с наркобизнесом по доходности.

ФИНАНСЫ Жителям Китая платят 
за отказ от традиционных денег

Юань в цифре

Анна Игнатенко

По данным The Wall  Street 
Journal, в Китае хотят ввести 
«срок годности» цифрового 
юаня, что подразумевает воз-
можность «выключать» элек-
тронные деньги после опреде-
ленной даты, таким образом 
стимулируя граждан активнее 
тратить деньги во благо эконо-
мики.  С 10 по 23 апреля в 
Шэньчжэне проводится оче-
редной эксперимент, в рамках 
которого горожанам платят за 
временный отказ от традици-
онных денег в пользу цифрово-
го юаня. В эксперименте уча-
ствуют около 500 тысяч чело-
век. Как отмечают китайские 
власти, подобные акции на-
правлены на формирование 
новых привычек потребите-
лей. Напомним, что цифровой 
юань позиционируется как 
платежное средство, которое 
соответствует статусу налич-
ных денег в обращении. Пред-
полагается,  что цифровой 
юань будет выпускать Народ-
ный банк Китая (НБК), кото-
рый впоследствии будет пере-
давать его определенным ком-
мерческим банкам. С их помо-
щью цифровой юань распро-
странят среди населения. 

Во время саммита на Китай-
ском форуме развития 2021 
года Му Чанчунь, глава иссле-
довательского института циф-
ровых валют центрального 
банка, отметил, что цифровой 
юань имеет самый высокий 
уровень защиты конфиденци-
альности среди существующих 
платежных инструментов. Ки-
тай начал пилотное внедрение 
своей цифровой валюты в от-

дельных регионах еще в конце 
2019 года. К октябрю 2020 года 
география пилотных запусков 
цифрового юаня была значи-
тельно расширена: испытания 
проводились сразу в несколь-
ких регионах, в таких городах 
как Шанхай, Чанша, Сиань, 
Циндао и Далянь. Тем не менее, 
несмотря на положительные 
отзывы, полученные в резуль-
тате проведенных экспери-
ментов, согласно заявлению 
главы Бюро макропруденци-
альной политики Народного 

банка Китая Ли Биня, оконча-
тельный план запуска цифро-
вого юаня еще не определен. В 
Китае также изучают возмож-
ности использования цифро-
вого юаня в трансграничных 
транзакциях. Если цифровая 
валюта Китая получит более 
широкое распространение в 
мире, в перспективе Поднебе-
сная сможет подорвать моно-
полию доллара США в между-
народной валютной системе. В 
правительстве считают, что 
интернационализация цифро-
вого юаня должна соответство-
вать статусу Китая как второй 
по величине экономики мира и 
крупнейшей торговой держа-
вы. •

ПОДГАДИЛ 
ПАСЕ
Юрий Чернов

Депутат Парламентской ассам-
блеи Совета Европы (ПАСЕ) от 
Украины Алексей Гончаренко 
своим поведением вызвал скан-
дал на заседании ассамблеи. 
Председатель ПАСЕ Хендрик 
Дамс был вынужден прервать 
выступление депутата и потре-
бовал от Гончаренко покинуть 
зал заседаний.  Жесткая крити-
ка со стороны Дамса была выз-
вана тем, что украинский депу-
тат игнорировал неоднократ-
ные призывы к соблюдению 
правил и в ходе своего высту-
пления развернул флаг Украи-
ны. Как уточняет  ТАСС, Гонча-
ренко возмутился тем фактом, 
что в ходе обсуждения резолю-
ции о стратегических приори-
тетах Совета Европы чрезмер-
ное внимание было уделено во-
просам искусственного интел-
лекта, а не интересам Киева. 
После этого Гончаренко достал 
флаг Украины и стал требовать 
от остальных депутатов смо-
треть на него.  «Это просто не-
вероятно! Отключите у него 
микрофон. Это уже не первый 
раз, когда вы грубо злоупотре-
бляете своим правом на высту-
пление. Пожалуйста, сядьте или 
покиньте зал», — возмутился 
председатель ПАСЕ. Он преду-
предил Гончаренко, сказав, что 
«это был последний раз», когда 
подобный инцидент происхо-
дит под его председательством. 
«Я буду очень жестко реагиро-
вать на подобные ситуации, по-
тому что вы уже не первый раз 
вытворяете такое в крайне не-
приемлемой манере. Это дом 
демократии, и тут мы относим-
ся друг к другу с уважением. 
Мы пытаемся решать пробле-
мы, а не создавать их», — заявил 
Дамс под аплодисменты участ-
ников ассамблеи. •

В ИСПАНИИ 
ПЕЧАТАЛИ 
ОРУЖИЕ 
Юрий Когалов

Полиция Испании обнаружила 
подпольную лабораторию, в ко-
торой оружие печатали на 3D-
принтере. Операция по обез-
вреживанию мастерской прош-
ла на канарском острове Тене-
рифе еще в сентябре прошлого 
года, но только сейчас МВД рас-
секретило детали этого дела. 
Как отмечают стражи порядка, 
это был первый обнаруженный 
в Испании подпольный цех по 
созданию оружия на 3D-при-
нтере. Оружейника поймали с 
поличным, когда один из при-
нтеров заканчивал печатать 
корпус пистолета. При обыске 
были изъяты два 3D-принтера, 
различные детали для изготов-
ления огнестрельного оружия и 
готовые образцы. Производст-
во оружия из пластика запре-
щено почти во всех странах 
мира. Исключение представля-
ют США. Там  действует компа-
ния, которая легально работает 
в этом направлении. Правда, 
пластиковое оружие она выпу-
скает с металлическими встав-
ками. •

ЛАШЕТ 
ЗА ВСЕХ
Ариадна Рокоссовская

Армин Лашет поведет партию 
ХДС/ХСС на парламентских 
выборах в Германии вместо Ан-
гелы Меркель. Его главный кон-
курент Маркус Зёдер снял свою 
кандидатуру  и пожелал ему 
удачи.

26 сентября пройдут выбо-
ры в бундестаг, на которых ны-
нешний канцлер ФРГ Ангела 
Меркель после 15 лет во главе 
правительства впервые не бу-
дет выдвигать свою кандида-
туру. И главной интригой на-
бирающей разбег избиратель-
ной кампании было имя ново-
го кандидата на пост канцлера 
от Христианско-демократиче-
ского и Христианско-социаль-
ного союзов. Претендовали на 
него глава ХСС — премьер-ми-
нистр Баварии Маркус Зёдер и 
глава ХДС — премьер феде-
ральной земли Северный Рейн 
— Вестфалия Армин Лашет. 
Члены федерального правле-
ния ХДС проголосовали за Ла-
шета, которого считают про-
должателем политического 
курса Меркель. В  вопросах ме-
ждународной политики Лашет 
известен независимыми взгля-
дами. Он призывает искать 
пути выхода из тупика, в кото-
ром оказались отношения Ев-
ропы и России. «Россия необ-
ходима для решения многих 
международных вопросов, а 
значит, с ней надо искать об-
щие решения, например, для 
урегулирования конфликта в 
Сирии», — цитирует его 
Deutsche Welle. •

В Стамбуле  будет 
представлено 25 
проектов мирного 
урегулирования 
в Афганистане 

Китай начал 
внедрение своей 
цифровой валюты 
еще в конце 
2019 года

В МИРЕ

Итальянцы не подозревали, что 
часть производителей мороженого 
нарушают традиционную рецептуру.
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составит штраф для тех произ-

водителей, кто продолжит на-

рушать технологии и подделы-

вать любимое итальянцами 

джелато
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ВЫСТАВКА Правнучка 
авангардиста Альтмана 
рассказала о судьбе 
художника

Рисовал Ильича 
и Ахматову

Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург

В петербургской KGallery открылась монографическая 
выставка Натана Альтмана, художника-авангардиста, 
чья как минимум одна работа — портрет Анны Ахмато-
вой 1914 года — стала хрестоматийной. Петербургский 
вернисаж — первый масштабный проект в XXI веке, по-
священный Альтману (предыдущая, еще прижизнен-
ная его выставка была полвека назад, в 1969 году). 
Представлено более сотни произведений: живопись, 
графика, театральные эскизы, скульптура. Ряд экспо-
натов — из собрания семьи Малаховских, в том числе 
широко известный ранний «Автопортрет» Альтмана.

«Автопортрет» 1908 года сопровождал Натана Иса-
евича всю жизнь, он представлял его на различных вы-
ставках, а последние 25 лет жизни художника портрет 
украшал его мастерскую в квартире на Лесном про-
спекте. Причем автопортрет висел, отражаясь в зерка-
ле. На выставке портрет также отражается в зеркале, 
вставленном в раму елизаветинской эпохи.

Среди гостей 
вернисажа была 
Станислава Мала-
ховская — правнуч-
ка художника. Судь-
бы Альтмана и се-
мьи Малаховских 
сплелись воедино в 
годы репрессий. 

Натан Альтман и 
его супруга Ирина 
Щеголева прожили 
вместе 35 лет. По-
знакомились на от-
дыхе в Евпатории в 
1927 году. Оба были тогда несвободны, но курортная 
влюбленность переросла в серьезное чувство. Они вос-
соединились в 1936 году, после возвращения художни-
ка из почти семилетней командировки во Францию. 

Как рассказывает Станислава Малаховская, у Ири-
ны была родная сестра — Мария, которая вышла замуж 
за художника Бронислава Малаховского, в их семье ро-
сли двое детей — Екатерина и Дмитрий. Но настал роко-
вой 1937 год: художник Бронислав Малаховский был 
арестован и обвинен в шпионаже. Приговор: расстрел. 

Мария Малаховская, как жена врага народа, вместе 
с детьми была выслана в Казахстан, откуда благодаря 
хлопотам семьи Альтманов смогла перебраться ближе 
к Ленинграду, под Лугу. Началась Великая Отечествен-
ная война, и снова зигзаг судьбы. Альтманы выехали в 
Пермь (тогда — Молотов), и уже в сентябре 1941 года 
Натана Исаевича назначают главным художником эва-
куировавшегося туда же Кировского театра оперы и 
балета. Мария Малаховская вместе с сыном Дмитрием, 
как ссыльные, смогли поселиться в городе Осе, в 150 
километрах от Молотова. Ее дочь Екатерина училась в 
Ленинградском хореографическом училище, тоже эва-
куированном в Пермь, жила в семье Альтманов. 

В 1942 году супруга Альтмана предложила сестре 
удочерить Катю. Альтманы бездетны, платят налог за 
бездетность, и приличный. Обе семьи недоедают. Зара-
ботанное Альтманом делят на всех. В письме к сестре 
есть строки: «К Натану очень хорошо относятся в теа-
тре… но пайка больше нет и вряд ли будет… а сейчас 
иногда перепадает, например, 4 кило картошки и 300 
граммов сметаны, и директор после премьеры подарил 
плитку шоколада». Мария во имя благополучия дочери 
соглашается. Но ее собственная судьба трагична. Уже 
после войны в 1948 году Мария с сыном жили в Подмо-

сковье. Предчувствуя недоброе, она просит жену Аль-
тмана срочно приехать к ней из Ленинграда. Ирина 
разыскала сестру лишь через три дня в Лефортовской 
тюрьме. Ей сообщили, что Мария Малаховская умерла 
от инфаркта. 16-летний Дмитрий остался сиротой. 
Подростка официально усыновили Альтманы, сохра-
нив его прежние имя и фамилию. Дмитрий Малахов-
ский станет профессором Ленинградского универси-
тета, доктором геолого-минералогических наук. Ху-
дожником в семье суждено стать Станиславе Малахов-
ской — внучке приемного сына Альтманов, ныне сту-
дентке Академии художеств.

— Было непросто отбирать экспонаты из семейного 
архива. Взяли наиболее интересные, хорошо сочетаю-
щиеся с предметами из других коллекций. Для катало-
га написала статью об экспонатах из нашей семьи, мои 
личные о них впечатления. Пришлось некоторые кар-
тины семейного архива атрибутировать, искать в лич-
ных записях художника, среди фотографий с выставок. 
Описывали каждый предмет для выставки, год и место 
его создания, производили обмеры, уточняли технику 
выполнения, — рассказывает Станислава.

Станислава считает главным, что посетители вы-
ставки открыли для себя много нового. 

— Большинство знает Альтмана как революционно-
го художника, рисовавшего Ленина. А на выставке Аль-
тман представлен и как художник театра и книги, и как 
скульптор, и как импрессионист. Пришли молодые ху-
дожники, студенты академии. Им было интересно! Это 
считаю главной победой: нам удалось заинтересовать 
молодежь, — подчеркнула Станислава. 

Молодое поколение Малаховских бережно сохраня-
ет наследие знаменитого предка. И — некоторые его 
привычки. Например, художник, когда его супруга по 
хозяйственным делам выходила из комнаты, оставляя 
дверь открытой, громко напоминал: «Ирина, две-е-е-е-
е-рь!» Раскатисто произнесенное слово «дверь» и по-
ныне раздается в доме, когда кто-то что-то делает не-
кстати или не вовремя.  

КНИГИ Ханс-Йоахим Фрай: Что русскому здорово, то и немцу хорошо

Корни любви
Наталья Лебедева

В
первые на русском языке 
вышла книга человека 
большого таланта — ре-

жиссера, художественного ру-
ководителя «Сириуса» — Фонда 
«Талант и успех», советника ге-
нерального директора Большо-
го театра Ханса-Йоахима Фрая 
с многообещающим названием 
«Научиться любить Россию». 
Автор рассказывает о первом 
знакомстве с нашей страной, 
встречах со знаменитыми рос-
сиянами из мира искусства, 
культуры и политики, помогает 
проникнуться традициями и 
ценностями шестой части 
суши, а также знакомит читате-
ля с историей своей семьи, ко-
торая тоже связана с Россией. 
Предисловие написал прези-
дент России Владимир Путин.

«Ханс вырос в Германии, и, 
чтобы научиться любить Рос-
сию, ему надо было сначала 
прикоснуться к ее вершинам. 
Как сказал один мудрый чело-
век, нации общаются вершина-
ми. Он прикоснулся к музыке, и 
стало ясно, что великая русская 
музыка и великая немецкая му-
зыка — это тот удивительный 
синтез, в котором любой талан-
тливый человек, занимающий-
ся музыкальным творчеством, 
хочет работать и творить», — 
представляет господина Фрая 
специальный представитель 
президента РФ по международ-
ному культурному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой.

Он напомнил, что Ханс-Йоа-
хим Фрай — очень успешный че-
ловек, известный режиссер, 
основатель и директор Дрезден-
ского оперного бала, художест-

венный руководитель и первый 
председатель Международного 
конкурса вокалистов - исполни-
телей Итальянской оперы 
Competizione dell’ Opera. Он мог 
поехать в любую точку мира, и 
везде его бы приняли с распро-
стертыми объятиями, но он вы-
брал Россию.

«Сначала эта книга вышла на 
немецком языке, и ее главной 
целью было показать немецко-
му и зарубежному читателю на-
стоящую Россию, научить лю-
бить эту страну. Но не менее по-
лезна она будет и русскому чи-
тателю. , потому что заставляет 
по-новому взглянуть на все то 
прекрасное, что у нас есть, — 
размышляет Швыдкой и добав-
ляет:  — Мост культуры, искусст-
ва — самый надежный мост, по 
которому люди разных стран 
приходят друг к другу».

По словам одного из первых 
читателей, президента Россий-
ского книжного союза Сергея 
Степашина, несмотря на солид-
ный объем, читается она очень 
легко, даже захватывающе.

«Когда возникла идея издать 
ее на русском языке, я сразу 
предложил сделать это явлени-
ем, причем не только в книжном 
в мире, но и во взаимоотноше-
ниях между нашими странами. 
Я, как и господин Фрай, убе-
жден, что Россия и Германия мо-
гли, могут и смогут в будущем 
определять всю мировую пали-
тру. И если бы не события 1914 
года, когда наши страны стол-
кнули лбами, мир сегодня был 
бы совсем другой», — говорит 
Степашин. И советует всем про-
читать эту книгу, чтобы понять, 
кто мы и какое место занимаем 
в Европе и мире. 

Польщенный таким внима-
нием Ханс-Йоахим Фрай при-
знается, что хотел всего лишь  
устранить предрассудки, суще-
ствующие в Германии о России. 
Он сам во многие из них верил.

«Я никогда не думал, что в 54 
года приеду в Россию и здесь 
останусь. У меня есть русские 
корни, мои предки из прибал-

тийских немцев, и до 2009 года 
я пару раз в год приезжал сюда 
по работе, хотя намного чаще 
тогда бывал в Америке. Но по-
том случилась судьбоносная 
встреча с президентом России 
Владимиром Путиным», — рас-
сказывает господин Фрай.

Встреча произошла во вре-
мя Дрезденского оперного 

бала, куда президента России 
пригласили в качестве почет-
ного гостя.

«Мы стоим за сценой и ждем. 
Атмосфера протокольная и на-
пряженная. Я пытаюсь объя-
снить, почему нужно подо-
ждать. А он говорит: «Господин 
Фрай, я обо всем осведомлен и в 
следующие два часа буду делать 
все, что вы скажете». И тогда я 
взял в руки телефон, будто на-
мереваясь позвонить. Поймав 
его недовольный взгляд, сказал: 
«Я собираюсь позвонить своим 
друзьям и рассказать им, что 
Владимир Путин будет целых 
два часа делать все, что я ска-
жу». И лед был сломан. Речь Вла-
димира Путина была блестя-
щей, и 2,5 тысячи человек апло-
дировали ему стоя. Ночью мне 
позвонили и спросили, не хочу 
ли я присоединиться к нему в 
номере и выпить пива. У нас 
была замечательная беседа о 
России и Германии. Он спросил, 
не планирую ли я проектов в 
России. Я ответил, что никогда 
не думал об этом, но если меня 
позовут, то обязательно приеду. 
Предложение поступило через 
4 месяца», — погрузился в вос-
поминания господин Фрай.

Сегодня он искренне призна-
ется в любви к России, ее куль-
туре, людям, русской душе. 

«Книга — это мое путешест-
вие по России, которое начина-
ется четыре поколения назад, с 
моего прадедушки, который 
преподавал в Смольном учили-
ще и был священником в церкви 
Святой Анны в Петербурге. Это 
история моей семьи, это моя 
история, это рассказ о том, что я 
хочу непременно еще сделать», 
— заключил он.  

ДАТА  Мировой 
детектив 
отмечает 
юбилей 

КАК НАЙТИ 
ОБЕЗЬЯНУ?
Павел Басинский

Сто восемьдесят лет назад, 20 
апреля 1841 года, в филадель-
фийском журнале Graham’s 
Ladies’ and Gentlemen’s 
Magazine был опубликован 
первый в истории мировой ли-
тературы детективный рассказ 
американского писателя Эдга-
ра По «Убийство на улице 
Морг». 

Именно он, а также следую-
щие детективные рассказы Эд-
гара По «Тайна Мари Роже» и 
«Похищенное письмо» откры-
ли путь всем будущим детек-
тивщикам мира от Конан Дойла 
до Бориса Акунина.

В Париже на улице Морг 
произошло зловещее убийство. 
На пятом этаже частного дома 
были злодейски убиты пожилая 
женщина и ее дочь. Главная ин-
трига была в том, что пока жи-
тели улицы Морг и случайные 
прохожие, встревоженные во-
плями, доносившимися из 
дома, вместе с полицией подни-
мались на пятый этаж, они слы-
шали голоса не только жертв, 
но и убийц, и этих убийц было 
явно двое. Но если один из них 
был очевидно француз, то на-
циональность второго устано-
вить было невозможно. Каж-
дый из свидетелей этих криков 
утверждал свое. Один говорил, 
что это был француз, другой — 
итальянец, третий — русский и 
так далее. Проблема, однако, 
была в том, что все свидетели 
сами были иностранцы и не 
знали того языка, на котором, 
по их мнению, говорил убийца.

А главное: куда подевались 
эти убийцы с пятого этажа?

Дальше — классика детектив-
ного жанра, уже практически 
Конан Дойл. Полиция, естест-
венно, бессильна, и будущий 
мистер Лестрейд опустил руки. 
В расследование включается 
любитель разгадывать различ-
ные ребусы — странный аристо-
крат по имени Огюст Дюпен. В 
паре с ним — автор этой исто-
рии, фактически уже готовый 
доктор Ватсон, которому, а за-
одно и полиции, Дюпен объя-
сняет, что произошло. Но в от-
личие от Холмса он использует 
индуктивный, а не дедуктив-
ный метод. 

Индукция — это расследова-
ние от частного к общему. Сна-
чала собрать все факты, а по-
том — сделать вывод. Так посту-
пает Огюст Дюпен. Дедукция — 
это расследование от общего к 
частному. Так поступает Шер-
лок Холмс, обладающий ог-
ромными познаниями в обла-
сти криминального мира и 
способный с их помощью раз-
гадать любое конкретное пре-
ступление. И, как вы уже дога-
дались, для обоих это «элемен-
тарно».

Кстати, Дюпен, как и потом 
Холмс, натура не только умст-
венная, но и глубоко артисти-
ческая. Вместе с другом он ка-
ждую ночь гуляет по Парижу и 
наслаждается романтикой, не 
забывая время от времени 
ради дополнительного удо-
вольствия разгадывать мысли 
своего друга. Вот и раскрытие 
преступления на улице Морг 
для него скорее забава. Он бы-
стро сопоставляет разные фак-
ты (в частности, лингвистиче-
скую загадку о националь-
ности одного из убийц) и пони-
мает, что это был не человек, а 
огромная обезьяна. Дальше он 
помещает в газете заметку о 
том, что эта обезьяна была им 
поймана и дожидается своего 
хозяина — опять же прием ис-
пользования масс-медиа, кото-
рый затем возьмет на вооруже-
ние Холмс. И хозяин прихо-
дит...

Остается добавить, что в 
России рассказ был напечатан в 
журнале «Сын отечества» в 
1857 году, и этим рассказом 
восхищался Ф.М. Достоевский. 
А в 1932 году американским ре-
жиссером Робертом Флори был 
снят одноименный фильм ужа-
сов. Так что «хоррор» тоже при-
думал Эдгар По.  

ПРЕМЬЕРА Комедия Лопе де Веги в Театре Вахтангова

Не такая уж и дурочка

Юрий Юдин

У 
сеньора Октавьо есть 
две дочери на выда-
нье. Ниса слывет ум-
ной, но холодной. 
Финея непосредст-
венна, но глупа. Это 
не умственная не-
полноценность,  а 
скорее детская непо-

средственность и крайнее неве-
жество. В общем, женский вари-
ант Митрофанушки. Но то, что 
умиляет в детях и слегка удру-
чает в недорослях, в цветущей 
невесте кажется нестерпимым. 
Есть такое понятие «испанский 
стыд», когда нас смущают по-
ступки другого человека. Ка-
жется, к такого рода ситуациям 
оно и восходит.

Фокус в том, что дурочка 
Финея — более завидная неве-
ста, чем ее сестра. Сумасброд-
ный дядюшка оставил ей бога-
тое наследство. Между тем 
Ниса просватана за блестящего 
хлыща Лауренсьо. Которому 
если чего не хватает, так это де-
нег. А Финея — за грубого, но 
бравого Лисео. А он и сам чело-
век не бедный и от женитьбы 
ждет благопристойного семей-
ного уклада и здорового потом-
ства.    

Две пары влюбленных, геро-
ическая и комическая, — старая 
сюжетная схема. Мы привыкли 
к ней в оперетте, но канонизи-
рована она была в итальянской 
комедии дель арте, а во времена 
Лопе де Веги уже сделалась ша-

блонной. Впрочем, схему эту 
можно различить в самых нео-
жиданных местах, например, в 
«Тимуре и его команде» Гайда-
ра. Правда, там любовная ин-
трига развивается на фоне вра-
жды молодежных группировок, 
как в «Ромео и Джульетте» или 
«Вестсайдской истории».

В «Дурочке» все устроено 
иначе. К четверым влюбленным 
приставлено по слуге или слу-
жанке — в качестве кривых зер-
кал либо комических контра-
стов хозяевам. Это тоже давний 
прием, восходящий еще к анти-
чным комедиям. Слуги не ско-
ваны этикетом, их проделки об-
ыкновенно забавнее похожде-
ний главных героев. 

Вот представьте, что в «Горе 
от ума» четырем молодым геро-
ям (Чацкому, Софье, Молчали-
ну, Лизе) придали бы по слуге. 
Веселая кутерьма возросла бы 
на два порядка. Правда, не оста-
вила бы места ни грибоедовско-
му москвоведению, ни социаль-
ной критике. 

А если скажут, что служанка 
для служанки Лизы — это не-

сколько избыточно, я отвечу, 
что избыточность не всегда не-
достаток. Избыточность — это 
щедрость. Принцип барокко, 
Шекспира и Лопе де Веги. 

В «Дурочке» эта щедрость 
достигается простыми удвое-
ниями. Здесь даже комических 
стариков двое. В пару гневному, 
но отходчивому благородному 
отцу Октавьо (Олег Форостен-
ко) придан обходительный ре-
зонер Мисено (Рубен Симонов) 
— то ли нотариус, то ли давний 
приятель.

Так что же, вся пьеса постро-
ена на шаблонах и схемах? Ну 
разумеется, а как иначе велико-
лепный Лопе смог бы сочинить 
свои 800 пьес? Этот рецепт ра-
ботает и в эпосе, например, в 
русских былинах, составлен-
ных из готовых словесных фор-
мул и сюжетных ходов. Зато у 
Лопе де Веги есть другие важ-
ные достоинства — хитроумная 
комбинаторика и афористич-
ность стиха.      

Постановщики (режиссер 
Анатолий Шульев, художник 
Мариус Яцовскис) уравнове-

сили избыточность пьесы на-
рочитым лаконизмом. Главная 
сценическая конструкция — 
красный дощатый барьер, вы-
гораживающий этакую пло-
щадку для корриды. На нем 
можно балансировать и дефи-
лировать, преодолевать его 
прыжком или сваливаться 
мешком, доминировать над 
окружающими или повисать в 
изнеможении. 

Остроумно сделан световой 
занавес (художник по свету 
Руслан Майоров), отодвигаю-
щий начальные эпизоды на 
авансцену. Хороша лирическая 
интермедия, где Финея танцует 
с большой надувной рыбой. Ду-
маешь: к чему бы такая рыба? 
Но вскоре умная Ниса сравни-
вает сестру, отбившую у нее же-
ниха, со сладкогласною сире-
ной. И все становится на свои 
места. Кстати, этот поэтиче-
ский комплекс — девушка, без-
умие, вода, луна — невольно 
приводит на ум шекспиров-
скую Офелию. Или «Сон в лет-
нюю ночь». Ничего удивитель-
ного: Шекспир и Лопе были сов-
ременниками, и опусы их мож-
но сравнивать бесконечно.    

Главная претензия к спекта-
клю — на этой площадке для 
корриды разыгрываются не ис-
панские страсти, а легкие ин-
трижки. И эмпатии к героине 
недостает для настоящего ис-
панского стыда. Финея (Екате-
рина Крамзина) кажется не ду-
рочкой, вдруг поумневшей от 
любви, а ловкой обманщицей. 

Ниса (Ксения Кубасова) остра и 
начитанна, но завистлива и 
стервозна. Самодовольный ду-
болом Лисео (Александр Галоч-
кин) и робкий жиголо Лаурен-
сьо (Константин Белошапка) и 
вовсе приязни не вызывают. 

И тут на первый план выхо-
дят слуги (Ольга Боровская, Ев-
гения Ивашова, Денис Самой-
лов, Евгений Пилюгин). Это че-
тыре разных темперамента — 
дельная Селья, пылкая Клара, 
увалень Турин и томный Педро. 
Все четыре роли, даже с кратки-
ми сольными номерами, сдела-
ны хорошо. Хвосты здесь не то 
чтобы откровенно вертят соба-
ками. Но из взаимного притя-
жения слуг сразу ясно, кто из 
героев с кем соединится.   

Так в чем же мораль — что 
лучше быть глупым, но бога-
тым, чем бедным, но завистли-
вым? Что горе всегда от ума, а 
дуракам — счастье? Да нет, все 
как-то уравновешивается, каж-
дый получает по золотой рыбке. 
Достоинства спектакля — чисто-
та линий. Ряд хороших ролей. И 
возможность уяснить, что та-
кое барокко и как из стандар-
тных кубиков можно построить 
завораживающее зрелище. Как 
записал Михаил Пришвин, чи-
тая Майн Рида: «Такая динами-
ка в романе, что умный пожи-
лой человек с величайшим вни-
манием следит за судьбой дура-
ков».  

Здесь нет ничего случайного: даже 
рыба — намек на шекспировскую 
Офелию или «Сон в летнюю ночь».

Книга также будет доступна читателям в электронном и аудиоформатах.

А К Ц Е Н Т

Так что же, вся пьеса построена 
на шаблонах и схемах? Ну разумеется, 
а как иначе великолепный Лопе смог бы 
сочинить свои 800 пьес

Выставка готовилась к 50-й годовщине со смерти Альтмана 
в 2020 году, но из-за пандемии открылась только сейчас.

Афиша фильма режиссера Роберта 
Флори 1932 года по рассказу Эдгара 
По «Убийство на улице Морг».

Альтман не только 
рисовал Ленина, 
он — художник 
театра и книги, 
скульптор 
и импрессионистР
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МЕДИЦИНА Как в столице 
стать донором?

Спасая себя 
и других

Сергей Жуков

По статистике, донорскую кровь пациентам в Москве 
переливают каждые пять минут. Только в прошлом 
году донорами стали более 85 тысяч человек. Из них 
свыше 31 тысячи москвичей попробовали себя в такой 
роли впервые. Об этом вчера журналистам рассказала 
главный врач Центра крови имени Гаврилова Ольга 
Майорова.

Горожанам, готовым помочь незнакомым людям, 
положена компенсация на питание — это 1235 рублей. 
Плюс можно получить деньги (4080 рублей, если сда-
ется цельная кровь). Однако большинство доноров, го-
ворит Майорова, помогают безвозмездно. Стать им 
может любой совершеннолетний гражданин России 
или человек, проживающий в нашей стране на закон-
ных основаниях больше года. Главное условие — не 
должно быть медицинских противопоказаний. Отка-
зать в сдаче крови могут тем, кто болен ВИЧ или гепа-
титом, а также страдает хроническими заболевания-
ми — например, язвенной болезнью желудка. Решение 
об отводе, временном или пожизненном, принимают 
врачи-трансфузиологи.

Перед сдачей крови, по словам Ольги Майоровой, 
нужно обязательно поесть. Это должен быть легкий 
углеводный завтрак. Например, каша на воде, фрукты, 
чай с печеньем. Никаких молочных или жирных про-
дуктов. После донации важно отдохнуть — посидеть 
спокойно 15—20 минут, выпить воды, чай или сок и 
только потом идти по своим делам.

Регулярное донорство, отмечает врач, держит в то-
нусе собственное здоровье. Если периодически сда-
вать кровь, снижается риск инсульта, инфаркта и дру-
гих сердечно-сосудистых заболеваний. Меняется и в 
лучшую сторону состав крови.  

РАКУРС Жители 
Патриарших прудов снова 
жалуются на громкую 
тусовку под окнами

Патрики 
требуют 
кирпича

Ирина Огилько

С приходом тепла у Патриарших прудов снова начала 
бить ключом ночная жизнь. Одни жители из-за невы-
носимого шума спешно уезжают на дачи или в другой 
район, сдавая в аренду свое жилье, другие ищут спосо-
бы утихомирить нашествие на родной район. Один из 
самых обсуждаемых вариантов — закрыть прилегаю-
щие улицы на выходные дни для пришлого транспорта. 
Прославил район Патриарших прудов писатель Миха-
ил Булгаков. И если лет 10 назад сюда тянулись любите-
ли литературы, сейчас съезжаются, чтобы поесть, вы-
пить и «сфоткаться». Выбрать меню не составит труда: 
обойдя пруд по периметру, я насчитала на первых эта-
жах 16 жилых домов 18 открытых заведений общепита 
на любой вкус и кошелек. Плюс еще 22 точки на Малой 
Бронной. Такое изобилие здесь царит уже лет пять, рас-
сказал «РГ» муниципальный депутат Пресненского 
района Анатолий Юшин. С тех пор и началось противо-
стояние местных 
жителей и пришлых. 
По словам исполни-
тельного директора 
музея «Булгаков-
ский дом» и по сов-
местительству чле-
на общественного 
совета главы упра-
вы Пресненского 
района Натальи 
Скляровой, ареал «а-ля фудкорт Патрики» с каждым 
годом расширяется. «Страдают не только жители с ви-
дом на Патриаршие пруды, но и владельцы квартир по 
соседству. Если не вмешаться, скоро будет один сплош-
ной фудкорт. Мы не против экскурсий и кафе, но зачем 
шуметь поздно вечером и ночью? Это жилой микрорай-
он». Жители, а их здесь около трех тысяч человек, неод-
нократно обращались за помощью в различные ведом-
ства. Но изменить ситуацию пока не получается. На-
пример, прошлым летом после многочисленных жалоб 
в районе постоянно дежурила полиция. Ночной рев мо-
тоциклов победили с помощью запрета на их проезд по-
сле 20.00. «Один из вариантов - закрыть улицы от тран-
спорта на выходные дни, — считает Склярова. — Сюда 
любят приезжать покрасоваться на спортивных шум-
ных автомобилях». 

Впрочем, есть и другая точка зрения. Тот же депутат 
Юшин уверен, что пешеходная улица привлечет еще 
больше людей. По его мнению, правильнее ставить во-
прос о сокращении точек общепита. В пресс-службе де-
партамента торговли и услуг сказали: никаких норма-
тивов по количеству точек питания на квадратный ки-
лометр в городе нет. И если существующие правила со-
блюдены, точки будут работать. Штрафовать кафе за 
«громкость» может только Роспотребнадзор, у которо-
го для измерения есть специальная аппаратура. В 
пресс-службе столичной инспекции Роспотребнадзо-
ра ответили: о ситуации знают, но, скорее всего, найти 
нарушителя не удастся из-за обилия источников шума. 
Тем не менее, если жители обратятся в территориаль-
ное подразделение ведомства, пройдет проверка. За 
слишком высокие децибелы могут наказать общепит 
штрафом до 20 тысяч рублей или приостановить его 
деятельность на срок до 90 суток. По мнению председа-
теля комиссии Мосгордумы по законодательству Алек-
сандра Семенникова, у департамента торговли и услуг 
все же есть инструмент: он может лишить лицензии на 
право торговли алкоголем и права на открытие веранд 
те предприятия общепита, которые продолжают рабо-
ту после 23.00, когда все должны закрываться. 

Пока жители обсуждают, надо ли повесить кирпич, 
активисты готовят новое обращение. На этот раз защи-
ты и тишины просить собираются у мэра.  

ОТДЫХ В каких 
парках можно 
взять напрокат 
гоу-карты 
и беговелы

ПОЕХАЛИ

Ирина Огилько

С приходом тепла  в парках на-
чали открываться сезонные 
пункты проката спортинвента-
ря. Пока открылось 32 пункта в 
20 парках. Еще 20 откроются до 
конца мая. На чем в этом сезоне 
предлагают покататься или по-
играть москвичам в зонах от-
дыха и сколько это стоит, выя-
снил корреспондент «РГ».

Обрадуем читателей: по дан-
ным пресс-службы Мосгорпар-
ка, цены на прокат спортинвен-
таря остались прошлогодними.  
Самих же точек проката станет 
больше. Их будет  более 50, в 
том числе на территориях, где в 
прошлом году не было ни од-
ной — в парках «Дубки» и 
«Дружба». Взять там  можно 
различные модификации вело-
сипеда, самоката, скейтбордов. 
«А к началу лета прокаты будут 
работать на территории 26 пар-
ков, — рассказали «РГ» в пресс-
службе ведомства. — Для без-
опасности  после каждой поезд-
ки проводится дезинфекция по-
верхностей спортинвентаря, а 
персонал работает в масках и 
перчатках». В ряде парков мож-
но будет также арендовать  
электромобили, гоу-карты, 
гольф-кары, гироскутеры, 
скейтборды, сегвеи, тандемы, 
беговелы (в том числе и взро-
слые) и многое другое. В общем, 
прежде чем отправиться в парк, 
есть смысл заглянуть на его 
сайт и посмотреть, что в его 
прокате есть. 

Иду в Парк Горького. Здесь 
пункт проката открылся бук-
вально вчера — возле пешеход-
ного Андреевского моста. Возле 
него припаркованы штук пять 
велосипедов, пара фэтбайков — 
великов с вездеходными тол-
стыми шинами и несколько дет-
ских четырехколесных велоси-
педов. Рядом с входной дверью 

подробный прейскурант. Так, 
взрослый велосипед здесь мож-
но взять на час за 300 рублей,  
веломобиль — за 560 рублей, а  
электросамокат — от 700 ру-
блей. Есть и ролики по 150 ру-
блей в час и многое другое. 
Большая часть инвентаря но-
вая, но, судя по внешнему виду, 
есть и прошлогодние экземпля-
ры. Приветливый администра-
тор Михаил в медицинской ма-
ске и черных перчатках предла-
гает осмотреть ассортимент. 
«Помогу поднять сиденье и 
руль, чтобы было удобно, — рас-
сказывает он. — У нас отличный 
транспорт, а в парке самые 
длинные маршруты. Так, от па-
мятника Петру до Мосфиль-
мовской улицы можно намо-
тать более 8 километров, ни 
разу не повторяя маршрут. Весь 
транспорт после клиентов де-
зинфицируем. Но вы сегодня 
первая». Учитывая, что это са-
мый популярный в городе парк, 
в нем откроется восемь прока-
тов — больше всех в городе. 

Длинными маршрутами сла-
вятся и парки «Фили» и Измай-
лово. Более привлекательны по 
ценам парки у окраин столицы, 
например, «Ангарские пруды», 
«Дубки», Бабушкинский и Лиа-
нозовский. Аренда взрослого 
велосипеда в них  начинается от 
200 рублей. Но более популяр-
ны тут, по данным Мосгорпар-
ка, детские электромобили: 
10-минутная поездка обойдет-
ся в 300 рублей. В парке Кра-
сная Пресня в этом году в про-
кат предлагают необычный 
электротранспорт — гоу-карт. 
Он похож на смесь велосипеда 
и гоночного болида, стоит он от 
700 рублей в час. 

Как напомнили в пресс-
службе, покататься по террито-
рии музея-заповедника «Цари-
цыно» по-прежнему могут 
только дети. Ведь его террито-
рия — это памятник садово-пар-
кового искусства конца XVIII — 
начала XIX веков, и в нем нет 
велодорожек. Зато для взро-
слых здесь скоро откроются три 
лодочные станции… Это впере-
ди, а пока, выбрав велик, оста-
вив в залог водительское удо-
стоверение, я открыла по Анд-
реевской набережной сезон. 
Ну что, поехали?  

СПОРТ До конца 2021 года в городе будет сдано 20 новых 
спортивных комплексов

Самбо плюс гимнастика

Любовь Проценко

С
выше 140 спортив-
ных объектов, боль-
ших и маленьких, 
построено в столице 
за последнее десяти-
летие. До конца те-
кущего года к ним 
добавятся еще 20. 
Это ледовые дворцы 

и ФОКи по месту жительства, 
футбольные поля и борцовские 
залы. Об этом сообщил вчера 
журналистам мэр Сергей Собя-
нин, осматривая на юго-западе 
города ход строительства ново-
го физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса для занятий 
спортивной гимнастикой цен-
тра «Самбо-70».

Казалось бы, зачем гимна-
стика нужна борцам? Но центр 
«Самбо-70» — не чисто борцов-
ский. За полвека своего сущест-
вования кого он только не гото-
вил! Естественно, и борцов — 
самбистов, каратистов, дзюдои-
стов… Причем не просто люби-
телей, но и призеров междуна-
родных олимпиад. Его воспи-

танники достойно представля-
ют свой центр также на между-
народных соревнованиях по 
легкой атлетике, фигурному ка-
танию, футбольных чемпиона-
тах. Приносит «золото» им и 
гимнастика — и спортивная, и 
художественная. А вот совре-
менный специализированный 
центр для занятий этим видом 
спорта, отметил Собянин, за по-
следние десять лет строится в 
столице впервые. По его словам 
готов, он будет уже в ближай-
шие два-три месяца, хотя объем 
строительства впереди еще 
большой. «Надеюсь, справимся, 
и Москва будет еще более спор-
тивным городом», — сказал мэр. 

Что же увидят спортсмены в 
новом четырехэтажном здании 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса? На площади 

почти 5 тысяч квадратных ме-
тров разместятся несколько за-
лов. Спортивный гимнастиче-
ский зал размером 36х36 ме-
тров и с самым современным 
оборудованием, спортивными 
ямами и мобильными трибуна-
ми. В нем смогут одновременно 
тренироваться до 100 спор-
тсменов. В зале хореографии и 
аэробики, как и положено, со 
станками и зеркалами, комфор-
тно будет для занятий до 18 че-
ловек. Ну, а тренажерный зал с 
устройствами для развития ос-
новных групп мышц примет до 
30 человек. 

Учитывая,  что в  центре 
«Самбо-70» тренируются не 
только здоровые люди, но и мо-
сквичи с ограниченными воз-
можностями, проектировщики 
позаботились об их комфор-

тном доступе в новостройку. 
Предусмотрено все — лифт, пан-
дусы, тактильные указатели. 
Так что для тех, кто придет зани-
маться, например, спортом глу-
хих (боулингом, дзюдо, каратэ), 
спортом слепых (дзюдо) и спор-
том для лиц с поражениями 
опорно-двигательного аппарата 
(плаванием), проблем добрать-
ся до своего тренажерного зала 
не будет. 

Ну а летом спортсмены при 
желании смогут перенести тре-
нировку на свежий воздух. На 
прилегающей территории об-
устроят спортивную площадку 
с безопасным резиновым по-
крытием. На ней удобно сыг-
рать в мини-футбол, баскетбол 
или волейбол, позаниматься на 
беговых дорожках. Ну а для тех, 
кто захочет закрепить свои до-
стижения сдачей норм ГТО, 
строители обещают построить 
специальную площадку, на ко-
торой будут оборудованы все 
необходимые тренажеры. 

В общем, почти 15 тысяч мо-
сквичей, которые регулярно за-
нимаются за счет бюджета 

спортом в центре «Самбо-70», 
наверняка оценят новые усло-
вия, которые скоро появятся у 
них на улице Губкина, 6. Для са-
мого же центра открытие ново-
го комплекса — это еще и свиде-
тельство, что спорт на юго-запа-
де столицы стал ближе для жи-
телей еще одного района. 

До сих пор у него было 10 от-
делений: в Ясеневе, Черемуш-
ках, Севастопольском и Строги-
не. И вот уже на выходе 11-е — в 
Гагаринском районе. Занимать-
ся в него придут не только мо-
сквичи, которые отстаивают 
честь страны и города на сорев-
нованиях самого высокого 
уровня, но и те, кому важно 
просто вести здоровый образ 
жизни. 

Но и на этом развитие центра 
«Самбо-70» не остановится — в 
этом же году город намерен до-
строить для него общеобразова-
тельную школу со спортивным 
залом на шесть борцовских ков-
ров в поселении Сосенское.  

Сергей Собянин пообщался с воспи-
танниками физкультурно-оздорови-
тельного комплекса.

А К Ц Е Н Т

До конца года в столице достроят новые 
ледовые дворцы и футбольные поля 

Кстати

Сдать кровь в Москве можно в 15 медицинских организа-

циях. Список адресов и контактов опубликован на сайте 

департамента здравоохранения — mosgorzdrav.ru. Для до-

норов же, перенесших COVID-19 и желающих сдать плаз-

му для больных, с 9.00 до 19.00 работает телефон горячей 

линии: +7 (495) 870-45-16.

Жители района 
пытаются 
победить шум 
не первый год 

Цены на прокат 
спортинвентаря 
в городских парках 
не изменились 

УСЛУГИ 

Пожениться 
теперь можно 
в центре «Мои 
документы»

И НИКАКИХ 
ТОРЖЕСТВ
Любовь Проценко

Женятся в Москве по-разному. 
Кто-то традиционно снимает 
ресторан, куда приглашает не 
одну сотню гостей. Выбирает 
еще и необычную площадку для 
самого бракосочетания: дво-
рец, музей или даже стадион. 
Можно добавить к этому еще 
красивую дату: например, 
21.02.2021. Ну а если для моло-
доженов главное не свадьба, а 
просто любовь и крепкая семья, 
расписаться теперь можно бу-
дет и по-будничному — в цен-
трах «Мои документы». Поста-
новление о внедрении такой 
услуги подписал вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

В центре «Мои документы» 
распишут в удобное для вас вре-
мя. Например, перед работой. 
«Услуга будет предоставляться 
гражданам РФ во флагманских 
центрах, а также в других МФЦ, 
где для этого есть соответствую-
щие условия», — говорится в по-
становлении. Там же можно бу-
дет и расторгнуть несложив-
шейся союз. Для этого супру-
гам, у которых нет детей, доста-
точно подать совместное заяв-
ление по взаимному согласию. 
Но это лишь в случае, если их 
брак был заключен в Москве 
либо супруги или хотя бы один 
из них проживают в столице.

Расширенный перечень 
услуг в центрах «Мои докумен-
ты» планируется внедрять в 
этом году поэтапно. Первые 47 
МФЦ предложат их москвичам 
уже с 31 мая, еще 87 — с 28 июня 
и во всех 127 — с 26 июля.  

ДОРОГИ Начинается подготовка к Параду Победы 

Большая Бронная
Сергей Бабкин 

В 
Москве началась подго-
товка к Параду Победы. 
Бронетехнику готовят к 

переброске на специальную 
площадку на северо-западе ме-
гаполиса. И чтобы она туда бес-
препятственно добралась, бу-
дут временно ограничивать 
движение. Пока — на северо-за-
паде, но в дни репетиций улицы 
временно перекроют и в центре. 

Как видно из инфографики 
«РГ» на основе данных столично-
го управления ГИБДД, первые ог-
раничения будут введены позд-
ним вечером 23 апреля и ранним 
утром 24-го. Именно в ночь на 
пятницу военные машины пой-
дут колонной к месту временной 
дислокации. Под нее власти Мо-
сквы устроили специальную пло-
щадку на улице Нижние Мневни-
ки, где раньше были гаражи и пу-
стырь. А начальная точка движе-
ния колонны — подмосковный по-
лигон Алабино. Здесь уже прошла 
открытая репетиция парада, в ко-
торой приняли участие 12 тысяч 
военнослужащих. 

Территория в Алабино была 
размечена точно так же, как и 
Красная площадь перед приемом 
войск. Десантники, морская пе-
хота, танкисты — пожалуй, к ним 
в парадном строю мы привыкли. 
В этот раз в репетиции приняла 
участие еще и военная полиция. 
Украшение расчетов — девушки-
курсанты ведомственных учеб-
ных заведений.   

В авангарде колонна броне-
техники на «прогоне» парада — 
танки Т-34, флагманы советской 
военной промышленности. 
Они — постоянные участники 
Дня Победы. Из современного 
арсенала выделяется бронема-
шина нового поколения «Тай-
фун» и зенитный комплекс «Бук 
-М3». Дальность стрельбы у него 
составляет до 70 км — это в 1,5 

раза дальше, чем у модифика-
ции-предшественника.    

На высоте от 180 метров над 
Алабино пролетели военные са-
молеты и вертолеты. Например, 
Ми-26 — самая большая тран-
спортная винтокрылая машина в 
мире. На месте и король неба Су-
30СМ — многоцелевой истреби-
тель, способный нести одновре-
менно до шести ракет средней 
дальности класса «воздух-воз-
дух». Также ожидается, что в па-
раде примут участие знамени-
тые пилотажные группы «Стри-
жи» и «Русские витязи». 

Дальняя авиация на парад и 
репетиции прибывает с мест по-
стоянного базирования. А броне-
техника пойдет с площадки на 
Нижних Мневниках. Ночные ре-
петиции намечены на 29 апреля 

и 4 мая, генеральный прогон — на 
7 мая. Но еще раньше, 27 апреля, 
военные водители и инженеры 
пройдут центр Москвы пешком и 
оценят нюансы движения ко-
лонн — это тоже традиционный 
ритуал перед парадами. Как со-
общили вчера в пресс-службе 
столичного управления ГИБДД, 

в этот день с 21.00 ограничат 
движение на Тверской, 1-й Твер-
ской-Ямской, Большой Никит-
ской, Моховой улицах. Также 
возможны временные перекры-
тия на Тверском и Страстном 
бульварах и Малой Дмитровке. 
Водителей просят учитывать эту 
информацию.  
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КСТАТИ

Работают прокаты в будни с 11.00, 

в выходные открываются на час 

раньше. Пенсионеры, инвалиды I, 

II и III групп, ветераны боевых дей-

ствий, многодетные и другие 

льготные категории имеют право 

на скидку.

Кстати

В ночь на 24 апреля из-за передислокации военной техники в столицу 

возможны затруднения на некоторых трассах Подмосковья, сообщает 

ГК «Автодор». В частности, временные ограничения могут ввести на 

участке ЦКАД от пересечения с М-3 «Украина» до съезда на трассу М-1 

«Беларусь», а также на самом Минском шоссе в сторону столицы – от 

развязки с ЦКАД до границы с Москвой.

Водителей просят быть предельно внимательными в пути и заранее пла-

нировать маршрут и время своих поездок.
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ТЕНДЕНЦИИ Какие отрасли 
лучше пережили пандемию

Делу дали год

Алексей Любовецкий

Выстоять перед пандемией в России смогли лишь пред-
приятия по добыче металлических руд и строительству 
инженерных сооружений, следует из данных проекта 
API Контр.Фокус. Количество юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей (ИП) в этих сферах за последний год 
выросло на 8% и 1% соответственно.

Наибольшие потери понес игорный бизнес (-53%), 
гражданская авиация (-46%) и домашние хозяйства с 
наемными рабочими (-35%). Последнюю сферу деятель-
ности указывают как основную самые разные организа-
ции: от клининговых агентств до фитнес-центров. По 
данным аналитиков, всего за год в России стало на 15% 
меньше ИП, а количество юрлиц сократилось на 8%.

Самым пострадавшим регионом стала Кабардино-
Балкария — с апреля 2020 года в республике закрылись 
20% юрлиц и ИП. За ней следуют Чечня (-19%), Дагес-
тан (-17%), Пермский край (-16%) и Астраханская об-
ласть (-15%). Наи-
лучшие показатели 
продемонстрирова-
ли Чукотка (-3%), 
Севастополь (-4%), 
Крым (-5%) и Буря-
тия (-6%).

Бизнес уже адап-
тировался к новым 
условиям и начал 
восстанавливаться, 
заявили «РГ» в ми-
нэкономразвития. 
По данным Феде-
ральной налоговой 
службы, в России с 
начала года число 
субъектов малого и среднего предпринимательства 
(МСП) выросло на 96 тыс. Сокращение числа ИП в ве-
домстве связали с перетоком предпринимателей в ста-
тус самозанятых.

При этом количество малых и средних предприятий, 
которые закрылись и прекратили свою деятельность, 
осталось примерно на одном уровне — в 2020 году было 
622,8 тыс., в 2019-м — 668 тыс. Тенденция к восстановле-
нию видна и по количеству вновь созданных организа-
ций — на 10 апреля 2021 года открылось свыше миллио-
на новых предприятий, а год назад этот показатель со-
ставлял 1,25 млн, напомнили в минэкономразвития. 
Численность занятых в МСП по итогам IV квартала 
2020 года составила 22,95 млн человек, среди которых 
3,3 млн ИП и 1,5 млн самозанятых.

По данным контрольно-кассовой техники, в 2021 
году также увеличилась совокупная выручка МСП — к 
2020 году в среднем на 5,7%. В таких отраслях, как опто-
вая и розничная торговля, деятельность гостиниц и 
предприятий общепита показатель вырос на 2%. Даль-
нейшее восстановление бизнеса будет зависеть от ско-
рости вакцинации населения, считают в министерстве.

ИП, в отличие от юрлиц, в большинстве случаев за-
крываются по воле самих предпринимателей, поэтому 
наиболее ярко отражают изменение делового климата в 
стране, считает аналитик данных компании «Контур» 
Владимир Савельев: «Собственник может фактически 
прекратить работу и закрыть офис, но сохранить за со-
бой юрлицо. Поэтому затруднительно точно сказать, 
сколько юрлиц сейчас работают в РФ». Сокращение чи-
сла юрлиц бизнес-омбудсмен Борис Титов отмечает еще 
с 2015 года. «У ИП заметное сокращение численности 
действительно было зафиксировано лишь в прошлом 
году, но нельзя забывать, что в 2020 году по всей стране 
была развернута регистрация самозанятых, и их уже 1,8 
млн. Часть из них — как раз бывшие ИП, сменившие ста-
тус», — подчеркнул он.  

ТРАНСПОРТ Первый этап 
модернизации БАМа будет 
закончен в 2021 году

В конце путей

Евгений Гайва

Работы по модернизации БАМа и Транссиба на тре-
тьем этапе будут стоить от 350 до 700 млрд рублей, со-
общили в РЖД. Собственных средств холдинга на фи-
нансирование долгосрочной программы развития до 
2025 года у РЖД не хватит. Обсуждается вариант фи-
нансирования строительства за счет средств Фонда 
национального благосостояния. В этом случае значи-
тельная часть работ может быть выполнена уже к 
2025—2026 гг. Для выполнения планов потребуется 
построить сплошные вторые пути от Тынды до Вани-
но, причем желательно, чтобы они были электрифици-
рованы. В этом случае смогут идти поезда большего 
веса.

Как ранее рассказывал «РГ» замминистра тран-
спорта — руководитель Федерального агентства желез-
нодорожного транспорта Владимир Токарев, проект 
по модернизации железнодорожных путей разбит на 
этапы. БАМ-1 будет закончен в 2021 году, ведется про-
ектирование БАМ-2. На втором этапе предполагается к 
2024 году увеличить провозную способность БАМа и 
Транссиба в 1,5 раза, до 182 млн тонн. Но и этих мощ-
ностей будет мало. Магистраль нужна России для по-
ставок угля на экспорт через порты России на Дальнем 
Востоке. Россия отправляет в страны Азии энергетиче-
ские угли, общий объем их поставок составляет около 
150 млн тонн. Также Россия планирует развивать кон-
тейнерные, в том числе транзитные, перевозки. Увели-
чить их объем планируется в четыре раза. Потому на 
третьем этапе модернизации предполагается увели-
чить пропускную способность магистралей на Восточ-
ном полигоне до 280 млн тонн в год.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Как крупные инвестиционные проекты влияют на благосостояние

Уголь зрения
Александр Широв,
член-корреспондент 
РАН, директор Института 
народнохозяйственного 
прогнозирования РАН

Э
кономика подобна тяже-
лому паровозу — чтобы 
сдвинуть его с места, в 

топку нужно подбрасывать 
много угля. А это инвестиции, в 
том числе бюджетные. Нельзя 
рассматривать их только как за-
траты, это способ создать рабо-
чие места и запустить формиро-
вание дополнительных доходов 
— зарплат, прибыли и налогов. 
Причем часто и за пределами 
конкретного проекта.

Проблема в том, как выбрать 
проекты, оказывающие на эко-
номику не только мгновенные, 
но и длящиеся эффекты. Наши 
оценки показывают, что каждый 
рубль, потраченный в проекте 
по развитию Восточного поли-
гона РЖД, может генерировать 
до 60 копеек дополнительного 
объема ВВП. А ВВП — как раз не 
что иное, как совокупность до-

ходов бизнеса, населения и госу-
дарства. Это отнюдь не абстрак-
тный показатель: растет ВВП — 
увеличиваются доходы, значит, 
повышаются возможности эко-
номики. Запуск инвестиционно-
го цикла за счет важных для всей 
экономики проектов — это по-
стоянное и расширяющееся вос-
производство доходов, тот меха-
низм, который делает рост 
устойчивым на многие годы впе-
ред.

До 2025 года на развитие 
Восточного полигона, главной 
задачей которого является рас-
ширение пропускной способно-
сти Байкало-Амурской маги-
страли и Транссиба, планирует-
ся потратить более 1 трлн руб.

Одним из ключевых его «бе-
нефициаров» будет угольная от-
расль. Как показал опыт кризи-
сного 2020 года, спрос на наш 
уголь в Азии есть, и он превыша-
ет возможности российской 
транспортной инфраструктуры 
по его вывозу на экспорт.

Первый этап модернизации 
железнодорожной инфраструк-

туры на востоке России может 
обеспечить до 20 тыс. рабочих 
мест в угольной отрасли. В це-
лом же, с учетом строительных 
работ, общий рост занятости, 
генерируемый этим инфра-
структурным проектом, может 
составлять до 100 тыс. чел., что 

достаточно много в масштабе 
всей российской экономики. 
Подавляющее большинство 
этих рабочих мест — с достаточ-
но высоким уровнем оплаты 
труда, а значит, они и поддер-
жат потребительский спрос, и 
будут способствовать росту 
уровня жизни.

Это пример проекта, кото-
рый создает дополнительные до-
ходы в экономике как на этапе 
строительства, так и в процессе 
эксплуатации. Первичные дохо-
ды, которые формируются в ре-
зультате деятельности промыш-
ленности, транспорта и сельско-

го хозяйства, имеют большое 
значение для экономики. Это 
связано с тем, что они использу-
ют товары и услуги большого 
числа смежных отраслей эконо-
мики, создавая импульс для рас-
ширения экономической актив-
ности и повышения темпов эко-
номического роста во всей стра-
не. Кроме того, именно эти пер-
вичные доходы обеспечивают 
спрос на непроизводственные 
услуги, в том числе ориентиро-
ванные на удовлетворение по-
требностей населения.

От чего зависит масштаб эф-
фектов от крупных проектов? 
Прежде всего, от того, как те или 
иные предприятия встроены в 
общероссийскую систему про-
изводства и кооперации.

Например, проект по про-
мышленной сборке с низким 
уровнем локализации всегда бу-
дет проигрывать в общеэконо-
мической эффективности ана-
логичному проекту с высоким 
уровнем локализации по причи-
не того, что значительная часть 
доходов в процессе производст-
ва будет уходить за рубеж.

К сожалению, у нас очень 
простая экономика с плохо раз-
витой системой производствен-
ных связей. Кроме того, много 
производств с низким уровнем 
эффективности. Это, с одной 
стороны, приводит к высокой 
зависимости от импорта даже 
простых в технологическом 

производстве вещей, с другой — 
создает дефицит рабочих мест с 
приемлемой оплатой труда.

Расширение системы произ-
водственных связей может 
стать важным элементом роста 
эффективности реального сек-
тора российской экономики. 
Чем меньше разрывов будет в 
производственных цепочках от 
производства сырья до выпу-
ска конечной продукции, тем 
больше доходов будет форми-
роваться внутри страны и тем 
меньшая их часть будет ухо-
дить за рубеж. Каждая произ-
водственная цепочка в перера-
ботке углеводородного сырья, 
металлургии, химии, машино-
строении — это набор конкрет-
ных проектов. Понимание их 
экономической эффективно-
сти является ключом к выра-
ботке мер по поддержке инве-
стиционной деятельности со 
стороны государства. Однако 
этого недостаточно. Требуется 
понимание того, как тот или 
иной проект влияет на систему 
кооперации и межотраслевых 
взаимодействий, формирова-
ние спроса на продукции смеж-
ных отраслей. В конечном сче-
те так и должна функциониро-
вать промышленная политика, 
ориентируясь на показатели 
как микро-, так и макроэконо-
мического уровня.

Модернизация и рост эффек-
тивности реального сектора не-
обходимы и как драйвер роста 
качества услуг. Например, все 
возможности цифровизации 
могут быть использованы тогда, 
когда новые технологии в этой 
области будут интегрированы в 
промышленные процессы, а фи-
нансовые экосистемы смогут 
эффективно распределять воз-
растающие потоки отечествен-
ной продукции.

Пока же нужно сделать пер-
вый шаг на этом пути в тысячу 
ли и определить требования, ко-
торые должны предъявляться к 
ядру реального сектора, и что 
должно сделать государство для 
реализации этого образа буду-
щего. Будущего, означающего 
переход к новому уровню благо-
состояния в нашей стране.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Экспортеры 
получат онлайн 
новые меры 
поддержки

ЛИЦЕНЗИИ
В ОДНОМ ОКНЕ
Ирина Алпатова

Время получения господдер-
жки для экспортеров снизилось 
с нескольких месяцев до 10—15 
дней, рассказали в Российском 
экспортном центре (РЭЦ). Это 
произошло благодаря платфор-
ме «одно окно», которая зара-
ботала в ноябре 2020 года и уже 
привлекла 3000 экспортеров, 
тысяча из них воспользовались 
хотя бы одним сервисом.

Чтобы поставить продук-
цию за рубеж, экспортерам 
приходится обращаться в раз-
ные ведомства, финансовые и 
страховые организации, офор-
млять массу документов и орга-
низовывать доставку продук-
ции. С «одним окном» эти про-
цессы переходят на единую 
цифровую платформу, полно-
стью исключив бумажный до-
кументооборот. «Решения при-
нимает система, а не человек, — 
пояснили в РЭЦ. — Это снижает 
влияние человеческого факто-
ра, позволяет ускорить оказа-
ние самих сервисов».

Главное, что изменилось, — 
сервисы стали цифровыми. Они 
объединили на первом этапе 17 
ведомств. «Хороший пример — 
господдержка транспортной де-
ятельности, где у клиента запра-
шивается минимальное количе-
ство данных. Все остальное — у 
ФТС, минпромторга и других 
ведомств», — рассказали в РЭЦ.

Уход от бумажного докумен-
тооборота сильно упростил 
жизнь, рассказал «РГ» Алексей 
Булгаков из компании «Русское 
богатство» (поставляет продук-
ты здорового питания). Она по-
лучила в «одном окне» сертифи-
кат свободной продажи — один 
из наиболее востребованных в 
системе сервисов. Такой серти-
фикат подтверждает, что товар 
произведен и свободно обраща-
ется на территории России.

Также популярными услуга-
ми, по данным РЭЦ, стали ана-
литические страновые отчеты 
и поиск покупателя. Кроме 
того, в «одном окне» можно 
воспользоваться суперсерви-
сом по участию в выставках, 
оформить таможенное декла-
рирование и подтвердить нуле-
вую ставку НДС. В 2021 году ак-
цент будет сделан на предостав-
лении доступа к лицензирова-
нию, различным разрешитель-
ным документам, в частности, 
выдача цифровых лицензий.

В этом году планируется за-
пустить новый суперсервис по 
онлайн-торговле — размещение 
на зарубежных онлайн-площад-
ках. РЭЦ поможет экспортеру 
подобрать, где ему лучше разме-
ститься, предложит партнеров 
по заведению аккаунтов и раз-
мещению на площадках това-
ров, в том числе с господдер-
жкой. Кроме того, предоставит 
сервис по управлению заказами 
и отправке товаров покупате-
лям, основным партнером кото-
рого станет «Почта России».

По словам Булгакова, эк-
спортеры бы хотели также по-
лучить сервис, который позво-
лит узнавать, какие документы 
и сертификаты нужно готовить 
для той или иной страны.

С каждой новой услугой в 
личном кабинете экспортера 
постепенно формируется «циф-
ровой профиль» — все однажды 
попавшие туда документы не 
нужно предоставлять снова. Ве-
домства сами подтягивают 
нужный документ из системы, 
а между собой общаются через 
систему межведомственного 
взаимодействия.  

ЦИФРА

650
МИЛЛИАРДОВ

планирует выделить правитель-

ство с 2021-го по 2024 год из 

федерального бюджета на под-

держку экспорта

На чем выезжаем

В последние три года за-
вод начал поставки в 
Монголию, Таджикис-

тан и Туркменистан. В марте 
2021 года компания подписала 
договор с новым индустриаль-
ным партнером в Казахстане, со-
общили в пресс-службе предпри-
ятия.

Самые популярные модели 
завода — Lada Vesta, Lada Granta и 
Lada Niva. В трех странах — Бела-
руси, Узбекистане и Азербайджа-
не — Lada до сих пор остается са-
мым популярным автомобилем.

УАЗ продал за рубеж 3625 ав-
томобилей (минус 36% к 2019 
году). «Локомотивом» продаж 
ожидаемо стал «Старый грузо-
вой ряд» — официальное назва-
ние привычной всем «буханки». 
«За последние три года УАЗ на-
чал поставки в Македонию, 
Польшу, Румынию, Сербию, Эс-
тонию, Ирак, Мадагаскар, Либе-
рию, Судан, Конго, Камбоджу и 
Мьянму. В планах на 2021-й — 
представить бренд во Вьетнаме 
и ряде африканских государств, 
рассказали в компании.

ГАЗ работает с 40 странами. 
За последние годы это число 

практически утроилось — еще в 
2014 году продукция автозаво-
да поставлялась лишь в 16 госу-
дарств. «Три перспективных 
макрорегиона —  Африка и 
Ближний Восток, Латинская 
Америка, Евразия. Определили 
свою стратегию на них и после-
довательно расширяем свое 
присутствие. Для этого ГАЗ со-
здает экспортные модифика-
ции с учетом специфических 
требований различных стран — 
это техника с правым рулем, ре-
шения для жаркого климата, 
для высокогорья», — отметили в 
компании.

В 2020 год автозавод решил 
сфокусироваться на тех стра-
нах, которые лучше всего справ-

лялись с коронавирусом. Речь 
идет в первую очередь о Юго-
Восточной Азии. «Вьетнам — 
один из наших ключевых рын-
ков, и в прошлом году мы нача-
ли там продажи шести модифи-
каций ГАЗели NEXT. В 2020 году 
мы также начали продажи фур-
гонов ГАЗель NEXT в Марок-
ко», — добавили в компании.

Препятствием для экспорта 
стали санкции (ГАЗ был вклю-
чен в санкционный список 
США в апреле 2018 г.), которые, 
несмотря на действующие ли-
цензии, делают невозможной 
реализацию многих проектов. 
Без санкций объемы экспорта 
могли бы быть в два раза боль-
ше.  

Первый этап модернизации железнодорожной инфраструктуры на востоке России может обеспечить до 20 тысяч 
рабочих мест в угольной отрасли.

А К Ц Е Н Т

Топ-10 импортеров представлен 
в основном странами СНГ, при этом 
седьмую строчку списка занимает 
Вьетнам, а восьмую — Германия

В трех странах — Беларуси, Узбекистане и Азербайджане — Lada до сих пор 
остается самым популярным автомобилем.

Среди наиболее пострадавших отраслей — общепит. Чтобы 
сохранить бизнес, многие рестораны перешли на доставку.

А К Ц Е Н Т

Общий рост занятости, генерируемый 
проектом по развитию Восточного поли-
гона РЖД, может составлять до 100 тыс. 
человек. Это много в масштабах страны

Дальнейшее 
 восстановление 
бизнеса будет 
напрямую зави-
сеть от скорости 
вакцинации 
 населения«Одно окно» снимает многие барье-

ры на пути экспорта.
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Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Админи-
страцией Соликамского городского округа уведомляют о на-
чале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы – проектной документации «От-
работка шахтного поля рудника СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». 
Увеличение мощности до 16 млн тонн», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1 этап 
общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности 
СКРУ-3 до 16 млн тонн по руде.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2021 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе предоставляется информация о намечаемой деятельнос-
ти и Техническое задание на разработку материалов ОВОС. 
Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности с 22 апреля по 24 мая 2021 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30 часов, в пят-
ницу – с 8.30 до 16.30 часов (перерыв с 13.00 до 13.48 часов). 
Телефоны для справок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу – 09.30 до 16.00 часов, (без перерыва). Телефон для 
справок: (834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техниче-
ского задания будет осуществляться в период с 22 апре-
ля 2021 г. по 24 мая 2021 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. №1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30 часов, в пят-
ницу – с 8.30 до 16.30 часов (перерыв 13.00 до 13.48 часов). 
Телефоны для справок: (834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу – 09.30 до 16.00 часов, (без перерыва). Телефоны для 
справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 эта-
пу общественных обсуждений проектной документации «От-
работка шахтного поля рудника СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». 
Увеличение мощности до 16 млн тонн», включая проект техни-
ческого задания на разработку ОВОС, состоится 25.05.2021 
в 10:00 по адресу: Администрация Соликамского город-
ского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия 
Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Котельников Петр Михайлович, телефон: 8 (34253) 6-31-58, 
e-mail: Petr.Kotelnikov@uralkali.com

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д.22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 655-59-50, 
доб. 41044 , e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении по-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», ПАО «Уралкалий» информирует общественность об ут-
верждении окончательного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду по объекту: «Верхнекамское ме-
сторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яйвинский руд-
ник. Поверхностный комплекс. Корректировка. Корпус дробле-
ния руды».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Верхне-
камское месторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яй-
винский рудник. Поверхностный комплекс. Корректировка. 
Корпус дробления руды», а также направить письменные заме-
чания и предложения по нему, можно с момента его утвержде-
ния и до момента принятия решения о реализации намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту «Верхнекамское место-
рождение калийно-магниевых солей. Усть-Яйвинский рудник. 
Поверхностный комплекс. Корректировка. Корпус дробления 
руды» по адресу: ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с поне-
дельника по пятницу — с 9.30 до 15.30, (без перерыва). Телефон 
для справок: (83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией 
Соликамского городского округа уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы — проектной документации «Перспективное 
расширение солеотвала до конца отработки балансовых запа-
сов рудника СКРУ-3», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, и начинает 1 этап общественных обсуж-
дений.

Цель намечаемой деятельности: обеспечить размещение 
большего количества солеотходов в условиях увеличения объ-
емов выпуска калийных удобрений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2021 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности 
и Техническое задание на разработку материалов ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности 
с 22 апреля по 24 мая 2021 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30 часов, в пятни-
цу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для 
справок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу — 9.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для справок: 
(834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техниче-
ского задания будет осуществляться в период с 22 апреля 
2021 г. по 24 мая 2021 г. по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администра-
ции Соликамского городского округа (Пермский край, 
г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. 
№1) в рабочие дни: с понедельника по четверг — с 8.30 
до 17.30 часов, в пятницу — с 8.30 до 16.30 часов (пе-
рерыв 13.00 до 13.48 часов). Телефоны для справок:  
(834253) 7-70-11. 

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с поне-
дельника по пятницу — 09.30 до 16.00 часов, (без переры-
ва). Телефоны для справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 эта-
пу общественных обсуждений проектной документации «Пер-
спективное расширение солеотвала до конца отработки балан-
совых запасов рудника СКРУ-3», включая проект технического 
задания на разработку ОВОС, состоится 25.05.2021 в 11:00 
по адресу: Администрация Соликамского городского 
округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Побе-
ды, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Котельников Петр Михайлович, телефон 8 (34253) 6-31-58,  
e-mail: Petr.Kotelnikov@uralkali.com

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, 
ул. Сибирская, д. 94. Контактные лица: Дегтерев Станис-
лав Валерьевич, телефон 8 (342) 210-41-05, e-mail: Stanislav.
Degterev@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвер-
ждении положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», ПАО «Уралкалий» информирует 
общественность об утверждении окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду по 
объекту: «Увеличение мощности поверхностного комплек-
са СКРУ-3 до 14,8 млн т в год по руде. Обогатительный  
комплекс».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
«Увеличение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 
до 14,8 млн т в год по руде. Обогатительный комплекс», а так-
же направить письменные замечания и предложения по 
нему, можно с момента его утверждения и до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой хозяйственной дея-
тельности по объекту «Увеличение мощности поверхност-
ного комплекса СКРУ-3 до 14,8 млн т в год по руде. Обогати-
тельный комплекс» по адресу: ПАО «Уралкалий» (Пермский 
край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в ра-
бочие дни: с понедельника по пятницу – с 9.30 до 15.30, (без 
перерыва). Телефон для справок: (83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», ПАО «Уралкалий» информирует общест-
венность об утверждении окончательного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду по объек-
ту: «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Надшахтный комплекс 
ствола №4» (дополнение к проекту 622/78).

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
«ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Надшахтный комплекс ствола 
№4» (дополнение к проекту 622/78), а также направить 
письменные замечания и предложения по нему, можно с мо-
мента его утверждения и до момента принятия решения о ре-
ализации намечаемой хозяйственной деятельности по объ-
екту «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Надшахтный комплекс 
ствола №4» (дополнение к проекту 622/78) по адресу: 
ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу – с 9.30 до 15.30, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания и проектной 

документации (включая материалов оценки 
воздействия на окружающую среду)

Заказчик МУ «Дирекция муниципального заказа» совместно с 
Администрацией г. Ноябрьска информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду и проведение обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний)  по проектной 
документации «Специальное коррекционное общеобразовательное 
учреждение 2 и 8 видов (реконструкция детского сада «Березка» в 
мкр. «И-2» г. Ноябрьска), в том числе затраты на проектно-изыска-
тельские работы», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее – ОВОС), техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ТЗ по ОВОС).

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская обл., 
ЯНАО, г. Ноябрьск, пр. Мира, д. 77 А, земельный участок с кадастро-
вым номером 89:12:110613:28.

Наименование и адрес заказчика: МУ «Дирекция муниципаль-
ного заказа» г. Ноябрьска, Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 
8 марта, д. 6, тел. 8 (3496) 42 01 94.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция детского сада 
«Березка».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 1 
– 2 квартал 2021.

Орган ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация г. Ноябрьска.

Форма предоставления замечаний и предложений принимаются 
в письменном виде по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, 
ул. 8 марта, д. 6.

Сроки ознакомления предоставления замечаний и предложений 
по ПД, ОВОС, ТЗ на ОВОС с момента опубликования до 26.05.2021, 
в следующие дни с 8.30 до 17.15 по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. 
Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6. А также в течение 30 дней после проведе-
ния общественных слушаний по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. 
Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6.

Общественные обсуждения состоятся 31.05.2021 в 18.00  по адре-
су: Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект «Разработка Туронской залежи 
Харампурского месторождения на полное 

развитие. Обустройство кустовых площадок 
Туронской залежи Харампурского месторождения. 

1 очередь»
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ООО «Харампурнефтегаз» информирует общественность о на-
чале подготовки материалов, подлежащих государственной экологи-
ческой экспертизе, в целях оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) проекта «Разработка Туронской залежи Харампурского 
месторождения на полное развитие. Обустройство кустовых площадок 
Туронской залежи Харампурского месторождения. 1 очередь» проекты:

1.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовой площадки К-317 Турон-
ской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7311);

2.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовых площадок К-311, К-300 
Туронской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7315);

3.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовых площадок К-306, К-305 
Туронской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7317);

4.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовой площадки К-323 Турон-
ской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7318);

5.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовой площадки К-321 Турон-
ской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7319);

6.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения 
на полное развитие. Обустройство кустовых площадок К-326, 
К-327, К-330 Туронской залежи Харампурского месторождения» 
(ш. 7320);

7.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовой площадки К-301 Турон-
ской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7330);

8.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовых площадок К-334, К-337 
Туронской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7335);

9.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовой площадки К-302 Турон-
ской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7336);

10.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения на 
полное развитие. Обустройство кустовых площадок К-338, К-335 
Туронской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7340);

11.  «Разработка Туронской залежи Харампурского месторождения 
на полное развитие. Обустройство кустовых площадок К-303 Ту-
ронской залежи Харампурского месторождения» (ш. 7362),

(далее – проект) на этапе уведомления, предварительной оценки и 
составления технического задания на проведение ОВОС и на этапе про-
ведения исследований по ОВОС и подготовки предварительного вариан-
та материалов по ОВОС на проект.

Цель намечаемой деятельности: строительство и реконструкция 
объектов нефтедобычи на территории Пуровского и Красноселькупско-
го районов Ямало-Ненецкого автономного округа.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория Пу-
ровского и Красноселькупского района Ямало-Ненецкого автономного 
округа:

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Харампурнефте-
газ» (юридический/почтовый адрес: 629830, ЯНАО, г. Губкин-
ский, территория панель 1, дом. 3, производственная база 0028.  
e-mail: office@ kharampurneftegaz.ru, теле Тел. +7(34936) 4-80-00,  
4-80-01, 4-80-02, 4-80-03, 4-80-04). Ответственное лицо: Поздня-
ков Максим Владимирович, Тел.: +7 (34936) 4 80 00 доб. 1-4505,  
моб. 8(932) 05-44-111 e-mail: PozdnyakovMV@kharampurneftegaz.ru 

Разработчик проекта: АО «ТомскНИПИнефть» (614990, г. Томск, 
проспект Мира, д. 72; тел.: 8(3822) 61-19-90 e-mail: nipineft@tomsknipi.
ru). Ответственное лицо от разработчика: Папонин Артем Сергеевич 
(тел.: 8 (3822) 611-800 (доб. 2759). E-mail: PaponinAS@tomsknipi.ru.

Примерный срок проведения ОВОС по проектам: «Разработка 
Туронской залежи Харампурского месторождения на полное развитие. 
Обустройство кустовых площадок Туронской залежи Харампурского 
месторождения. 1 очередь» и подготовки обосновывающей докумен-
тации: 2—3 кварталы 2021 г. Срок заканчивается плановым сроком по-
дачи на ГЭЭ. Заказчик обеспечивает информирование общественности 
и предоставляет возможность общественного обсуждения материалов 
в форме представления замечаний и предложений на всех этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию обсуждения:
Администрация Пуровского района и МО Красносель-

купский района ЯНАО совместно с ООО «Харампурнефтегаз»  
и АО «ТомскНИПИнефть».

Форма общественного обсуждения — опрос в заочной форме. Форма 
представления замечаний и предложений: письменная.

Сроки и место доступности Технического задания на прове-
дение ОВОС и предварительного варианта материалов по ОВОС. 
Проект технического задания на проведение ОВОС и предварительного 
варианта материалов по ОВОС будут доступны с момента публика-
ции данного объявления и до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду проекта технической документации.

На этапе уведомления, предварительной оценки и составления тех-
нического задания на проведение ОВОС замечания и предложения от 
общественности принимаются и документируются в течение 30 дней со 
дня опубликования настоящего извещения.

На этапе проведения исследований по ОВОС и подготовки предва-
рительного варианта материалов по ОВОС замечания и предложения 
от общественности принимаются и документируются в период с 31 мая 
2021 года по 30 июня 2021 года.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по-
чтовым отправлением и по электронной почте в адрес заказчика  
ООО «Харампурнефтегаз», разработчика АО «ТомскНИПИнефть» и ор-
ган местного самоуправления.

Итоговое заседание общественных обсуждений будет проведено в 
форме АКС. Телефон для подключения: 8 (34936) 4-80-00 (1. доб. 0900).

С общественностью Пуровского района — 12.07.2021г. в 15.00 мест-
ного времени (13.00 мск).

С общественностью МО Красноселькупский район — 13.07.2021 г. в 
15.00 местного времени (13.00 мск).

Адреса размещения материалов, в том числе опросных листов, 
адреса приема замечаний и предложений:

1.  ООО «Харампурнефтегаз» в печатном виде по адресу: (юри-
дический/почтовый адрес: 629830, ЯНАО, г. Губкинский, 
территория панель 1, дом. 3, производственная база 0028.  
e-mail: office@ kharampurneftegaz.ru, Тел. +7(34936) 4-80-00, 
4-80-01, 4-80-02, 4-80-03, 4-80-04). Ответственное лицо: Поздня-
ков Максим Владимирович, Тел.: +7 (34936) 48000, доб. 1-4505,  
e-mail: PozdnyakovMV@kharampurneftegaz.ru.

2.  АО «ТомскНИПИнефть» в печатном виде по адресу: г. Томск, про-
спект Мира, д. 72; 8 (3822) 61-19-90 (с 9.00 до 17.00), в электрон-
ном виде на e-mail: PaponinAS@tomsknipi.ru.

3.  Администрация МО Красноселькупский район ЯНАО в электрон-
ном виде на е-mail: official@krasnoselkupsky.yanao.ru.

4.  Администрация Пуровского района ЯНАО в электронном виде на 
е-mail: admin@pur.yanao.ru.

5.  На общедоступном сетевом ресурсе по ссылке: https://disk.yandex.
ru/d/HVE_hf7JzaVBCA?w=1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

С целью реализации прав граждан на информирование 
и участие в принятии экологически значимых решений 
ПАО «Гайский ГОК» информирует о планируемой деятель-
ности в Кваркенском районе Оренбургской области и начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проекта «ПАО «Гайский ГОК». Отра-
ботка Белозерского золоторудного месторождения открытым 
способом».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: май — август 2021 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируе-
мой деятельности с указанием личных сведений (ФИО; по-
чтовый адрес или электронный адрес; личная подпись и дата 
подписания) в течение 30 дней с даты опубликования изве-
щения будут приниматься заказчиком и организатором об-
щественных обсуждений ПАО «Гайский ГОК» в письменном 
или электронном виде по адресу: 462633, Оренбургская об-
ласть, г. Гай, ул. Промышленная, д.1. (Заместитель директора 
по общим вопросам Михин А.С. Тел.: (35362) 6-40-02). Или 
Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слуша-
ний замечания, предложения, вопросы рассмотрению не под-
лежат.

С техническим заданием на проведение ОВОС, подготов-
ленным с учетом мнения общественности и государственных 
органов, возможно будет ознакомиться в течение всего пери-
ода ОВОС по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

АО «РУСАЛ Ачинск» совместно с администрацией го-
рода Ачинска Красноярского края уведомляет о начале 
проведения общественных обсуждений материалов проек-
тной документации «Расширение мощности ТЭЦ АО «РУСАЛ 
Ачинск с установкой турбоагрегата ст. № 7 с турбиной типа 
ПТ-90» (далее «Проектная документация») с целью ознаком-
ления населения и учета мнения общественности для последу-
ющего проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(далее «ОВОС») в составе раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды» (далее «ПМООС») в составе  
Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: Строи-
тельство турбогенератора ст. № 7 ПТ-90 с целью расширения 
производства и снижения объема покупки электроэнергии 
на рынке в связи с увеличением потребления комбинатом 
электроэнергии.

Район проведения работ: Российская Федерация, Кра-
сноярский край, г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, 
строения 1, на территории предприятия АО «РУСАЛ Ачинск».

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация города Ачинска 
Красноярского  края при содействии АО «РУСАЛ Ачинск».

Заказчик работ: АО «РУСАЛ Ачинск».
Генеральный проектировщик: ООО «ЕРСМ Сибири».
Ориентировочные сроки разработки ОВОС — март 

2021 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: 

регистрация мнения общественности в письменном виде 
по форме «опрос».

С целью информирования и участия общественности 
в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
на 1-м этапе  общественных обсуждений общественности 
представляются  результаты инженерных изысканий, матери-
алы проектной  документации, проект технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и предварительный вариант по оценке воздействия на окру-
жающую среду, а также Краткие сведения о намечаемой дея-
тельности.

Материалы будут доступны с 02.04.2021:
1. В качестве мест общественного доступа к печатному ва-

рианту материалов, подлежащих общественным обсуждени-
ям, библиотеки города Ачинска по следующим адресам:

«Городской Дворец культуры»);

с торца);
-

(Юго-Восточный микрорайон, дом. 17);

2. В качестве мест общественного доступа к электронному 
варианту материалов, подлежащих общественным обсужде-
ниям:

города Ачинска: www.adm-achinsk.ru;

Форма представления замечаний и предложений: 
заочная ,  с использованием средств дистанционного 
взаимодействия  и внесением замечаний и предложений в спе-
циально разработанные опросные листы.

Прием замечаний и предложений к материалам проектной 
документации, проектам технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и предварительно-
му варианту по оценке воздействия на окружающую среду бу-
дут осуществляться в течение 60 дней с даты опубликования 
информации, указанной в настоящем уведомлении.

Материалы будут доступны общественности в течение все-
го времени проведения ОВОС.

Контактная информация:
АО «РУСАЛ Ачинск» (Заказчик):

строения 1.

agk@rusal.com
Контактное лицо: Литке Эдуард Робертович, Eduard.

ООО «ЕРСМ Сибири» (Генеральный проектиров-
щик):

стр. 2, оф. 606.

Контактное лицо: Пернова Наталья Васильевна, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» ин-
формирует общественность о начале процедуры общественных 
обсуждений по проектной документации, включая материалы 
ОВОС, по объектам:

1)  «Куст №1 Яхлинского месторождения», шифр 01-
1869/18С2029;

2)  «Кусты №26, №27, №28 Пайтыхского месторождения», 
шифр 01-2236.1/19С4213;

3)  «Кусты №22, №54, №65 Потанай-Картопьинского место-
рождения», шифр 01-2237.1/19С4211;

4)  «Куст №15 и разведочная скважина №10624Р Яхлинского 
месторождения», шифр У-2601.2;

5) «Куст №49 Лазаревского месторождения», шифр У-2602.2;
6)  «Разведочная скважина №10661Р Новомостовского ме-

сторождения», шифр У-2611.2.
Форма общественного обсуждения: опрос, слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-

ция объектов обустройства кустовых площадок по проектной 
документации «Куст №1 Яхлинского месторождения», «Кусты 
№26, №27, №28 Пайтыхского месторождения», «Кусты №22, 
№54, №65 Потанай-Картопьинского месторождения», «Куст 
№15 и разведочная скважина №10624Р Яхлинского месторо-
ждения», «Куст №49 Лазаревского месторождения» и «Разве-
дочная скважина №10661Р Новомостовского месторождения».

Планируемые к строительству и эксплуатации объекты на-
мечаемой деятельности расположены на территории месторо-
ждений: Яхлинского, Пайтыхского, Потанай-Картопьинского, 
Лазаревского, Новомостовского, в Советском районе Ханты-
Мансийского автономного округа—Югры. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия наме-
чаемой деятельности на окружающую среду: 15.01.2021 — 
30.06.2021.

Застройщик/технический Заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-
газ», 628281, Российская Федерация, Тюменская область, Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Ле-
нина, д. 116 «А», тел.: 8 (34676) 4-25-16, 8 (34676) 4-25-17,  
e-mail: SOI_Uraineftegaz@lukoil.com.

Генеральный проектировщик по объектам «Куст №1 Ях-
линского месторождения» (шифр 01-1869/18С2029), «Ку-
сты №26, №27, №28 Пайтыхского месторождения» (шифр 
01-2236.1/19С4213), «Кусты №22, №54, №65 Потанай-Кар-
топьинского месторождения» (шифр 01-2237.1/19С4211) — 
ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» РФ, г. Тюмень, ул. 50 лет Октя-
бря, д. 38, тел.: (3452) 69-99-13, 513-050, e-mail: info@nipingp.ru.

Генеральный проектировщик по объектам «Куст №15 и 
разведочная скважина №10624Р Яхлинского месторождения» 
(шифр У-2601.2), «Куст №49 Лазаревского месторождения» 
(шифр У-2602.2) и «Разведочная скважина №10661Р Ново-
мостовского месторождения» (шифр У-2611.2) — Филиал 
ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г. Тю-
мени, 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, 
дом 143а, тел: 8(3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Ознакомление с материалами общественных обсуждений 
осуществляется на официальном сайте Советского района.

Прием письменных замечаний и предложений участников 
общественных обсуждений проводится в течение 30 дней со дня 
информирования общественности  по предмету общественных 
обсуждений по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ—
Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, 
каб. 303.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 
25.05.2021 в 15.00 в режиме видео-конференц-связи.

Для участия в собрании участник общественных обсуждений 
в срок до 21.05.2021 17.00 направляет на адрес электронной по-
чты Domashevil@admsov.com заявку на подключение к общест-
венным обсуждениям в режиме видео-конференц-связи.

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

—  Администрация Советского района, находящееся по адре-
су: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10. 
Председателем общественных обсуждений является глава 
Советского района;

—  ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», начальник отдела проектных работ и экспер-
тизы проектов и смет Алексеева Татьяна Николаевна,  
тел.:+7 (34676) 4-26-95, e-mail: Tatyana.Alekseeva@lukoil.com;

—  ООО «НИПИ «Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень,  
ул. 50 лет Октября, д. 38, главный инженер проекта Де-
мидова Маргарита Евгеньевна, тел.: +7-982-772-88-44,  
e-mail: demidovame@nipingp.ru;

—  Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИ-
нефть» в г. Тюмени, главный инженер проекта Управление 
главных инженеров проектов Направление проектно-
изыскательских работ Жуков Григорий Владимирович,  
тел.: +7(3452) 54-51-78, e-mail: zhukovgv@tmn.lukoil.com.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечива-
ется Администрацией Советского района в течение 30 дней по-
сле окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информационное сообщение управляющей 
страховой организации о завершении процедуры 

передачи страхового портфеля
Акционерное общество «АльфаСтрахование», ОГРН 

1027739431730, ИНН 7713056834, адрес места нахождения: 
115162, город Москва, улица Шаболовка, 31, стр. Б (далее — 
Управляющая страховая организация), уведомляет заинтере-
сованных лиц о завершении процедуры передачи страхового 
портфеля по обязательному страхованию гражданской от-
ветственности владельцев транспортных средств и страхового 
портфеля по добровольным видам страхования ООО «СК «На-
дежда», ОГРН 1202400022725, ИНН 2466284979, адрес места 
нахождения: Красноярский край, город Красноярск (далее — 
Страховщик) Управляющей страховой организации.

С 09 апреля 2021 г. к Управляющей страховой организации 
перешли все права и обязанности по договорам страхования, 
заключенным Страховщиком, и по которым страхователями 
и выгодоприобретателями не было выражено в письменной 
форме своего отказа на замену страховщика до 22 марта 2021 г. 

С 09 апреля 2021 г. Управляющая страховая организация 
исполняет все обязательства по договорам страхования, вклю-
ченным в переданный страховой портфель по обязательному 
страхованию гражданской ответственности владельцев транс-
портных средств и страховой портфель по добровольным ви-
дам страхования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Вновь обсуждается вопрос, пересекаются ли параллельные прямые 

Квест от Лобачевского

ТЕХНОЛОГИИ 
Впервые в мире создается 
замкнутая система 
жизнедеятельности 
космонавтов  

Зациклились!

Инесса Суворова, 
«Российская газета», Пермь

В 
Перми завершился фести-
валь научно-популярного 
кино Future.doc. Одним из 

ярких его событий стала рос-
сийская премьера фильма Ека-
терины Еременко «Пространст-
во Лобачевского». «РГ задала 
режиссеру несколько вопросов 
о том, почему для первого пока-
за выбранa Пермь, насколько 
трудно снимать кино о матема-
тиках и пересекаются ли все-та-
ки параллельные прямые.

Екатерина, наверное, не-
просто снимать фильмы про 
ученых? Ведь все самое инте-
ресное происходит у них в го-
ловах. Снаружи они просто 
сидят, читают, ходят… 

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Вы правы, ра-
боту математика сложно пере-
вести в визуальное искусство, 
интеллектуальная деятельность 
скрыта от наружного наблюда-
теля. Это трудно, но я рада, что 
имею возможность общаться с 
уникальными людьми, велики-
ми математиками мира. Тем бо-
лее что я и сама выпускница ме-
ханико-математического фа-
культета МГУ. Однако, даже 
имея математическое образо-

вание, снимать такие фильмы 
действительно непросто. И для 
меня каждый фильм — опреде-
ленный квест, постоянный по-
иск нового решения. 

Как появилась идея фильма 
«Пространство Лобачевско-
го»? 

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Первоначаль-
но это был заказ Казанского фе-
дерального университета, где 
недавно возобновили традицию 
вручения премии Лобачевского 
за современные научные дости-
жения. Для церемонии награ-
ждения им нужен был фильм о 
личности ученого. Сначала я 
сняла короткий тизер-трейлер, 
а позже сделала фильм целиком. 

Поскольку я документалист, 
то обычно снимаю людей, живу-
щих здесь и сейчас. В этом же 
фильме пришлось впервые 
обратиться к исторической 
теме. И мы с командой придума-
ли, как мне кажется, достаточно 
инновационный подход: мы по-
казываем современных героев в 
их привычных обстоятельствах, 
но каждый из них своей деятель-
ностью отражает различные 
грани деятельности Николая 
Лобачевского. Например, про-
фессор математики из Берлина 
Александр Бобенко в фильме от-

вечает за научную часть жизни 
Николая Лобачевского, ректор 
Казанского федерального уни-
верситета Ильшат Гафуров от-
ражает деятельность Лобачев-
ского-ректора, профессор Ло-
ран Бартольди из Геттингена — 
за отношения Лобачевского и 
Гаусса. А в роли объединяющего 
всех рассказчика выступил до-
цент математики из Казани 
Виктор Фомин, автор несколь-
ких публикаций о Лобачевском.  

Случилось ли у вас в процессе 
съемок фильма какое-то новое 
открытие вашего героя? 

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: В достижени-
ях Лобачевского меня больше 
всего поразило, что он делал 
свои вычисления, не имея гео-
метрических моделей, которые 

появились почти четверть века 
спустя. В наше время студентам 
показывают несколько моделей 
— на диске Пуанкаре, модель 
Клейна, модель на полуплоско-
сти и модель на гиперболоиде в 
Лоренцем пространстве. Мы в 
фильме их коротко показываем. 
Я спрашивала многих матема-
тиков, каким путем шел Лоба-
чевский, и, похоже, что его путь 
был настолько сложный, что 
мало кто мог бы его повторить в 
наше время, не используя эти 
модели.

В фильме есть еще одна инте-
реснейшая личность — это ев-
ропеец Гаусс. На него вы тоже 
посмотрели с новой стороны?

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Гаусс, пожа-
луй, самый знаменитый немец-
кий математик, про него снято 
несколько постановочных кар-
тин, его жизнь досконально из-
учена. Но мне было интересно 
увидеть, что в наше время мате-
матики предъявляют ему пре-
тензии, что в свое время он не 
занимал достаточно активную 
гражданскую позицию. Лоран 
Бартольди в фильме рассказы-
вает о группе «Геттинген 7» и 
сожалеет, что группа не стала 
«Геттинген 8» вместе с Гауссом.

 Много ли сохранилось инфор-
мации о жизни и работах рус-
ского математика?

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Математиче-
ские работы, конечно, сохране-
ны, но портретов Лобачевского 
очень мало. При своей жизни 
Лобачевский не был признан 
как математик. Его современ-
ники в России не поняли его 
идеи. Признание пришло из Гер-

мании, причем благодаря Фрид-
риху Гауссу. Гаусс считался, да и 
был, гением, и когда после его 
смерти открыли его архив, то 
выяснилось, что он очень высо-
ко ценил труды Лобачевского. 

Кстати, у Гаусса и Лобачев-
ского был один учитель — не-
мецкий профессор Мартин Бар-
тельс, который несколько лет 
работал в России. Фильм мы 
снимали в четырех городах — 
Казани, Берлине, Геттингене и 
Гейдельберге, где проходит фо-
рум лауреатов Абелевской и 
Филдсовской премий по мате-
матике.  

Как случилось, что премьера 
фильма состоялась в Перми?

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Работа была 
готова к моменту всеобщего ка-
рантина. Несколько американ-
ских фестивалей хотели полу-
чить «Пространство Лобачев-
ского». Но я отклонила их пред-
ложение, мне не хотелось про-
водить премьеру онлайн. Позже 
на Всемирном конгрессе науч-
ных продюсеров мы встрети-
лись с организаторами перм-
ского фестиваля Future.doc. Они 
загорелись идеей показать его в 
Перми, и вот я здесь. 

Кстати, премьера моего 
фильма «Чувственная матема-
тика» тоже состоялась не в сто-
лице, а в Новосибирске. И это 
был невероятный успех — кино-
театр «Победа»  продлевал про-
кат фильма четыре недели, 
иногда он шел несколько раз в 
день. Надеюсь, что Пермь при-
несет фильму «Пространство 
Лобачевского» такую же удачу. 
Широкая публика увидит его в 
середине мая. А я сама собира-

юсь прилететь и лично предста-
вить фильм в пяти городах — в 
Казани, Екатеринбурге, Ново-
сибирске, Санкт-Петербурге и в 
Москве.  

На просмотр вы ждете мате-
матически подкованного зри-
теля? 

ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Я хочу, чтобы 
у фильма была широкая зри-
тельская аудитория. Но все же 
это рассказ о гении и науке, и я 
намеренно не хотела что-то 
упрощать. Если у кого-то из зри-
телей возникнет потребность 
разобраться глубже в неевкли-
довой геометрии, они смогут 
пойти в библиотеку, обратиться 
к книгам, узнать еще что-то но-
вое для себя. Я буду рада, если 
мой фильм вдохновит кого-то на 
занятия математикой. Но чтобы 
успокоить будущего зрителя, 
скажу — «сложные моменты» 
длятся недолго. Можно рассла-
биться и продолжать смотреть 
дальше, переключиться на дру-
гую линию — житейскую, быто-
вую. Их там много. Некоторых 
зрителей впечатляет момент о 
поведении Лобачевского на по-
жаре, который захлестнул город 
и мог уничтожить университет-
скую библиотеку. Тогда ректор 
поднял на борьбу с огнем своих 
коллег, и они героически спаса-
ли книги в то время, когда горе-
ли их собственные дома. И та-
ких любопытных эпизодов в 
картине много. 

Несмотря на то, что речь в 
фильме идет о событиях XIX 
века, я думаю, что у нас полу-
чился очень актуальный фильм, 
мне бы очень хотелось, чтобы 
его увидели зрители!   

Андрей Меркулов

Созданная учеными ФИЦ «Красноярский научный 
центр СО РАН» система позволит сделать обитание 
человека в космосе экологически чистым, практиче-
ски безотходным. 
Напомним, здесь же, в Красноярске, в свое время был 
создан комплекс БИОС-3, где испытывались разные 
технологии жизнеобеспечения будущих покорителей 
космоса. Это герметичный бункер с четырьмя отсека-
ми: жилым модулем и тремя с растениями и водоро-
слями.
 Испытатели дышали кислородом, выделяемым расту-
щими в отсеке растениями, вода очищалась специаль-
ным аппаратом. Было достигнуто полное замыкание 
по кислороду и углекислому газу и почти полное по 
воде. Вся растительная часть пищи состояла из пшени-
цы и овощей, выращенных в БИОСе-3. Однако систе-
му не удалось полностью замкнуть. В ней были веще-
ства, которые не возвращались в круговорот. Это, в 
частности, твердые выделения, растворенные соли, 
несъедобные части растений. В длительных полетах 
все это накапливается, обрабатывается и отправляет-
ся на Землю. 

В настоящее время в Красноярске созданы уникаль-
ные установки переработки и вовлечения в замкнутый 
цикл всех типов органических отходов. Фактически 
происходит их кругооборот. Эти технологии переводят 
отходы в удобрения, которые применяются для выра-
щивания растений. Казалось бы, в чем проблема? Неу-
жели так сложно превратить в удобрение, скажем, по-
варенную соль, которая присутствует в выделениях 
человека? 

— На самом деле 
задача замкнутого 
цикла очень нетри-
виальная, до сих 
пор ее никому не 
удалось решить, а 
мы получили на 
нашу систему па-
тент, — говорит до-
ктор биологиче-
ских наук Алек-
сандр Тихомиров. — 
Самое сложное — 
«зациклить» жид-
кие выделения, так 
как в них много со-
лей, в том числе и 
поваренной, кото-
рая токсична для 
многих растений. 
Поэтому ее надо сразу отделить от других компонен-
тов. 

Оставшаяся часть отходов обрабатывается переки-
сью водорода в электрическом поле до состояния 
«бульона» из минеральных солей. Но это, по словам 
Тихомирова, еще не финал. Самое сложное впереди. С 
«бульоном» надо, говоря образно, поколдовать, чтобы 
получить строго определенные соотношения мине-
ральных элементов и отдельных соединений, которые 
подходят для создания удобрений. Именно эти приемы 
и являются ноу-хау красноярских ученых. Кстати, и 
поваренная соль идет в дело. Есть растения, которые 
растут на засоленных почвах. Для них эта соль являет-
ся питательной средой. Так что и она участвует в кру-
гообороте. 

Новая технология уже прошла стадию фундамен-
тальных исследований, впереди НИОКР и полномас-
штабный эксперимент с человеком. По словам Тихо-
мирова, сейчас системы замкнутого цикла становят-
ся особенно актуальны, так как страны готовятся к 
освоению Луны, а особенно к длительным полетам на 
Марс. В таких условиях невозможно запастись про-
дуктами, их придется выращивать самим космонав-
там. 

Необходимо отметить, что у подобных технологий 
есть и земные приложения. Элементы системы жизне-
обеспечения могут быть использованы для создания 
экодомов в Арктике, где они позволят избавиться от 
органических отходов, получать удобрения и создать 
тепличные комплексы для выращивания свежих               
овощей и зелени.  

ФОРУМ В Москве открылось Общее собрание РАН 

Диагноз академиков
Юрий Медведев 

В
озможно, что именно 
Год науки и техноло-
гий станет перелом-
ным для всей нашей 
научной сферы. От-
крывая Общее собра-
ние Российской акаде-
мии наук, вице-пре-
мьер Дмитрий Черны-

шенко сообщил, что к осени пра-
вительство при активной под-
держке академии наук подгото-
вит Государственную програм-
му научно-технологического 
развития. По  сути, будет сфор-
мирована  новая модель управ-
ления наукой и технологиями. 

Важную роль научно-техно-
логической политики государ-
ства для достижения лидерства 
при формировании нового ми-
рового уклада подчеркнул пре-
зидент Российской академии 
наук Александр Сергеев. 

— 2020 год показал, что мы 
живем во все усложняющемся 
мире, где новые вызовы требу-
ют быстрых и даже мобилиза-
ционных решений, — сказал он. 
— Пандемия, вызванный ею эко-
номический спад, сложная гео-
политическая ситуация, борьба 
за цифровое и информационное 
пространство, нарастание кли-
матических проблем — все это 
требует не только принятия по-
литических, организационных, 
экономических мер, но и отве-
тов, основанных на современ-
ных научных подходах. 

Готова ли быстро и на миро-
вом уровне давать ответы на эти 
вызовы наша наука? Президент 
РАН подробно проанализиро-
вал ее нынешнее состояние, 
фактически поставил ей диаг-
ноз. Вот только некоторые фак-
ты. Еще в 1996 году в проекте за-
кона о науке речь шла о том, что 
финансирование исследований 
должно составлять 4 процента 
ВВП, но этот пункт тогда из за-
кона ушел. В 2011 году в Страте-
гии научно-технологического 
развития предусматривалось, 
что в 2020 году расходы на нау-
ку достигнут 3 процента ВВП, 
но не получилось по разным 
причинам. Таким образом, уже 
много лет финансирование нау-
ки не превышает 1,17 процента 
ВВП. В ведущих странах это по-
казатель 2—4 процента. Естест-
венно, что не растут затраты и 
на фундаментальную науку, на-
ходясь на уровне 0,17 процента 
ВВП против 0,4—0,5 процента у 
мировых лидеров. 

Но, может, еще более раз-
ительно выглядит финансиро-
вание одного рабочего места ис-
следователя. У нас реальная 
цифра 30—40 тысяч долларов в 
год, а в ведущих странах в де-
сять раз больше. Что же удив-
ляться, что при таком финанси-
ровании наши ученые работают 
на устаревшей приборной базе, 
которая изношена на 60 про-
центов, срок службы большей 
части техники превышает 10 
лет. Именно возможность рабо-
тать на самом современном 
оборудовании прежде всего 
стимулирует ученых уезжать из 

страны. На «износе» невозмож-
но получить результаты миро-
вого уровня. 

К сожалению, ситуация вряд 
ли изменится. Дело в том, что на 
ближайшие шесть лет планиру-
ется на обновление приборной 
базы для всей науки направить 
89 млрд рублей. Так финансиру-
ется один средний американ-
ский университет. «Решено, что 
обновление коснется только на-
ших лидеров, но в таком случае 
все остальные обречены на от-
ставание», — считает Сергеев. 
Естественно, что наша наука в 
ее нынешнем состоянии не яв-

ляется престижной сферой при 
выборе профессии. Как следст-
вие, число работающих в науке 
стабильно сокращается. Сегод-
ня их около 350 тысяч человек. 
И если по этому показателю мы 
находимся на  шестом  месте, то 
по их числу на 10 тысяч населе-
ния отстаем от лидеров в 2—3 
раза. Средний возраст нашего 
ученого 46 лет, доктора наук — 
64 года, кандидата — 50 лет. 

Особенно тревожная ситуа-
ция с аспирантурой. Сокраща-
ется число аспирантов, скажем, 
в 2010 году их было 154 тысячи, 
в 2019-м — 84 тысячи. Но и эти 
тысячи не стремятся занимать-
ся наукой: доля защит в 2019 
году составила 10 процентов, в 
2020-м — 8,8. 

По словам президента РАН, 
одна из главных проблем науки 
— низкий спрос бизнеса на ре-
зультаты разработок. «Государ-
ство свои финансовые обяза-
тельства по  отношению к науке 
выполняет, выделяются такие 
же средства, как в ведущих 

странах, но там 70—80 процен-
тов берет на себя бизнес, а у нас 
все ровно наоборот, — сказал 
Сергеев. — Мы об этом говорим 
много лет, но ничего меняется. 
По инновационной активности 
мы на 46-м месте в мире. Нам 
надо срочно создавать нацио-
нальную инновационную си-
стему, которая занимается 
превращением разработок в 
конкретные коммерческие про-
дукты. Такие системы давно ра-
ботают в ведущих странах». 

Сегодня основной деятель-
ностью РАН является эксперти-
за всех проектов в сфере фунда-
ментальных исследований. Ака-
демия выполняет в год около 15 
тысяч таких заключений. «Мно-
гие ученые считают, что потен-
циал академии расходуется не-
рационально,  напоминает  
стрельбу из пушки по воробьям, 
так как львиную долю составля-
ют мелкие проекты на 1,5— 2 
миллиона рублей, — сказал Сер-
геев. — Более рационально, что-
бы наши ведущие ученые про-

водили экспертизу нескольких 
сотен действительно крупных 
важнейших проектов на милли-
арды рублей, но такие не прихо-
дят в академию. Мы неодно-
кратно обращались по этому  
вопросу к руководству страны, 
но нас не слышат». 

Почти два часа президент 
РАН посвятил важнейшим науч-
ным достижениям мирового 
уровня, полученным россий-
скими учеными в 2020 году. Ко-
нечно, это, прежде всего, их 
вклад в борьбу с пандемией 
COVID-19, в частности созда-
ние отечественных тест-систем, 
а также вакцин и лекарствен-
ных препаратов, включая «Три-
азавирин». Важно подчеркнуть, 
что результаты мирового уров-
ня нашими учеными достигну-
ты в самых разных сферах нау-
ки, от астрофизики, химии и ма-
тематики до медицины и сель-
ского хозяйства.   

Стратегические партнеры: 
Александр Сергеев, Валерий 
Фальков и Николай Долгушкин.

До сих пор никому не удалось решить задачу замкнутого 
цикла, а красноярские ученые получили на такую систему 
патент. 

А К Ц Е Н Т

В достижениях Лобачевского меня боль-
ше всего поразило, что он делал свои 
вычисления, не имея геометрических 
моделей, которые появились почти чет-
верть века спустя

А К Ц Е Н Т

Много лет финансирование нашей 
науки не превышает 1,17 процента ВВП. 
В ведущих странах этот показатель
2—4 процента

Страны готовятся 
к освоению Луны, 
длительным поле-
там на Марс. Когда 
невозможно запа-
стись продуктами, 
их придется выра-
щивать самим кос-
монавтам 

Екатерина Еременко говорит: Я хочу, чтобы у фильма была широкая зрительская аудитория.  Я буду рада, если мой 
фильм вдохновит кого-то на занятия математикой.
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Справка «РГ»

После выхода в мировой прокат фильма «Чувственная математика» Ека-

терина Еременко стала постоянной участницей церемонии вручения 

традиционной Абелевской премии, которую в противовес Нобелевской 

получают только математики. Уже пять лет подряд она готовит к этому 

событию фильмы «Портрет лауреата». Премьеры картин проходят в при-

сутствии норвежского короля и современных светил научной мысли.  

Кстати, показ фильма проходит благодаря Гёте-Институту в Москве. Для 

зрителей все события бесплатны, так как проходят при поддержке ми-

нистерства культуры Пермского края.
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ЭКСКЛЮЗИВ 

Юрист считает, 
что клубы 
Суперлиги 
прислушаются
к УЕФА

ПОШУМЯТ
И ВЕРНУТСЯ
Артур Нанян

Создание Суперлиги вызвало 
гневную реакцию у УЕФА , где 
пригрозили дисквалифициро-
вать каждый клуб и каждого 
футболиста, которые примут 
участие в новом турнире. Ка-
ким теперь будет мировой фут-
бол, может ли УЕФА действи-
тельно применить серьезные 
санкции — об в этом в интервью 
«РГ» рассказал спортивный 
юрист Михаил Прокопец.

УЕФА грозится дисквалифи-
цировать игроков и клубы. 
Они могут по регламенту, 
юридически, наложить такие 
санкции?

МИХАИЛ ПРОКОПЕЦ: В регламентах 
ФИФА и УЕФА четко прописано, 
что ни один из членов этой фут-
больной семьи не имеет права 
выступать в соревнованиях, не 
признанных данными организа-
циями. Все турниры, будь то на-
циональные или международ-
ные, проводятся только с разре-
шения УЕФА или ФИФА. Если 
этого не происходит, то к таким 
клубам и игрокам можно при-
менить санкции. Та же ФИФА го-
ворит: мы принимаем к уча-
стию в первенстве планеты фут-
болистов, выступающих в ли-
гах, которые мы признаем. В 
противном случае — их не допу-
стят до чемпионата мира. Поэ-
тому требования УЕФА и ФИФА 
абсолютно законные. Они име-
ют право исключить команды 
из еврокубков, а игрокам запре-
тить выходить на поле в чемпио-
нате Европы или мира.

Пока выглядит так, что со-
здание Суперлиги — конец фут-
бола в его нынешнем виде.

МИХАИЛ ПРОКОПЕЦ: Эти 20 клубов 
говорят: мы сделаем такое 
классное соревнование, кото-
рое будет интересно вне зави-
симости от национальных лиг, 
УЕФА и ФИФА. «Реал» будет ка-
ждую неделю играть с «Манчес-
тер Юнайтед», и все будут на 
это смотреть. Имеют ли они на 
то право? Безусловно. Ребята из 
Суперлиги считают, что к ним 
постоянно будет повышенный 
интерес. Они уверены: клубы 
важнее организаторов. Это дав-
ний спор. Участники соревно-
ваний говорят, что люди смо-
трят турниры из-за них, а орга-
низаторы парируют, что без 
них эти матчи не состоялись 
бы.

У УЕФА нет рычагов сделать 
так, чтобы Суперлига не со-
стоялась?

МИХАИЛ ПРОКОПЕЦ: Нет. УЕФА гово-
рит: ребят, у нас есть своя песоч-
ница, и либо вы играете по на-
шим правилам, либо ищите себе 
новое место. А Суперлига отве-
чает: мы хотим выступать как 
отдельно, так и в национальных 
лигах. УЕФА резонно подчерки-
вает, что это невозможно. «Вы 
либо играете по нашим прави-
лам, либо вообще уходите», — та-
кая позиция у УЕФА. 

Да и все футбольные люди вы-
ступили против Суперлиги.

МИХАИЛ ПРОКОПЕЦ: Вот «Реал» ду-
мает, и отчасти правильно, что 
он интересен всем как «Реал». 
Но это не так. Он интересен в 
том числе благодаря соперниче-
ству с такими клубами, как 
«Сельта», «Хетафе». Если это 
будет только «Реал», играющий 
с «Ювентусом» и «Миланом», 
то он потеряет колорит, болель-
щиков. 

Как появление Суперлиги ска-
жется на нашем российском 
футболе?

МИХАИЛ ПРОКОПЕЦ: Если топ-клубы 
исключат из еврокубков, то у 
клубов второго эшелона, в том 
числе из России, будет больше 
шансов добиться успеха.  

ДЕНЬГИ 

«Реал» и «МЮ»
стабильно
входят в список
самых дорогих
клубов мира

ТЕРТЫЕ 
БОГАЧИ
Сергей Литвинов

Авторитетный журнал Forbes 
каждый год составляет список 
самых дорогих футбольных 
клубов планеты. В последнее 
время почти всегда его возглав-
ляют либо «Реал», либо «Ман-
честер Юнайтед».

Однако в этом году лидером 
рейтинга впервые стала «Бар-
селона». Она была оценена в 
4,76 миллиарда долларов и сме-
стила на вторую строчку своего 
главного конкурента — «Реал» 
(4,75 миллиарда). При этом ма-
дридский клуб занимает пер-
вую позицию с точки зрения 
коммерческой прибыли. В 
2019—2020 годах «сливочные» 
заработали 424 миллиона дол-
ларов на рекламе и работе со 
спонсорами. «Барселона» же 
получила 377 миллионов, из 
которых 275 «сине-гранато-
вые» выручили на трансляциях 
матчей. Это самый высокий по-
казатель среди всех футболь-
ных команд. 

В топ-20 рейтинга также по-
пали: мюнхенская «Бавария» 
(4,215 миллиарда долларов), 
английские «Ливерпуль» (4,1 
млрд), «Манчестер Сити» (4), 
«Челси» (3,2) и «Арсенал» 
(2,8), французский «Пари Сен-
Жермен» (2,5), лондонский 
«Тоттенхэм» (2,3), итальян-
ский «Ювентус» (1,95), дор-
тмундская «Боруссия» (1,9), 
мадридский «Атлетико» (1), 
миланский «Интер» (743 мил-
лиона), английский «Эвертон» 
(658), «Милан» (559), римская 
«Рома» (548), лондонский 
«Вест Хэм» (508), английский 
«Лестер» (455) и амстердам-
ский «Аякс» (413). 

Средняя стоимость клуба из 
рейтинга самых дорогих соста-
вила 2,28 миллиарда. Этот по-
казатель на 30 процентов выше 
зафиксированного два года на-
зад, когда список публиковался 
в прошлый раз. Средняя цена 
выросла, несмотря на падение 
выручки, связанное с ограни-
ченной посещаемостью матчей 
из-за коронавируса. Покупате-
ли клубов сосредоточены на 
том, что кажется им неисполь-
зованным материалом, связан-
ным с международной попу-
лярностью футбола. 

Недавно также были назва-
ны самые дорогие футболисты 
мира. Что интересно — в топ-10 
не вошли ни Лионель Месси, ни 
Криштиану Роналду. Аргенти-
нец, которого специалисты 
оценивают в 54 миллиона евро, 
занимает 97-е место, а Роналду 
и вовсе 131-е (47 миллионов). 

В топ-10 этого списка вхо-
дят: Маркус Рэшфорд («Ман-
честер Юнайтед») — 165,6 мил-
лиона евро, Эрлинг Холланд 
(«Боруссия» Дортмунд) — 152, 
Трент Александер-Арнольд 
(«Ливерпуль») — 151,6, Бруну 
Фернандеш («Манчестер 
Юнайтед») — 151,1, Килиан 
Мбаппе («Пари Сен-Жермен») 
— 149,4, Джейдон Санчо («Бо-
руссия» Дортмунд) — 148,3, 
Жоау Фелиш («Атлетико») — 
141,5, Альфонсо Дэвис («Бава-
рия») — 139,2, Рахим Стерлинг 
(«Манчестер Сити») — 136,9 и 
Кай Хаверц («Челси») — 136.

Что касается самых высоко-
оплачиваемых спортсменов, то 
первое место в рейтинге по ито-
гам прошлого года занял тенни-
сист Роджер Федерер. За пери-
од с 1 июня 2019 по 1 июня 
2020 года он заработал 106,3 
миллиона долларов, из них 6,3 
— призовые, 100 миллионов — 
спонсорский доход. 

В топ-10 этого списка также 
попали: футболисты Криштиа-
ну Роналду (105 миллионов), 
Лионель Месси (104), Неймар 
(95,5), баскетболисты Леброн 
Джеймс (88,2), Стефен Карри 
(74,4), Кевин Дюрэнт (63,9), 
гольфист Тайгер Вудс (62,3), а 
также игроки американского 
футбола Кирк Казинс (60,5) и 
Карсон Венц (59,1).  

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Заявление о создании элитной Суперлиги застало 
необъятный футбольный мир врасплох. А не должно было бы

Время контрреволюций

Николай Долгополов 

Х
озяева богатейших 
клубов во главе с вла-
дельцем «Ювентуса» 
итальянцем Андреа 
Аньелли идею вына-
шивали и выносили 
давно. И в свет выпу-
стили в самый подхо-
дящий момент.

Пандемия вызвала мировой 
спад во всем и катастрофиче-
скую неуверенность в абсолют-
но неопределенном завтра. Раз-
рушилось и рушится многое. В 
том числе и еще частично со-
хранявшееся в душах хозяев 
мира некое чувство если и не 
порядочности, то ответственно-
сти. Но COVID-19  полностью 
заглушил и его на глазах таю-
щие остатки. Из немногого в 
мире пока не рухнувшего типа 
военно-промышленного ком-
плекса и несокрушимой бюро-
кратии выжил футбол. Ведь 
даже Олимпиада, перенесенная 
и находящаяся под угрозой от-

мены, перестала быть главным 
конкурентом всепоглощающе-
го, радостного и от ковида от-
влекающего увлечения под на-
званием футбол.

И тут же произошел большой 
вброс: вот вам новая и невидан-
ная Суперлига. На мой взгляд, 
совершенно не случайно именно 
в дни, когда Оргкомитет много-
страдальных Олимпийских игр в 
Токио вместе с МОК бьется над 
решением проводить — не прово-
дить, да или нет, миллиардам бо-
лельщиков предлагается на блю-
дечке уже готовое решение. Вы 
хотели зрелищ? Пожалуйста, по-
лучите в виде лучших футболи-
стов мира, борющихся за супер-
трофей футбола, перед которы-
ми меркнут всякие Лиги чемпи-
онов и Европы. Ведь пока дело 
дойдет до плей-офф с участием 
лучших, вы вынуждены будете 
со скукой наблюдать над угрю-
мым зрелищем борьбы серед-
нячков, а то и слабачков, борю-
щихся за право сразиться с вели-
кими. Эту столь необходимую 

командам всех стран Европы 
стадию запросто удаляют с поля 
как не приносящую серьезных 
доходов. И плевать Аньелли со 
сподвижниками на националь-
ные интересы, на принципы раз-
вития футбола, да и вообще лю-
бого вида спорта,  где лишь в кон-
куренции и борьбе подрастают 
новые соперники, подчас выби-
вающиеся и в лидеры.

В первый же розыгрыш, где 
из 20 участников известны пока 
лишь 12,  могущественный ми-
ровой банк с ходу вливает мил-

лиарды. А как же другие клубы и 
страны? Плевать. Растоптать и 
забыть. Тем более что объектив-
но интерес к новой Лиге огро-
мен, и, значит, в тяжелый для 
мировой экономики момент, 
когда схватка идет за каждый 
миллион, люди будут смотреть, 
выжившие мировые компании 
рекламировать, а телевидение 
транслировать.

Исключительно опасный 
прецедент для всего мирового 
спорта. Значит ли это, что такие 
суперограниченные и могучие 

лиги можно создавать везде, по 
всей Европе, а не только в Се-
верной Америке с ее НХЛ или 
НБА? От спорта будут махом от-
влечены десятки тысяч профес-
сионалов не экстра-класса, ко-
торых заменит горстка действи-
тельно великих гладиаторов, ко-
торая и разделит между собой 
все, что раньше полагалось де-
сяткам международных и наци-
ональных федераций и сотням, 
тысячам клубов.

Неужели этот футбольный 
матч между дюжиной богатей-
ших и остальной Европой уже 
проигран? Ведь запоздалые по-
пытки побороться за справед-
ливость пока не вызывают ни 
доверия, ни сочувствия. Если 
дисквалифицировать, как пред-
лагает УЕФА, всех звезд из дю-
жины лучших клубов, кто ста-
нет смотреть чемпионат Евро-
пы, которому суждено превра-
титься во второразрядный? А 
что делать с устоявшимися ев-
ропейскими турнирами, где из 
сотни клубов уже определились 

лучшие? Переносить, отменять, 
ибо в полуфиналах практически 
все те же команды из элитной 
дюжины? Но кому они тогда бу-
дут нужны.

Наивны мечты, будто милли-
ардеры, владеющие и миром, и 
заодно футбольными грандами, 
пойдут на уступки, когда сами 
же вбросили мяч в новую игру. И 
лишь призрачна вера в судебное 
правосудие, которое все еще но-
минально существует, оставляет 
лучик надежды на победу спра-
ведливости. Пойдет ли закон 
против миллиардов? Тут не-
сколько смущает и блеклая реак-
ция главной мировой футболь-
ной организации — ФИФА, де-
журно осудившей инициативу, 
но и показавшей, что на данный 
момент настоящие карающие 
меры она предпринимать не со-
бирается. Меч остается в нож-
нах. А инициатива по-прежнему 
за Аньелли и безжалостной ком-
панией. Футбольная контррево-
люция еще не свершилась. Но 
уже на грани свершения.  

19 апреля 2021 года: болельщики клуба «Лидс» держат плакат в знак протеста против европейской Суперлиги за пределами 
стадиона перед матчем Премьер-лиги между «Лидс Юнайтед» и «Ливерпулем». Стадионы по всей Великобритании остаются 
под строгими ограничениями из-за пандемии коронавируса, поэтому игры проводятся за закрытыми дверями.

Вот и футболисты «Лидса»на предыгровую тренировку вышли в футболках с логотипом Лиги чемпио-
нов и подписью «Заслужите». На спине еще одна надпись — «Футбол для фанатов». К слову, матч 
между «Лидсом» и участником Суперлиги «Ливерпулем» завершился вничью — 1:1.

А К Ц Е Н Т

В первый розыгрыш, где из 20 участников 
известны пока лишь 12, могущественный 
мировой банк с ходу вливает миллиарды. 
А как же другие клубы и страны? Плевать. 
Растоптать и забыть

Михаил Прокопец: 
Все турниры, будь 
то национальные 
или международ-
ные, должны про-
водиться с одо-
брения УЕФА или 
ФИФА. Если этого 
не происходит, то 
тот же УЕФА имеет 
право применить 
санкции 

Игорь Дунаевский

Н
а родине футбола вести о 
формировании Суперли-
ги оценили так. «Это вой-

на», — без всяких полутонов кри-
чит передовица Daily Express. 
Половина участников нового 
турнира — это шесть команд Ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ), 
участие которых в националь-
ном чемпионате теперь под во-
просом. Как пишет Manchester 
Evening News, вечером во втор-
ник представители оставшихся 
«за бортом» 14 клубов АПЛ про-
ведут экстренное совещание и 
будут решать, что делать с «ше-
стеркой» отступников.

Проект жестко раскритико-
вали не только другие команды 
АПЛ, но и руководство страны, 
грозящее всяческими карами 
«шестерке» и самому новоиспе-
ченному турниру, который гро-
зит стать убийцей Лиги чемпио-
нов и девальвировать нацио-
нальные первенства.

Британский премьер Борис 
Джонсон в качестве наказания 
пригрозил обязать «Арсенал» и 
«Тоттенхэм», вошедшие в число 
основателей Суперлиги, до-
срочно вернуть займы (120 и 
175 миллионов фунтов соответ-
ственно), которые им выдал 
Банк Англии в качестве поддер-
жки в условиях пандемии. «Мы 
изучаем все варианты вместе с 
футбольными властями, чтобы 
гарантировать, что эта идея не 
будет реализована в том виде, в 
каком она предлагается сей-
час», — подчеркнул Джонсон. Он 
уверен, что создание Суперлиги 
«нанесет большой ущерб фут-
болу». По мнению премьера, 
это вряд ли станет хорошей но-
востью для фанатов. 

Министр цифровых техноло-

гий, культуры, СМИ и спорта 
Оливер Дауден среди возмож-
ных мер против Суперлиги на-
звал реформу системы управле-
ния клубами, использование за-
кона о конкуренции и механиз-
мов, которые позволяют прово-
дить футбольные матчи. Его ве-
домство подготовит обзор поло-
жения в английском футболе, в 
том числе подумает над тем, 
чтобы дать болельщикам боль-
ше возможностей влиять на си-
туацию в спорте.

Фанатские организации тоже 
не оказали теплого приема идее 
Суперлиги. Болельщики «Арсе-
нала» вывесили напротив стади-
она «Эмирейтс» плакаты, на ко-
торых потребовали от американ-
ского владельца продать клуб. 

А в фан-клубе «Манчестер 
Юнайтед» заявили, что в знак 
протеста снимут все баннеры в 
поддержку команды на ее стади-
оне «Олд Траффорд».

Большинство игроков и тре-
неров команд Суперлиги пока 
отмалчиваются, и, судя по все-

му, их мнения на этот счет вла-
дельцы клубов не спрашивали. 
Редким исключением стал глав-
ный тренер английского «Ли-
верпуля» Юрген Клопп. «Это 
сложно, люди недовольны, я не 
участвую. Самые важные части 
клуба — это болельщики и ко-
манда. Я понимаю гнев фанатов 
и не знаю, почему 12 клубов 
пошли на это. Речь идет только о 
деньгах и ни о чем больше», —за-
явил он телеканалу BBC.

Бывшая суперзвезда «Ман-
честер Юнайтед» и сборной Ан-
глии Дэвид Бекхэм, ныне владе-
ющий американским клубом 
«Интер Майами», в «Инстагра-
ме» критически отозвался об 
идее закрытого элитарного тур-
нира в Европе. «Футбольным 
болельщикам нужны соревно-
вания, основанные на заслугах, 
— уверен он. — Если мы не защи-

тим эти ценности, любимая 
игра окажется в опасности. Как 
игрок, а теперь как владелец, я 
знаю, что наш вид спорта без бо-
лельщиков — ничто». 

По другую сторону Ла-Ман-
ша градус возмущения не мень-
ше, хотя ни одна из француз-
ских команд пока участвовать в 
Суперлиге не собирается. Пре-
зидент Франции Эмманюэль 
Макрон поблагодарил нацио-
нальные команды за солидар-
ность с УЕФА и резко раскрити-
ковал проект.

Одним из немногих выска-
завшихся игроков стал испан-
ский полузащитник столичного 
ПСЖ Андер Эррера, написав-
ший в «Твиттере», что создание 
Суперлиги лишит болельщиков 
возможности увидеть матчи 
любимой команды против луч-
ших клубов Европы.

Между тем агентство AFP со 
ссылкой на источники среди ор-
ганизаторов Суперлиги пишет, 
что туда ежегодно будут отби-
рать по меньшей мере две фран-
цузские команды. Устоят ли 
ПСЖ или другие топовые фран-
цузские команды перед финан-
совым соблазном, если Супер-
лига запустится и наберет обо-
роты, — действительно вопрос 
открытый. Ведь проект, на кото-
рый, по данным The Financial 
Times, американский банк 
JPMorgan выделит займ в 6 мил-
лиардов долларов, призван 
стать магнитом для больших де-
нег за счет продажи прав на те-
летрансляции и спонсорских 
контрактов. В прессе отмечают, 
что одна только стартовая вы-
плата участникам Суперлиги в 
размере около 400 миллионов 
долларов примерно вдвое пре-
высит те премиальные, которые 
сегодня получает победитель 
Лиги чемпионов.

Передовицы испанских газет 
настроены решительно против 
турнира, в котором от этой 
страны планируют участвовать 
«Барселона», мадридские «Ат-
летико» и «Реал».  «Эти коман-
ды считают, что они нашли но-
вую курицу, несущую золотые 
яйца. И они собираются пользо-
ваться ею без посредников», — 
поясняет мотивы создателей 
Суперлиги газета El Mundo.  

ИТАЛИЯ «Милан», «Ювентус» 
и «Интер» — под огнем критики

Предательство 
в стиле Иуды

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Создание Суперлиги спровоци-
ровало эффект цунами в ита-
льянском футболе, в котором и 
без того хватает нерешенных 
проблем и конфликтов.

Президент Федерации фут-
бола Италии Габриэле Гравина 
высказался против создания 
Суперлиги, отметив, что «при-
соединение клубов к этому 
проекту выводит их за рамки 
международного футбольного 
пространства, признаваемого 
ФИФА».

Горячую тему не смог обой-
ти стороной даже новоиспечен-
ный Кабмин. Премьер Италии 
Марио Драги сообщил, что пра-
вительство страны полностью 
поддерживает Союз европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) и Федерацию футбола 
Италии в их критической пози-
ции относительно создания ев-
ропейской футбольной Супер-
лиги.

«Правительство вниматель-
но следит за полемикой вокруг 
проекта футбольной Суперли-
ги и решительно поддерживает 
позицию европейских и ита-
льянских компетентных фут-
больных органов, чтобы сохра-
нить национальные соревнова-
ния и оставить за футболом его 
социальную функцию», — гово-
рится, в частности, в тексте со-
общения пресс-службы прави-
тельства.

С крайне резким заявлени-
ем выступил в рамках теле-
трансляции на Bobo TV экс-
форвард сборной Италии Анто-
нио Кассано. «Невозможно 
представить себе подобный 
турнир. Большие клубы долж-
ны понимать, что футбол при-
надлежит болельщикам. Малые 
клубы нельзя оставлять в сто-
роне. Я бы попросил Итальян-
с к у ю  ф е д ер а ц и ю  фу т б ол а 
исключить «Интер», «Милан» 
и «Ювентус» из Серии А. Пусть 
они играют в своей лиге, по-
смотрим, что из этого выйдет», 
— заявил Кассано.

В ходе экстренного собрания 
Серии А с таким же предложе-
нием выступили «Кальяри», 

«Верона» и «Аталанта», едино-
д у ш н о  в ы с к а з а в ш и е с я  з а 
исключение «Ювентуса», «Ми-
лана» и «Интера» из итальян-
ской лиги. Президент «Торино» 
Урбано Кайро также не стал сте-
сняться в выражениях.

«Насколько мне известно, 
проект был согласован еще 10 
января. Во время встреч я гово-
рил им: «Как вы можете прихо-
дить сюда и разглагольство-

вать о единстве, когда вы сабо-
тируете переговоры со спонсо-
рами, зная о подготовке к Су-
перлиге? Как вы можете вести 
переговоры по поводу финан-
сирования, если вы уже рабо-
таете над Суперлигой?» Все 
эта история выглядит как пре-
дательство в стиле Иуды», — 
прокомментировал происхо-
дящее Кайро в интервью La 
Gazzetta dello Sport.

В этой щекотливой ситуа-
ции, разумеется, нельзя не 
брать в расчет мнение болель-
щиков. Судя по всему, им эта за-
тея тоже не пришлась по душе. 
Большинство из них называют 
Суперлигу «турниром для бога-
тых», которые хотят еще боль-
ше заработать на новом проек-
те, не имеющем ничего общего с 
«соревновательным духом», ко-
торый присущ настоящему фут-
болу. 

Вопреки обвинениям и все-
общему недовольству сами «Ин-
тер», «Милан» и «Ювентус» ве-
дут себя весьма невозмутимо. 
Накануне они заявили о намере-
нии продолжить выступление в 
элитном итальянском дивизио-
не. Согласно их логике, Супер-
лига заменит им Лигу чемпио-
нов, но не чемпионат Италии.  

Многие британские СМИ посвятили 
теме Суперлиги первые полосы. В 
частности, Daily Express назвало 
случившееся в европейском футбо-
ле войной.

Мадридский «Реал» каждый год 
зарабатывает огромные деньги 
на коммерции.

Горячую тему 
с созданием 
Суперлиги не смог 
обойти даже ново-
испеченный 
Кабмин Италии
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выделит на создание футболь-

ной Суперлиги один из круп-

нейших мировых банков.

ХРОНИКИ СКАНДАЛА На родине футбола думают о наказании 
основателей Суперлиги

От «войны» до «убийц»
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ШАХМАТЫ Непомнящий продолжает бороться за победу в турнире претендентов

Ян сохраняет спокойствие
Михаил Щербань

В 
Екатеринбурге продолжа-
ются партии матча пре-
тендентов по шахматам.  

В ближайшие полторы неде-
ли должен определиться новый 
соперник Магнуса Карлсена по 
титульному поединку, который 
запланировано провести в Ду-
бае с 24 ноября по 16 декабря 
нынешнего года.

Впереди планеты всей пока 
российский гроссмейстер Ян 

Непомнящий, который черны-
ми фигурами сыграл вничью с 
соотечественником Александ-
ром Грищуком в партии девято-
го тура.

Еще один представитель на-
шей страны Кирилл Алексеенко 
сыграл миром разошелся с аме-
риканцем Фабиано Каруаной.

Партия, в которой россия-
нин играл белыми фигурами, 
завершилась после 59-го хода.

Нидерландец Аниш Гири бе-
лыми фигурами переиграл ки-

тайца Ван Хао. А вот партия Дин 
Лижэнь (Китай) — Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция) после 
напряженной борьбы заверши-
лась вничью. 

Напомним, что турнир, при-
остановленный весной прошло-
го года из-за пандемии корона-
вируса, возобновился накану-
не. На сегодняшний день впере-
ди Ян Непомнящий, набравший 
5,5 очка после девяти партий.

Второй круг завершится 27 
апреля. В случае равенства оч-

ков при дележе первого места 
первым критерием являются 
результаты личных встреч, за-
тем количество побед и коэффи-
циент Зоннеборна-Бергера, ко-
торый равен сумме очков со-
перников, над которыми шах-
матист одержал победы, и поло-
вине очков соперников, с кото-
рыми он сыграл вничью. Если 
все эти показатели у лидеров 
окажутся равными, 28 апреля 
пройдет тай-брейк.

Призовой фонд турнира пре-
тендентов составляет 500 тысяч 
евро. Победитель турнира сыг-
рает с действующим чемпионом 
мира норвежцем Магнусом Кар-
лсеном. Матч за мировую шах-
матную корону состоится с 24 
ноября по 16 декабря 2021 года 
во время всемирной выставки 
«Экспо» в Дубае.  

БАСКЕТБОЛ Стартует плей-офф Евролиги, в котором сыграют 
московский ЦСКА и питерский «Зенит»

Выходят на бросок

Илья Соболев 

С
егодня в баскетболь-
ной Евролиге стар-
туют четвертьфи-
нальные серии плей-
офф до трех побед. 
За выход в «Финал 
четырех» главного 
клубного турнира 
Старого Света по-

спорят и две российские коман-
ды. ЦСКА (2-е место в регуляр-
ном чемпионате) сразится с ту-
рецким «Фенербахче» (7), а пи-
терский «Зенит» (8) попытает-
ся оказать сопротивление ис-
панской «Барселоне» (1).

В других парах турецкий 
«Эфес» (3) померится силами с 
испанским «Реалом» (6), а ита-
льянский «Милан» (4) — с не-
мецкой «Баварией» (5). Первые 
два матча в каждой серии, а так-
же в случае необходимости пя-
тый команды с более высоким 
посевом проводят дома, третий 
и четвертый — на выезде. 

ЦСКА и «Фенербахче» — это, 
пожалуй, самая яркая афиша 
плей-офф. Армейцы не пропу-
стили ни одного из последних 
девяти «Финалов четырех», 
«Фенер» попадает туда шесть 
сезонов кряду. В 2016 году со-
перники встретились в решаю-
щем матче, и тогда в овертайме 
выиграли москвичи — 101:96. 
Как правило, матчи ЦСКА и 
«Фенербахче» получаются не-
вероятно упорными. Из преды-
дущих десяти встреч команд че-
тыре завершились в овертайме, 
в двух соперников разделил все-
го один бросок, и лишь однажды 
разница составила более шести 

очков. И все же ЦСКА в этой 
паре фаворит. Во-первых, ко-
манда Димитриса Итудиса лишь 
по дополнительным показате-
лям уступила «Барселоне» ли-
дерство в итоговой таблице «ре-
гулярки». Во-вторых, «Фенер-
бахче» настиг ковид, из-за кото-
рого матчи плей-офф вообще 
были под угрозой переноса.

Почему не стоит ставить все 
деньги в этой паре на ЦСКА, 
есть ли у «Зенита» шанс пройти 
«Барселону» и какой расклад в 
двух других четвертьфиналь-
ных парах — на эти вопросы 
«РГ» ответил олимпийский чем-
пион, а ныне комментатор 
«Матч ТВ» Сергей Тараканов. 

Вам тоже непривычно видеть 
вывеску ЦСКА — «Фенербахче» 
на этой стадии?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Да, но у «Фенер-
бахче» было трудное начало се-
зона. У них были финансовые 
трудности, они потеряли свою 
главную звезду — тренера Жель-
ко Обрадовича, нескольких иг-
роков стартовой пятерки. Им 
пришлось переиначить всю 
игру. Тренерская концепция по-
менялась с приходом Игора Ко-
кошкова, пусть это и именитый 

специалист, по-моему, первый 
европеец, тренировавший ко-
манду НБА. И чемпионат Евро-
пы он со Словенией выигрывал. 
Короче, старт сезона у «Фене-
ра» получился скомканным, но 
потом финансовая ситуация 
улучшилась, плюс они подписа-
ли несколько игроков и выгля-
дели прилично. Так что это игра 
в целом равных соперников.

Серию с «Фенербахче» ждем с 
некоторой тревогой. В Евро-
лиге ЦСКА выиграл пять по-
следних матчей, а в Единой 
лиге опустился уже на четвер-
тую строчку, уступив недав-
но «Локомотиву-Кубани»…

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Мы просто при-
выкли, что ЦСКА всегда на пер-
вом месте. Четвертое место 
ЦСКА — сюрприз для многих, в 
том числе, наверное, и для са-
мих армейцев. Но в Единой лиге 
очень конкурентоспособный 
чемпионат. В любом случае 
главное — это плей-офф. Думаю, 
к нему ЦСКА подойдет в более 
боеспособном состоянии: Хэк-
кетт долечит травмы, Боломбой 
вернется в обойму. Что касается 
Евролиги, я бы все свои деньги 
на ЦСКА сейчас не поставил. 

Играют они не всегда ровно. 
Есть качество игры и качество 
исполнителей, но хватит ли это-
го, чтобы выйти в «Финал четы-
рех», а тем более его выиграть? 
В этом, наверное, одна из глав-
ных интриг текущего сезона 
Евролиги. А он очень сложный, 
очень конкурентный. В той же 
битве за восьмую строчку в «ре-
гулярке» у пяти команд были 
равные шансы запрыгнуть в по-
следний вагон. Тут сказалась и 
пандемия, и то, что подтянулся 
общий уровень команд.

В чем ключи ЦСКА к успеху в 
серии с «Фенером»?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Им надо подтя-
нуть игру в защите. В последнем 
матче ЦСКА пропустил 100 оч-
ков от «Локомотива» — слишком 
много. Это понимают все. Да, 
армейцы традиционно более 
убедительные в нападении: они 
своим опытом и мастерством 
додавливают соперника. Но 
надо уделить внимание защите. 
Сейчас не так ярок капитан ко-
манды Курбанов, в последней 
игре меня очень удивил, и не-
приятно, Уилл Клайберн, кото-
рый давал проходить под кольцо 
своим оппонентам. Он не дейст-
вовал так, как может действо-
вать. Проблемы есть, но, уверен, 
главный тренер ЦСКА Димит-
рис Итудис знает о них как 
никто. Он видит команду каж-
дый день. Думаю, последние 
игры он уже рассматривал как 
подготовку к плей-офф. 

А что скажете о шансах «Зе-
нита»  с «Барселоной»? На 
питерцев никто не ставит, 

хотя в «регулярке» они один 
матч у «Барсы» выиграли…

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Присоединюсь к 
мнению большинства. Все-таки 
«Барселона» по составу силь-
нее, каталонцы при равенстве 
сил сыграют дома: преимущест-
во номинальное, потому что нет 
зрителей, но тем не менее. На-
конец, в Барселоне находится 
штаб-квартира Евролиги, надо 
понимать, что тут может быть и 
политическая составляющая. 
То, что питерскому «Зениту» не 
повезло играть именно с «Бар-
сой», — это совершенно точно. С 
любым другим соперником ко-
манда с берегов Невы имела бы 
гораздо больше шансов. Зени-
товцы могут обыграть и «Барсе-
лону», но в длинной серии это  
очень сложно. А опасение вызы-
вает то, что «Зенит» при всей 
своей хорошей игре очень силь-
но зависит от Кевина Пангоса. 
Пангос был их главной звездой, 
разыгрывающим, мозгом ко-
манды. Для него игры с «Бар-
сой» будут раздражителем, по-
тому что какое-то время он про-
вел в этой команде. Но совлада-
ет ли Пангос со своими нерва-
ми, сможет ли играть так ярко, 
как в последних играх?  

ЦСКА и «Зенит» еще могут встре-
титься в Евролиге. Но для этого им 
надо выйти в «Финал четырех».

Наш гроссмейстер Ян Непомнящий идет навстречу чемпиону мира по шахматам Магнусу Карлсену.

А К Ц Е Н Т

Сергей Тараканов: У нашего ЦСКА 
в серии с турецким «Фенербахче» 
есть преимущество, но все деньги 
я бы на армейцев ставить не стал

НОВОСТИ 

Сборная 
начала 
подготовку 
к ЧМ-2021

УЖЕ ТОЧИМ 
КОНЬКИ
Илья Соболев

Сборная России начала подго-
товку к чемпионату мира-2021 
на базе в Новогорске. Всего на 
первый сбор прибыли 42 хокке-
иста. Они будут поделены на 
две группы. Впереди их ждут 
два матча. 23 апреля против ко-
манды Беларуси сыграет наци-
ональная сборная, а 24 апре-
ля — олимпийская.

Второй цикл начнется 25 
апреля. 28 апреля команда вы-
летит в швейцарский город 
Биль, где проведет два матча 
против сборной Швейцарии 
30 апреля и 1 мая. 3 мая старту-
ет третий сбор. Через неделю, 
10 мая, россияне отправятся в 
Прагу на четвертый этап Евро-
тура, Чешские игры. 16 мая по-
допечные Валерия Брагина пе-
реедут в Ригу, где после пятид-
невного карантина сыграют на 
ЧМ-2021. Турнир начнется 21 
мая и продлится до 6 июня. До-
бавим, что перед третьим сбо-
ром к команде присоединятся 
участники финала Кубка Гага-
рина. О вызовах игроков НХЛ, 
чьи команды не попадут в плей-
офф, будет объявлено позже.  

Портрет 
Хабиба 
появился 
на стене 
чемпионов

ОН БИЛ ЗДЕСЬ

Анна Бекетова

Портрет экс-чемпиона UFC в 
легком весе Хабиба Нурмаго-
медова появился на стене чем-
пионов знаменитого зала Аме-
риканской академии кикбок-
синга (АКА), который находит-
ся в Калифорнии и где Хабиб 
тренировался под руководст-
вом Хавьера Мендеса.

«Наконец-то ты зауважал 
меня, тренер», — написал Нур-
магомедов в своем «Инстагра-
ме».

Недавно Нурмагомедов офи-
циально объявил о завершении 
карьеры, остановившись на 29 
победах в 29 боях. Хабиб осво-
бодил пояс, чтобы сосредото-
читься на других проектах. Он 
остается в смешанных едино-
борствах, но не на полной став-
ке тренера.

— Нет, я вижу себя не совсем 
в этой роли. У нас есть главный 
тренер — Хавьер Мендес. Я буду 
помогать ему в работе с моими 
ребятами, с его ребятами, — ци-
тирует Хабиба UFC Russia. — 
Мне это нравится. У меня есть 
большие знания в этом спорте, 
и я хочу поделиться ими с моло-
дыми львами. Я хочу помочь 
им.  

Россиянки 
побеждают 
в Стамбуле 
и Штутгарте

ГДЕ ЖЕ ГРУНТ 
ЛУЧШЕ
Анна Козина

Первая ракетка России и 29-я 
ракетка мира Вероника Кудер-
метова пробилась во второй 
круг турнира в Стамбуле. Она 
обыграла американку Бернар-
ду Перу, занимающую 70-ю 
строчку рейтинга, со счетом 
6:4, 3:6, 7:6 (7:4). 

Россиянки вполне комфор-
тно себя чувствуют на грунте в 
Турции. Первый круг преодоле-
ла Вера Звонарева. Она провела 
более спокойный матч против 
представительницы Словении 
Полоны Херцог (6:3, 6:3). Дарье 
Касаткиной тоже не пришлось 
сильно напрягаться. Она за 58 
минут просто разгромила хор-
ватку Терезу Мрдежа — 6:1, 6:0.

Но вот Анастасия Потапова 
и Анастасия Павлюченкова 
провели сложный матч. Это 
российское противостояние 
растянулось на два дня из-за до-
ждя. Сильнее в итоге оказалась 
Потапова — 7:6 (7:2), 6:7 (8:10), 
6:4. 

Между тем Екатерина Алек-
сандрова (34-я ракетка мира) 
вышла во второй круг более 
престижного турнира в Штут-
гарте. Она одолела чешку Каро-
лину Мухову (22-я ракетка 
мира) со счетом 4:6, 6:2, 6:3.   
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания и проектной 

документации (включая материалов оценки 
воздействия на окружающую среду)

Заказчик МУ «Дирекция муниципального заказа» совместно с 
Администрацией г. Ноябрьска информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду и проведение общест-
венных обсуждений (в форме общественных слушаний) по про-
ектной документации «Реконструкция КСК «Ямал», г. Ноябрьск, 
в том числе затраты на проектно-изыскательские работы» (далее 
– ПД), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее – ОВОС), техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ТЗ по ОВОС).

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская обл., 
ЯНАО, г. Ноябрьск, ул.Ленина, д. 25, земельный участок с када-
стровым номером 89:12:110710:90.

Наименование и адрес заказчика: МУ «Дирекция муниципаль-
ного заказа» г. Ноябрьска, Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 
8 марта, д. 6, тел. 8 (3496) 42 01 94.

Цель намечаемой деятельности: проектом предусмотрен де-
монтаж и на освободившейся территории планируется возведение 
нового здания КСК «Ямал».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
1-2 квартал 2021 г.

Орган ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация г. Ноябрьска.

Форма предоставления замечаний и предложений принимают-
ся в письменном виде по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. Но-
ябрьск, ул. 8 марта, д. 6. 

Сроки ознакомления предоставления замечаний и предложе-
ний по ПД, ОВОС, ТЗ на ОВОС с момента опубликования до 
26.05.2021, в следующие дни с 8.30 до 17.15  по адресу: Тюменская 
обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6. А также в течении 30 дней 
после проведения общественных слушаний по адресу: Тюменская 
обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6.

Общественные обсуждения состоятся 28.05.2021 в 18.00 по 
адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания и проектной 

документации (включая материалов оценки 
воздействия на окружающую среду)

Заказчик МУ «Дирекция муниципального заказа» совместно с Ад-
министрацией г. Ноябрьска информирует о начале процедуры оценки 
воздействия на окружающую среду и проведение общественных обсу-
ждений (в форме общественных слушаний)  по проектной документа-
ции «Многофункциональный спортивный комплекс по ул. Мурав-
ленко г. Ноябрьск, в том числе затраты на проектно-изыскательские 
работы» (далее – ПД), включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее – ОВОС), техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (далее ТЗ по ОВОС).

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская обл., 
ЯНАО, г. Ноябрьск, пересечении улиц Муравленко и Лиственной, зе-
мельный участок с  кадастровым номером 89:12:110502:247.

 Наименование и адрес заказчика: МУ «Дирекция муниципально-
го заказа» г. Ноябрьска, Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 8 
марта, д. 6, тел. 8 (3496) 42 01 94.

Цель намечаемой деятельности: строение спортивного комплекса 
в целях обеспечения  муниципальной программы: «Развития физиче-
ской культуры и спорта, формирование здорового обзора жизни на-
селения в городе Ноябрьске», подпрограмме «Ноябрьск – город спор-
тивный».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 1-2 
квартал  2021.

Орган ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация г. Ноябрьска.

Форма предоставления замечаний и предложений принимаются в 
письменном виде по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 
8 марта, д. 6.

Сроки ознакомления предоставления замечаний и предложений 
по ПД, ОВОС, ТЗ на ОВОС с момента опубликования до 26.05.2021, в 
следующие дни с 8.30 до 17.15 по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. 
Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6. А также в течение 30 дней после проведения 
общественных слушаний по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. Но-
ябрьск, ул. 8 марта, д. 6.

Общественные обсуждения состоятся 27.05.2021 в 18.00 по адресу:  
Тюменская обл., ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. 8 марта, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 апреля, среда, «Матч ТВ»
21.00 ЦСКА — «Фенербахче». Пря-

мая трансляция.

21.55 «Барселона» — «Зенит». Пря-

мая трансляция.

Извещение о проведении общественных обсуждений 
предварительной ОВОС и ТЗ на ОВОС объекта 

«Строительство полигона ТКО в Кыштовском районе 
Новосибирской области» 

Администрация Кыштовского района Новосибирской области уве-
домляет о начале общественных обсуждений с гражданами и общест-
венными организациями о намечаемой хозяйственной деятельности, 
целях ее реализации, о рассмотрении материалов предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техниче-
ского задания (далее — ТЗ) на разработку ОВОС на объект «Строи-
тельство полигона ТКО в Кыштовском районе Новосибирской обла-
сти». Постановление администрации Кыштовского района Новоси-
бирской области от 19.04.2021 № 155 «О назначении общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспертизы». 

Название объекта намечаемой деятельности: «Строитель-
ство полигона ТКО в Кыштовском районе Новосибирской области».

Цель намечаемой деятельности: создание объекта для органи-
зации приема, сортировки, захоронения твердых коммунальных от-
ходов в Кыштовском районе при условии выполнения мероприятий 
максимальной защиты окружающей природной среды и экологиче-
ской безопасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: Новосибир-
ская область, Кыштовский район, с. Кыштовка, кадастровый номер 
земельного участка 54:16:160101:1075.

Заказчик: Администрация Кыштовского района Новосибирской 
области.

Адрес заказчика: 632270, Новосибирская область, Кыштовский 
район, с. Кыштовка, ул. Ленина, 38.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — август 2021 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсу-

ждений: Администрация Кыштовского района Новосибирской обла-
сти (отдел капитального строительства администрации Кыштовского 
района Новосибирской области, начальник отдела — Голиков Сергей 
Владимирович).

Форма проведения общественных обсуждений: опрос.
Форма предоставления рекомендаций и предложений: пись-

менная (заполнение опросного листа) по адресу: 632270, Новосибир-
ская область, Кыштовский район, с. Кыштовка, ул. Ленина, 38, каби-
нет №20; устная (прием предложений и замечаний) по телефону: 
8 (383) 7121470 и на адрес электронной почты o.slushania@yandex.ru; 
голосование в электронной форме на официальном сайте админи-
страции Кыштовского района Новосибирской области  
http://kyshtovka.nso.ru.

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 30 дней 
с момента размещения извещения о проведении общественных об-
суждений предварительной ОВОС и ТЗ на ОВОС объекта «Строитель-
ство полигона ТКО в Кыштовском районе Новосибирской области».

Сроки и место доступности материалов: с 23.04.2021 года в ад-
министрации Кыштовского района Новосибирской области, 632270, 
Новосибирская область, Кыштовский район, с. Кыштовка, ул. Лени-
на, 38, кабинет №20, в будние дни с 9.00 до 17.00 часов местного вре-
мени, тел.: 8(38371)21-470 и на официальном сайте администрации 
Кыштовского района Новосибирской области https://kyshtovka.nso.
ru/page/2380.

Опрос состоится с 24.05.2021 по 30.05.2021 года по адресу: 632270 
Новосибирская область, Кыштовский район, с. Кыштовка, ул. Лени-
на, 38 и на официальном сайте администрации Кыштовского района 
Новосибирской области http://kyshtovka.nso.ru.

Организация, разработавшая материалы ОВОС: ООО «ЭКО-
ТЭК». Юридический адрес: 614007, г. Пермь, ул. Н.Островского, 60, 
офис 224, 614010, г. Пермь, ул. Героев Хасана, 60, офис 202.Почтовый 
адрес: 614010, г. Пермь, ул. Героев Хасана, 9А, офис 321.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 94 062
2 73:21:000000:1808 1163
3 73:21:000000:1085 87086
4 73:21:060101:849 104860
5 73:21:060101:442 304 642
6 73:21:000000:1367 31328
7 73:21:060101:463 104
8 73:21:060101:366 21623
9 73:21:060101:365 9953
10 73:21:000000:1324 28425
11 73:21:060101:856 268473

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м

12 73:21:060101:841 131506
13 73:21:060101:455 263048
14 73:21:060101:454 30000
15 73:21:060101:434 33126
16 73:21:060101:435 55323
17 73:21:060701:220 14078
18 73:21:060101:370 5857
19 73:21:060701:208 23427
20 73:21:060701:454 437
21 73:21:060101:874 30983
22 73:21:060101:821 10 000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области),  

находящихся в государственной собственности и не сданных 
в аренду по состоянию на 01.04.2021 
www.ulsez.ru,  тел.: +7 (8422) 24-94-17

КСТАТИ

Совет Международной шахматной 

федерации (FIDE) состоится в Ека-

теринбурге во время проведения 

турнира претендентов. Впервые 

совет пройдет в онлайн- и офлайн-

формате одновременно, сообщи-

ла управляющий директор FIDE 

Дана Рейзниеце-Озола на пресс-

конференции, посвященной тур-

ниру.

«Параллельно турниру претенден-

тов в Екатеринбурге будет прово-

диться и совет FIDE. Впервые мы 

будем пробовать проводить его в 

гибридном формате. В скорейшем 

времени уже прибудет наш прези-

дент FIDE Аркадий Владимирович 

Дворкович, и часть коллег будет 

находиться здесь, а часть будет 

в удаленном формате», — сказала 

она.

Прямая речь 

Ян Непомнящий:
— Рад, что шахматы вернулись в Екатеринбург, в Россию. Скажу честно, 

я заболел к концу первого круга да к тому же проиграл последнюю пар-

тию, поэтому, конечно, не мне было огорчаться, что турнир прервался… 

Когда часто ездишь по турнирам, самое счастливое время — между поезд-

ками, но обычно это всего неделя. Когда случилась пандемия, я понял, 

что ничего плохого нет в том, чтобы отдохнуть и никуда не ездить. А вооб-

ще я, как Хатико, весь 2020 год ждал начала турнира претендентов.

Фабиано Каруана:
— Это очень сюрреалистичный турнир. . Очень странно возвращаться сно-

ва в тот же игровой зал спустя год перерыва. Тем не менее я готов к борьбе.
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КИНО Победителем фестиваля «Дубль дв@» стал фильм «Седьмой пробег по контуру земного шара»

130 тысяч зрителей, объединяйтесь!

Инга Бугулова

В
первые на торжест-
венном закрытии на-
шего Кинофестиваля 
«Дубль дв@» факти-
чески было два «ду-
бля». Сначала награ-
ды вручили победите-
лям 2020 года, кото-
рые не смогли их по-

лучить прошлой весной из-за 
пандемии, а потом зрители 

аплодировали призерам этого 
года. Впервые фанфары прозву-
чали не в зале медиацентра 
основателя фестиваля «Россий-
ской газеты», как это обычно 
бывало, — на сей раз церемония 
прошла в торжественных инте-
рьерах Музыкального академи-
ческого театра имени Станис-
лавского и Немировича-Данчен-
ко. Гости — при всех необходи-
мых мерах осторожности — ре-
кой. И даже в масках многих без 

труда могли узнать верные по-
клонники, зрители и киноманы.

Нынешний, 12-й по счету фе-
стиваль, стал одним из самых 
интересных, насыщенных и ак-
тивных. Цифры не соврут: 24 
фильма в главном конкурсе и в 
конкурсе короткого метра, 4 му-
зыкальных спектакля в афише 
«Театрального антракта» и око-
ло 130 тысяч зрителей из 93 
стран. Увидеть все оказалось за-
дачей почти нереальной, на- столько плотной была програм-

ма: по сути, двухнедельный ки-
номарафон с двумя показами 
ежедневно. Но зрители находи-
ли время, обсуждали, спорили и 
по-настоящему удивляли — вы-
бирая неожиданное и сложное 
кино, присылая иногда вполне 
профессиональные рецензии.

Откликов было много как ни-
когда, а мюзикл «Три мушкете-
ра» Московского театра под ру-
ководством Геннадия Чихачева 
и вовсе поставил рекорд, набрав 
наибольшее число голосов за 
всю историю фестиваля «Дубль 
дв@». Конечно, без внимания 
этот факт оставить не могли — 
спектакль получил специаль-
ный диплом многотысячного 
зрительского жюри фестиваля.

Главный же приз в номина-
ции «Театральный антракт» ре-
шением молодежного жюри до-

стался «Золушке» «Геликон-
оперы». 

Но театр театром, а основное 
блюдо фестиваля — все-таки 
кино. Свой выбор по традиции 
делали два жюри: эксперты во 
главе с Владимиром Хотиненко 
отсматривали основной кон-
курс, а студенты ГИТИСа оцени-
вали короткометражные филь-
мы.  

Главный приз основного кон-
курса жюри во главе с Владими-
ром Хотиненко присудило дра-
ме Виталия Суслина «Седьмой 
пробег по контуру земного 
шара». В этом же фильме отме-
чена лучшая мужская роль — 
Александр Карнаушкин, кото-
рый сыграл художника Михаи-
ла, чья жизнь меняется в Проще-
ное воскресенье.

Приз за лучшую женскую 
роль получила Елена Сусанина 

(«Керосин» Юсупа Разыкова). 
Лучшей режиссерской работой 
признана «Хандра» Алексея Ка-
мынина, продемонстрировав-
шая редкий по качеству актер-
ский ансамбль.

Специальным дипломом 
жюри за творческую смелость 
награжден фильм Бориса Гуца 
«Смерть нам к лицу».

В коротком метре победите-
лем стал фильм «Ты здесь» Орха-
на Абулова, но щедрое студенче-
ское жюри учредило еще и спец-
дипломы. Ими наградили Ивана 
Соснина («Большая восьмер-

ка», лучший сценарий»), акте-
ров Андрея Кочеткова («Спири-
дон»), Марию Лапшину («Ты 
здесь») и Георгия Тадтаева («Ро-
ман»), операторов Михаила Бел-
кина и Алана Касоева («Спири-
дон»). 

— Нынешний «Дубль дв@» 
ясно показал, что в кино при-
шли очень крутые новые даро-
вания, в них бурлит энергия, у 
каждого есть свой взгляд, стиль 
и сильные, богатые по тембру 
голоса, — уверен программный 
директор фестиваля Валерий 
Кичин. 

Сделали свой выбор и зрите-
ли. Приз зрительских симпатий 
отправился к фильму «Клятва» 
Романа Нестеренко. Самих зри-
телей, кстати, тоже оценивали — 
редакционное жюри выбрало 
пятерых лауреатов конкурса ре-
цензий. Вот имена победителей: 
Андрей Евтушенко, Кристина 
Врабий, Владимир Максаков, 
Елена Азанова и Наталья Летае-
ва. •

Фильм-победитель — «Седьмой пробег по контуру земного шара» Виталия Суслина. Режиссер Алексей Камынин, получивший свою первую кинонаграду, вышел на сцену со съемочной группой фильма «Хандра». 

А К Ц Е Н Т

Фестиваль «Дубль дв@» — это уникаль-
ная платформа, чтобы пообщаться 
со зрителем в непосредственной обста-
новке. Без суеты, без ложного пафоса

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
d2.rg.ru

Прямая речь 

БУДЕМ «ХАНДРИТЬ» С ОПТИМИЗМОМ
Владимир Хотиненко, кинорежиссер, председатель жюри фестиваля «Дубль дв@»

Владимир Иванович, фестиваль окончен, итоги подве-
дены. Какие впечатления у вас от работы в жюри и от 
программы в целом?

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Прежде всего я хочу сказать об этом 

проекте «Российской газеты» и лично Валерия Кичина. Я 

считал и считаю фестиваль «Дубль дв@» совершенно уни-

кальным и, как показала практика, не только живым, но и 

живучим: он абсолютно органично вписался в эту панде-

мийную ситуацию, причем без ущерба для себя. И вы под-

умайте: прошел уже в 12-й раз! Что о многом говорит. Это 

уникальная платформа, чтобы пообщаться со зрителем в 

непосредственной обстановке. Главное мое впечатление: 

все очень достойно. Без суеты, без ложного пафоса. 

А что касается конкурса, то я председатель жюри полного 

метра, но на меня очень сильное впечатление произвела 

программа короткометражных фильмов. Я преподаю, и 

для меня это даже важнее: увидеть, кто там идет следом. 

Главный приз — у фильма Виталия Суслина «Седьмой 
пробег по контуру земного шара». Были баталии или 
выбрали единодушно? 

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Мы были достаточно единодушны. Ко-

нечно, у каждого были свои предпочтения, но эта картина у 

всех членов жюри входила в круг главных претендентов на 

победу. Единственное было колебание: лучшая мужская 

роль, бесспорно, у Александра Карнаушкина  — но ведь в 

том же фильме! Решили, что это будет справедливо. Чем 

меня зацепил фильм? Строгостью определенной, скупо-

стью средств. Ну и главный герой, конечно. Замечательный 

монолог. Когда я узнал, что и по результатам зрительских 

симпатий «Седьмой пробег» в числе лидеров, я очень об-

радовался. Ладно, мы тут, высоколобые, оцениваем, но раз 

и зрители его предпочитают, значит, в фильме есть доста-

точно серьезные эмоциональная и содержательная сторо-

ны. 

Были в конкурсе и ваши ученики...
ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Да, Алексей Камынин с «Хандрой» и 

Борис Гуц с фильмом «Смерть нам к лицу». И то, и другое 

очень интересно по форме и содержанию. И я говорю это 

не потому, что они мои ученики. «Хандра» отмечена за ра-

боту режиссера, а «Смерть нам к лицу» получила специаль-

ный диплом жюри — я убежден, что эту картину нельзя не 

отметить. Она очень свежая, смелая и яркая. И на смар-

тфон снята не по ущербности — дескать, нет ничего друго-

го, — а принципиально. И это в стилистике всей картины 

имеет большое значение.

«Дубль дв@» уже двенадцать лет служит зеркалом 
состояния отечественного кино. А как сказалась на 
нашем кинематографе нынешняя пандемия?

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Общее ощущение, что вся эта ситуация 

— а она исключительная, мы даже не отдаем себе отчет, на-

сколько, — должна повлиять на кино. Дело не в том, что все 

бросятся снимать о пандемии. Бог с ней. Когда закончилась 

Великая Отечественная война, в кино наступил прорыв — 

вернулись люди, которые видели это зло глаза в глаза. 

Всплеск искусства наступил и после революции. Так и в те-

перешней ситуации: кино должно отражать процессы — но, 

к сожалению, мы видим, что мир обнаружил свою неготов-

ность существовать в критических обстоятельствах. Вме-

сто того чтобы объединиться, страны разъединились, друг 

другу говорят и делают пакости, с Россией воюют... Мир со-

шел с ума. А те, кто борется за массовое сознание, — делают 

искусство пошлое и примитивное. Мол, да ладно, людям не-

приятности не нужны, они в жизни насмотрелись, давайте 

их веселить!

И все же я не сторонник посыпать голову пеплом. Тревожные 

тенденции есть, но будем смотреть в будущее с оптимизмом. 

 Подготовила Инга Бугулова

ДОСЛОВНО

ВЛЮБЛЕННЫЕ В «ЗОЛУШКУ»
«Геликон-опера» стала дважды лауреатом «Дубль 

дв@». В номинации «Театральный антракт» опера 

«Турандот» стала победителем фестиваля-2020 (вме-

сте со спектаклем Новосибирского музыкального те-

атра «Римские каникулы»). А в конкурсе 2021 года на-

граду за лучший театральный спектакль получил ре-

жиссер-постановщик оперы «Золушка» Илья Ильин. 

О «Золушке» мы и расспросили художественного ру-

ководителя спектакля и «Геликон-оперы» Дмитрия 

Бертмана.

«Золушка», судя по числу зрительских откликов, 
стала событием не только нашего фестиваля — 
но и в целом прошлого театрального года, сильно 
усеченного пандемией…

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Оперу азербайджанского компози-

тора Леонида Вайнштейна я нашел, перебрав до это-

го десятки детских опер. Послушал ее, послушал сим-

фонические вещи ученика Кара Караева — и понял, 

что пропустил огромный пласт талантливой музыки. 

Я сразу влюбился в «Золушку» — а вслед за мной в 

нее влюбились начавшие ее репетировать артисты и, 

конечно, ее режиссер Илья Ильин.

Музыка «Золушки» — очень «шлягерная», лег-
кая…

ДМИТРИЙ БЕРТМАН:  …Притом это музыка серьезная, 

сложно выстроенная, с красивыми гармониями, мас-

совыми сценами, сольными партиями. Зрители выхо-

дят из зала, напевая эти гармонии, а билеты на «Зо-

лушку» продаются мгновенно — и в кассах, и онлайн.

На фестивале «Дубль дв@» оперы показываются 
онлайн. Позволяет ли такой формат восприни-
мать музыкальное произведение во всей полноте?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН:  Безусловно, кресло у монитора — это 

не место в зале, но, с другой стороны, твой спектакль 

таким образом может прийти к человеку в дом. И поя-

вится возможность увидеть то, что не видно из зала: ка-

мера способна приблизиться к артисту, чуть ли не за-

глянуть ему в лицо, тут же на экране может появиться 

общий план… У профессионалов телепоказа — уверяю 

вас на опыте сотрудничества нашего театра с каналом 

«Культура» — для того, чтобы донести до нас музыку и 

драматургию, есть и техника, и талант.

Подготовил Андрей Васянин

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Виталий Суслин, 
режиссер фильма «Седьмой пробег по контуру земного 
шара», — победитель основного конкурса кинофестиваля 
«Дубль дв@»:

— Большинство людей сейчас пользуются интернетом, и для меня он-

лайн-фестиваль кажется очень хорошим решением для кино. В прокат 

трудно попасть, и в кинотеатры мало ходят людей на фильмы, у которых 

нет денег на рекламу. А тут при хорошей информационной поддержке — 

которой в нашем случае фестиваль обеспечила «Российская газета» — 

это отличный шанс для того, чтоб картину увидели зрители. И пусть это не 

кинозал: сейчас у многих дома большие телевизоры, подключающиеся к 

Сети, и получается вполне смотрибельно, и качество картинки достаточ-

ное. Да пусть человек хоть на телефоне посмотрит кино, чем вообще его 

не посмотрит. Мы попали с картиной в пандемию, но уже в прошлом году 

проехали по фестивалям. А сейчас надеемся на канал «Культура» — и ко-

нечно, на онлайн-кинотеатры. «Дубль дв@», я уверен, подтолкнет этот 

процесс.

Подготовил Андрей Васянин

Владимир Хотиненко: Победителя выбрали единодушно.
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Основатель кинофестиваля Валерий Кичин и дважды лауреат Дмитрий Бертман.
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Благодарим за поддержку партнеров фестиваля: телеканалы «Россия — Культура», «ОТР», «Москва 24», 
«МИР», МИЦ «Известия», Россотрудничество, Институт русского языка имени А.С. Пушкина, фестиваль-
практикум «Кинопроба» и компанию парфюмерии Лаб Фрагранс. Особая благодарность Московскому 
академическому музыкальному театру им. К.С. Станиславского и В.И. Немировича-Данченко.

Виталий Суслин: Кинофестиваль 
«Дубль дв@» — это реальный шанс 
показать наш фильм зрителям.
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